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новости | Выборы в Государственную думу  
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новости | Сокращения в МВД и службе  
судебных приставов могут лишить суды 
полноценной охраны —4

Закон 
запутался 
в мелких сетях
Региональные ритейлеры 
выступили против закона 
«О торговле»

Одобренные Госдумой в первом 
чтении поправки к закону «О тор
говле», разработанные группой 
сенаторов и депутатов во гла
ве с Ириной Яровой, приведут 
к монополизации продовольст
венного рынка его крупнейшими 
участниками, настаивает Союз 
независимых сетей, объединяю
щий региональных ритейлеров. 
Союз просит правительство от
ложить рассмотрение законо
проекта, радикально меняющего 
взаимоотношения поставщиков 
и торговых сетей. 

Во вторник Союз независимых 
сетей (СНС) утвердил резолюцию 
на поправки к закону «О торговле», 
рассказал 

”
Ъ“ председатель коор-

динационного совета организации 
Олег Пономарев в кулуарах «Неде-
ли российского ритейла». «В среду 
планируем передать ее вице-премь-
еру Аркадию Дворковичу и напра-
вить в Госдуму»,— добавил господин 
 Пономарев. 

В середине мая депутаты приня-
ли в первом чтении поправки к за-
кону «О торговле», снижающие для 
ритейлеров совокупный объем вы-
плат со стороны поставщиков до 3% 
(сегодня только ретробонус, подра-
зумевающий премию за объем за-
купки, составляет 10%) и сокраща-
ющие для сетей отсрочку по оплате 
поставленного товара. В СНС увере-
ны, что законопроект повлечет даль-
нейшее укрупнение ведущих ритей-
леров и крупнейших поставщиков, 
а в перспективе приведет к тому, 
что через несколько лет рынок будет 
контролироваться мегасетями и ме-
гапроизводителями (входящими 
в топ-10 своих отраслей). Сейчас чле-
ны СНС занимают около 10% оборота 
региональной розничной торговли 
(за исключением Москвы и Санкт-
Петербурга), их совокупный оборот 
составляет порядка 270 млрд руб.
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Вчера в Кремле прошло не
обычное заседание прези
дентского Совета по развитию 
физкультуры и спорта. Спе
циальный корреспондент ”Ъ“ 
 АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ с удив
лением слушал, как участники 
совещания просили президен
та наделить спортивные феде
рации полномочиями, которые 
у них и так есть, а президент 
Олимпийского комитета Рос
сии Александр Жуков расска
зывал, кто является заказчиком 
отставки главы РФС Николая 
Толстых. А кроме того, прези
дент устроил беспрецедент
ный публичный допрос членам 
 своего совета.

Совет по развитию физкультуры 
и спорта интересен прежде всего 
своим составом. Здесь все государ-
ственные чиновники, имеющие 
хотя бы какое-то отношение к теме 
спорта, губернаторы, бизнесмены, 
главы нескольких федераций.

Здесь есть люди безусловно 
уважаемые. Например, вице-пре-
зидент Международного олим-
пийского комитета (МОК) Вита-
лий Смирнов. Вчера в фойе пер-
вого корпуса Кремля он начал рас-
сказывать мне про то, что амери-
канцам, которые развязали войну 
против FIFA, тоже есть что предъ-
явить, например, хорошо же он 
помнит, как их президент, при-
нимая перед одной из Олимпи-
ад президента МОК, позвал толь-
ко Збигнева Бжезинского и ни од-
ного человека от спорта, а вот пе-
ред Олимпиадой в Москве, ког-
да приехал президент МОК лорд 
Килланин, то вместе с Леонидом 
Брежневым его принимал и он, 
Виталий Смирнов, и другие наши 
спортивные люди…

И кто еще из соотечественников 
может выставить американцам та-
кие воспоминания? Этим людям 
без исторической памяти?

К бизнесмену Геннадию Тим-
ченко подошел президент Татарс-
тана Рустам Минниханов, и тот об-
радовался:

— А вот мы только говорили про 
хоккей!

Действительно, о чем еще 
могут разговаривать и эти два 
 человека?

— И я,— пояснил Геннадий 
Тимченко,— рассказывал, что на 
последнюю финальную игру Куб-
ка Гагарина в Петербурге заявок 
было на 100 тыс. билетов! (в фи-
нальном матче играли петербург-
ский СКА, ставший обладателем 
кубка, и казанский «Ак Барс».— 
А. К.). Жалко, что последняя игра 
не понадобилась!..

— А вы бы проиграли нам пред-
последнюю игру в Казани, и тог-
да все поехали бы в Питер! — про-
изнес президент Татарстана.— 
Это же бизнес. Надо понимать! 
 Коммерция!

— Да если бы я играл, то, конеч-
но, проиграли бы,— можно ска-
зать, с досадой произнес Геннадий 
Тимченко.— Но я — в Ночной хок-
кейной лиге…

К главе «Газпром-медиа» Дмит-
рию Чернышенко вчера было осо-
бенное внимание. Многие сей-

час обсуждают процедуру переда-
чи (или продажи, толком пока бы-
ло неясно) частот телеканала «Рос-
сия 2» компании «Газпром-медиа» 
(см. материал на стр. 10). Считает-
ся, что скоро на этих частотах будет 
выходить в эфир новый телеканал 
«Спорт Плюс».

— Это правда? — спросил 
я у Дмитрия Чернышенко.

— Конечно,— легко подтвердил 
он.

— Но ведь на этом месте уже был 
телеканал «Спорт». И провалился.

— А почему? — переспросил 
Дмитрий Чернышенко.
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По допросам физкультуры и спорта
Как Владимир Путин допытывался насчет тайны финансирования трансляции Европейских игр

За стеклянными дверями Владимир Путин выглядел одним из персонажей нового телеканала   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Россия по итогам мая оказалась миро
вым лидером по производству неф
ти, обойдя Саудовскую Аравию. Высо
кий уровень добычи стал неожиданным: 
 государство и сами компании ожида
ли, что в 2015 году производство начнет 
падать. Но, по словам источников ”Ъ“, 
изза девальвации рубля и роста цены 
на нефть рентабельность добычи выро
сла и компании нарастили эксплуатаци
онное бурение. Вопрос в том, сумеет ли 
Россия сохранить этот уровень в сред
несрочной перспективе.

Россия в мае вышла на первое место в ми-
ре по добыче жидких углеводородов. По дан-
ным ЦДУ ТЭК, которые приводит «Интер-
факс», в стране было произведено 45,29 млн 
тонн (10,7 млн баррелей в сутки). Таким 
образом, Россия смогла обойти ближайше-
го конкурента — Саудовскую Аравию, кото-
рая в мае добывала по 10,25 млн баррелей 
в сутки (у страны есть резерв роста 2 млн 
баррелей в сутки, но она его не использу-
ет). Побить российский рекорд в мае не уда-
лось: в январе добывалось по 10,71 млн бар-
релей в сутки. С начала года в России до-
были 220,36 млн тонн нефти и конденса-

та (10,697 млн баррелей в сутки), на 1,2% 
больше, чем в 2014 году. «Роснефть» добыла 
78,51 млн тонн, ЛУКОЙЛ — 35,78 млн тонн, 
«Сургутнефтегаз» — 25,45 млн тонн.

В 2014 году в России было произведено 
526,75 млн тонн нефти (на 0,7% больше, чем 
за 2013 год). Минэнерго в феврале прогнози-
ровало, что по итогам 2015 года показатель 
снизится на 0,6% — до 523,5 млн тонн. В мар-
товском прогнозе ОПЕК предполагала, что 
в первом и втором кварталах уровень добы-
чи сохранится, а падение начнется в третьем 
и четвертом кварталах.

Как говорят источники 
”
Ъ“ в нефтекомпа-

ниях, в феврале они действительно делали не-
утешительные прогнозы по поводу добычи.

«Но затем стоимость нефти начала повы-
шаться (в январе Brent стоила на уровне $45 
за баррель, вчера — $66,5.— 

”
Ъ“), появилось 

окно возможностей, компании стали увели-
чивать бурение и добычу. После прохожде-
ния отметки $50 за баррель нет нерентабель-
ных проектов, начался рост, потому что не-
известно, сколько продержится такая це-
на»,— говорит источник 

”
Ъ“.
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Раскачались не на шутку
Высокие цены поддержали  
производство нефти в России

Сегодня в Москве главы МИДов стран—
членов Шанхайской организации со
трудничества (ШОС) обсудят подготов
ку к июльскому саммиту в Уфе. А завтра 
к ним присоединится Джавад Зариф, гла
ва МИД Ирана, имеющего в ШОС статус 
наблюдателя. Посол Ирана в РФ МЕХДИ 
САНАИ заявил корреспонденту ”Ъ“ ЕЛЕ
НЕ ЧЕРНЕНКО, что вопрос членства его 
страны в ШОС нельзя увязывать со сня
тием с Тегерана санкций. Кроме того, он 
рассказал о пакетных договоренностях 
в сфере экономики, подписанных РФ 
и Ираном в прошлом году, но до сих пор 
во многом остающихся на бумаге.

— Чего Иран ожидает от предстоящей 
встречи глав МИДов стран ШОС и после-
дующего саммита ШОС?
— Концепция ШОС соответствует точке зре-
ния Ирана на вопросы регионального и миро-
вого устройства. Иран во внешней политике 

руководствуется двумя основными принци-
пами. Во-первых, Иран не приемлет идею од-
нополярного мира. А во-вторых, Иран высту-
пает против любого вмешательства внереги-
ональных держав в дела региона. Региональ-
ными проблемами должны заниматься стра-
ны соответствующих регионов. Суть и струк-
тура ШОС полностью соответствуют этим 
принципам. Но я убежден, что и для ШОС 
Иран является важной страной. Иран мог бы 
привнести в организацию тот опыт и то влия-
ние, которые он имеет на Ближнем Востоке, 
в исламском мире и в целом в регионе.
— На данный момент Ирану не могут 
предоставить полноценное членство 
в ШОС, поскольку страна все еще нахо-
дится под международными санкциями, 
которые не будут сняты, если к 30 июня 
не удастся достигнуть договоренностей 
по иранской ядерной проблеме.
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«Увязывать членство в ШОС  
со снятием санкций 
несправедливо»
Посол Ирана в Москве  
о принципах внешней политики и отношениях с РФ

новости | «Если самолет был сбит из зенитного 
комплекса, то это только „Бук-М1“». «Алмаз-Антей» 
представил свою версию гибели Boeing 777 —5
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Коррупционный скандал в Международной федерации 
футбола (FIFA) получил сенсационное продолжение. 
Вчера о своей отставке объявил только что переиз-
бравшийся на пятый срок действующий президент 
организации Зепп Блаттер. Уход Зеппа Блаттера — 
 неприятная новость для России, которая была одним 
из самых верных его союзников в борьбе за президент-
ское кресло.

Отставка Зеппа Блаттера, кажется, стала неожиданностью для 
всех. Во всяком случае об экстренно созванной пресс-конферен-
ции в Цюрихе FIFA объявила всего за два часа до ее начала, даже 
не обозначив основную тему. Впрочем, было понятно, что она — 
из категории чрезвычайных. Но, даже учитывая это обстоятельст-
во, тяжело было поверить в то, что господин Блаттер объявит на 
ней о своем уходе. Ведь лишь четыре дня назад он триумфально 
переизбрался на пост президента FIFA, с подавляющим преиму-

ществом победив единственного конкурента — иорданца Али бен 
аль-Хусейна, невзирая на то что у господина Али было много вли-
ятельных сторонников, включая президента Союза европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA) Мишеля Платини, а голосование 
проходило на фоне самого острого кризиса в истории федерации.

Его инициировали силовые структуры США и Швейцарии. 
На прошлой неделе, то есть накануне конгресса FIFA в Цюрихе, 
они арестовали и обвинили во взяточничестве, вымогательстве 
и отмывании денег сразу нескольких высокопоставленных бывших 
и действующих футбольных чиновников (см. ”Ъ“ от 28, 29 и 30 мая). 
Эти действия вызвали активность в рядах оппонентов Зеппа 
Блаттера, жестко критиковавших президента FIFA и призывавших 
его отказаться от должности. Однако, выиграв, господин Блаттер 
вроде бы ясно дал понять, что отказываться от нее до окончания 
срока своих полномочий не намерен, пообещав, что 
«вернет футбольный корабль на верный курс». с12

07  Кадастровые споры 
ведут к единому делу 
ВС предложил судам  
правила их рассмотрения

07  «Газпрому» открывают 
новую дорогу в ЕС 
Словакия готова влиться 
в «Турецкий поток»

07  Пенсионные фонды 
приморозили накопления 
Обмен средствами между НПФ 
выбился из графика

08  Пайщики ушли на рекорд 
Вывод средств из фондов  
не прекращается полтора года

09  «Росатом» хочет на верфь 
Госкорпорация  
обсуждает СП с ОСК

10  «Газпроммедиа» освоит 
олимпийские резервы 
Спортивный телеканал 
профинансируют за счет 
доходов от Сочи-2014

10  Крым мобилизуется 
Частоты на полуострове  
будут распределяться на торгах
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Фонд развития моногородов (ФРМ) сменил ру-
ководство: Дмитрий Скриванов покидает «доч-
ку» ВЭБа после полугода работы, главой ФРМ ут-
вержден его заместитель Сергей Карпов. Модель 
работы фонда, критиковавшаяся регионами, де-
факто утверждена, однако решать в дальнейшем, 
будет ли ФРМ существовать как самостоятельный 
институт развития, предстоит правительству.

Обнародованы итоги состоявшегося 29 мая заседа-
ния наблюдательного совета ФРМ — некоммерческой 
организации, созданной Внешэкономбанком в конце 
2014 года для создания новой модели господдержки 
развития монопрофильных городских поселений. Как 
уже писал 

”
Ъ“, на заседание менеджментом ФРМ во гла-

ве с гендиректором Дмитрием Скривановым предпо-
лагалось вынести вопрос о новой модели работы фонда 
(см. 

”
Ъ“ от 29 мая). В частности, речь шла о «скользящей» 

схеме финансирования проектов ФРМ. Фонд предпола-
гал работать не столько как распределитель 29,4 млрд 
руб. субсидий, выделяемых через ВЭБ правительством 
на развитие моногородов, сколько как структура, орга-
низующая и финансирующая привлечение в экономи-
ку моногородов внешних частных инвестиций.

Как сообщил 
”
Ъ“ Дмитрий Скриванов, с 29 мая он 

не работает в фонде, отставка произведена по его соб-
ственной просьбе. Нового места работы он пока не на-
зывает, по данным 

”
Ъ“, предполагается его назначение 

в одно из АО с госучастием. Гендиректором ФРМ назна-
чен Сергей Карпов — заместитель господина Скрива-
нова в фонде и ответственный секретарь некоммерче-
ской организации. При этом набсовет ФРМ прямо не об-
суждал «скользящую» модель предоставления фондом 
средств моногородам, критиковавшуюся рядом регио-
нов—потенциальных получателей средств ФРМ (во вся-
ком случае она не фигурировала в повестке дня заседа-
ния отдельным вопросом), но утвердил отчет фонда о 
достижении целевых показателей эффективности ис-
пользования субсидий ФРМ, а также положение о фор-
мировании команд, управляющих проектами развития 
моногородов. Отдельные управляющие команды ФРМ 
— центральный элемент предлагаемой стратегии фон-
да, разработанной за полгода: в модели, в которой власт-
ные структуры моногорода или регион самостоятельно 
управляют выделенными ФРМ траншами, формируе-
мая извне управляющая команда просто не нужна.

По данным 
”
Ъ“, каких-либо претензий к команде 

Дмитрия Скриванова набсовет ФРМ не выдвигал — 
напротив, по словам его председателя Максима Аки-
мова, совет «доволен» итогами ее работы: «подготови-
тельный этап завершен, стартап запущен, это боль-
шой фронт работы, который во многом остается не-
публичным». Руководитель рабочей группы по модер-
низации моногородов при правительственной комис-
сии по экономическому развитию и интеграции Ири-
на Макиева, заместитель председателя ВЭБа, отмети-
ла «короткий срок», за который удалось «запустить ра-
боту фонда и сделать его проектным офисом по работе 
со сложными территориями». По данным 

”
Ъ“ из источ-

ников, близких к обсуждению, в ближайшие месяцы 
утвержденная схема работы ФРМ действительно бу-
дет отрабатываться на практике, однако вопрос, будет 
ли фонд работать как самостоятельный институт раз-
вития или же ответственность за решения, принима-
емые по выделению средств, будет перенесена в ра-
бочую группу при правительстве, предстоит решить 
Белому дому. Последнее может быть необходимо для 
упрощения дискуссии о приоритетах ФРМ: на уров-
не правительства спорить об этом губернаторам будет 
сложнее, чем с некоммерческой организацией ВЭБа.

Дмитрий Бутрин

Моногородам 
меняют 
консультанта
Схема работы  
Фонда развития моногородов 
утверждена вместе с отставкой 
его руководителя

Возраст и выручка компаний 
в РФ находятся в прямой связи, 
свидетельствуют данные одного 
из крупных производителей IT-
решений для бизнеса. При сред-
нем возрасте в 8,1 года юрли-
ца, выручка которых превышает 
1 млрд руб., живут в среднем бо-
лее десяти лет и сосредоточе-
ны в бюджетном секторе, недви-
жимости и на потребительском 
рынке. Способы же ухода с рынка 
меняются со временем — боль-
шинство юрлиц по-прежнему за-
крывают регистрирующие орга-
ны, но популярные до 2008 года 
банкротства в последние годы 
сменила ликвидация в процессе 
реорганизации.

Статистика жизненного цикла 
юридических лиц свидетельствует: 
средний их возраст в РФ — 8,1 года, 
до 12 лет с момента основания до-

живают лишь 40% компаний, а «вы-
жившие» концентрируются в бюд-
жетном секторе (11,8 лет), на рынке 
недвижимости (9,1) и потребитель-
ском рынке (8,6). Такие данные в ис-
следовании «Срок жизни юридиче-
ских лиц» приводит СКБ «Контур» 
(разработчик IT-решений для бизне-

са из Екатеринбурга), обработавшее 
данные ЕГРЮЛ и сведения от 1,3 млн 
собственных клиентов. 

Меньше всего средний возраст 
юрлиц — в деревообработке (6 лет), 
логистике и транспорте (6,7), IT, 
СМИ и рекламе (6,9) металлургии 
и автопроме (7,2) и ЖКХ (7,2). «Сред-

нюю группу» формируют компа-
нии финансового и нефтегазового 
секторов (7,5 года), телекоммуни-
кационной отрасли (8,4 года) и ма-
шиностроения (8,5 года). При этом 
более молодые компании концен-
трируются в более развитых реги-
онах: так, доля молодых (1–3 года) 
юрлиц, в среднем по РФ составляю-
щая 23%, максимальна в Уральском 
федеральном округе (25%), в Северо-
Западном, Сибирском и Приволж-
ском округах их 24%, а минимум по 
РФ (20% и 17% соответственно) при-
ходится на экономически отсталые 
Южный и Северо-Кавказский феде-
ральные округа.

Данные о сроке ликвидации ком-
паний показывают, что бизнес за-
крывается более или менее равно-
мерно. При этом явно выражен пик, 
приходящийся на три года с момен-
та основания юрлица. Это может 

объясняться относительно низким 
интересом контролирующих орга-
нов к компаниям в первые три го-
да их существования. Так, за первые 
два года ликвидируется лишь 5% юр-
лиц, к концу третьего года эта доля 
резко возрастает до 18% — и далее 
растет без статистических «выбро-
сов». Авторы исследования отмеча-
ют, что хотя ФНС может сама лик-
видировать юрлица при непредо-
ставлении отчетности в течение го-
да и отсутствии движения средств 
по счету, пока доля таких компаний 
в ЕГРЮЛ остается высокой — при об-
щем числе действующих компаний 
в 4 млн ненулевую отчетность сдают 
только 2 млн.

Чаще всего бизнес закрывают ре-
гистрирующие органы (от 50% для 
компаний возрастом до 3 лет — до 
80% «старых» юрлиц 19–25 лет). Од-
нако оставшиеся способы ликви-

дации изменяются со временем. 
Если в 2002–2004 годах максималь-
ная доля приходилась на ликвида-
цию по суду, в 2006–2008 годах — на 
банкротство, то сейчас около трети 
компаний ликвидируется при ре-
организации.

Данные СКБ «Контур» демон-
стрируют прямую связь возраста 
и выручки компании (в эту выбор-
ку попали 1,3 млн юрлиц, у кото-
рых есть открытые данные по го-
довой выручке). Так, средний воз-
раст малых предприятий (выруч-
ка от 2 млн руб. до 100 млн руб.) по-
падает в диапазон 7,2–7,9 года, сред-
них (от 100 млн до 1 млрд руб.) — в 
вилку 8,2–9,2 года, при этом у «дол-
гожителей» средним возрастом от 
10,7 до 12,8 лет годовая выручка со-
ставляет от 1 млрд руб. до 15 млрд 
руб. и выше.

Олег Сапожков

Долгожителей спасает выручка
Жизнь компаний в РФ продлевают бюджет, недвижимость и потребители

Прошедшие вчера в Госдуме слуша-
ния по «Основным направлениям на-
логовой политики РФ на 2016–2018 
годы» (ОННП) зафиксировали множе-
ство претензий к документу. Минэко-
номики не нашло в «направлениях» 
стимулов для экономического роста, 
Счетная палата — способов поддер-
жки региональных бюджетов, депута-
ты — ответов на иные вызовы, кроме 
чисто фискальных. Впрочем, реаль-
ных предложений о том, каким спо-
собом можно было бы увязать новые 
льготы и эксперименты с наложенным 
президентом мораторием на рост на-
логов, запретом на сокращение соци-
альных и оборонных расходов и рез-
ким падением нефтяных доходов, 
вчера так и не прозвучало.

Парламентские слушания по направле-
ниям налоговой политики на следующую 
трехлетку на этот раз получились весьма 
представительными и даже состоялись до 
утверждения этого документа правительст-
вом, а не после, как бывало ранее. Говорить, 
впрочем, об эффективности мероприятия 
по-прежнему не приходится, «направле-
ния» не являются документом, обязатель-
ным к исполнению, поэтому, даже если Гос-
думе и удается в него что-то вписать, это, как 
правило, ничем не заканчивается. И наобо-
рот — в прошлом году власти внезапно ед-
ва не одобрили идею введения налога с про-
даж, заменив его в последний момент тор-
говым сбором, при том что ни тот, ни дру-
гой платеж в принятых за пару месяцев до 
этого ОННП-2014 вовсе не упоминались. К 
тому же в этом году собравшимся в Госдуме 
специалистам обсуждать было особо и не-
чего. В исполнение обещаний Владимира 
Путина документ провозглашает морато-
рий на увеличение фискальной нагрузки 
и, по выражению замминистра финансов 
Сергея Шаталова, переводит налоговую по-
литику в режим паузы (подробнее об ОННП 
— в 

”
Ъ“ за 24 апреля). 

Именно с моратория начал свое высту-
пление представивший ОННП министр 
финансов РФ Антон Силуанов. «Характер 
документа был определен посланием пре-
зидента»,— заявил министр, пояснив, что 
политики неувеличения бремени прави-
тельство будет придерживаться как мини-
мум до 2019 года. Да и без моратория, доба-
вил министр, по части реформ в последние 
год-два сделано немало: налоговый маневр 
в нефтянке, деофшоризация, переход на 
рыночный налог на недвижимость,— так 
что теперь Минфину надо сосредоточить-
ся на правоприменении всего принятого.

Мораторий не запрещает снижать на-
логи, но этого Антон Силуанов не обеща-
ет. «Дальнейшее снижение налогового 
бремени в РФ неосуществимо без приня-

тия решений по сокращению бюджетных 
расходов»,— заявил министр, признав, 
что налоговая нагрузка в России (36%; счи-
тается как отношение налоговых доходов 
к ВВП) выше, чем в странах БРИКС и Евра-
зийского союза. «Свидетельствует ли это 
о меньшей конкурентоспособности рос-
сийской налоговой системы по сравне-
нию с этими странами? Возможно»,— от-
ветил сам себе министр, заметив, однако, 
что эти государства тратят на оборону и со-
циалку много меньше России (у Китая во-
енные расходы — 2% ВВП, у Казахстана — 
1%, у РФ — более 4% ВВП).

Выступивший затем глава Минэкономи-
ки Алексей Улюкаев слегка покритиковал 
ОННП. Документ, по его словам, описыва-
ет лишь фискальную составляющую нало-
говой системы. «Но эта система — не только 
механизм ресурсного обеспечения обяза-
тельств государства, но и мощный инстру-
мент экономической политики, который 
способен мотивировать или демотивиро-
вать бизнес для инвестиций, импортозаме-

щения, выхода на новые рынки»,— напом-
нил отвечающий за экономический рост 
министр. Алексей Улюкаев указал, что при-
веденные Минфином цифры фискальной 
нагрузки не учитывают неналоговых плате-
жей. «У нас введено больше 70 таких разно-
го рода обременений. Оценка их стоимости 
для бизнеса — примерно 3% ВВП»,— сказал 
министр (о решениях правительства по «не-
налогам» 

”
Ъ“ писал вчера). 

Председатель Счетной палаты РФ Татья-
на Голикова зашла к ОННП с другой сторо-
ны — бюджетной. По ее словам, документ 
не дает ответа на вопрос о том, каким обра-
зом правительство будет решать проблему 
большого дефицита региональных бюдже-
тов: «Отсутствует анализ влияния на дохо-
ды бюджетов и экономику уже принятых 
налоговых изменений, а также предпола-
гаемых изменений». Глава Счетной пала-
ты упрекнула авторов ОННП и в том, что 
документ не содержит плана его выполне-
ния, а также не дает отраслевого среза на-
логового законодательства, «что особен-
но актуально, когда мы ставим задачу им-
портозамещения». Также Татьяна Голико-
ва назвала три проблемы, которые, по ее 
мнению, обойдены вниманием в «Основ-
ных направлениях…». Это отсутствие под-
ходов к борьбе с «миграцией налогопла-

тельщиков из субъекта в субъект». «Зача-
стую это обусловлено не экономической 
деятельностью, а уклонением от уплаты 
налогов, в связи с чем необходимо зако-
нодательно ограничить такие возможно-
сти»,— заявила госпожа Голикова. Вторая 
забытая тема — введение института нало-
гового консультирования, третья — необ-
ходимость сокращения растущей налого-
вой задолженности в бюджеты (на 1 апре-
ля 2015 года она составила 1,263 трлн руб.).

Завершил парламентские слушания их 
главный вдохновитель — глава бюджетно-
го комитета Госдумы Андрей Макаров. Он 
привычно обрушился на Минфин с образ-
ной критикой. «Из всех существующих 
глобальных вызовов авторы ОННП видят 
только один — активное использование 
законных и незаконных способов мини-
мизации налоговых обязательств. То есть 
негодяи-налогоплательщики не хотят пла-
тить налоги. Все остальное — отток капи-
тала, снижение инвестиций, замедление 
темпов экономического роста — видимо, 
вызовы гораздо меньшие,— подытожил 
депутат.— Если сравнивать 

”
направле-

ния“ с покойником, то с каждым годом он 
выглядит все лучше, потому что с ним ра-
ботают все более опытные гримеры».

Вадим Вислогузов

Госдума прошлась по «направлениям» Минфина
От ведомства одновременно требуют стабильности и новаций

К О Н Т Е К С Т Б И З Н Е С  Р А З О Ш Е Л С Я  В О  М Н Е Н И Я Х  П О  П О В О Д У  К Г Н

Правительство обсуждает возможность продления 
моратория на образование новых консолиди
рованных групп налогоплательщиков (КГН) еще 
на три года — до 2019 года, сообщил вчера глава 
Минфина Антон Силуанов. Напомним, поправками 
к Налоговому кодексу на 2015 год приостановлена 
регистрация договоров о создании новых КГН, 
а также пополнение состава уже образованных 
групп. Выдвинувшая год назад это предложение 
Счетная палата тогда обосновала его необходимо
стью борьбы с манипулированием прибылью.

По словам господина Силуанова, после введения 
режима КГН налог на прибыль перераспределился 

между регионами — у 53 из них поступления воз
росли, а у 32 — снизились. Глава ЛУКОЙЛа Вагит 
Алекперов вчера в Госдуме высказался за сохране
ние КГН как элемента налоговой стабильности — по  
его словам, снятие моратория необходимо. Глава же 
СИБУРа Дмитрий Конов счел институт КГН «избыточ
ным». По его словам, возможность зачета в рамках 
группы убытков в одних регионах против прибыли 
в других «вымыла региональную базу и не создала 
эквивалентной базы на уровне страны в целом».

Глава РСПП Александр Шохин вчера высказался 
против продления моратория, напомнив, что нормы 
о КГН вводились в 2012 году «в пакете» с законом о 

трансфертных ценах (создав КГН, холдинги не толь
ко упрощают уплату налога на прибыль, но и избе
гают жестких правил контроля над трансфертным 
ценообразованием). Поэтому, по его словам, если 
уж продлевать мораторий, то аналогичные решения 
было бы справедливо принять и в отношении контр
оля за трансфертным ценообразованием в части 
внутренних сделок.

Комментируя разногласия вокруг КГН, Марк Ро
винский из адвокатского бюро «Егоров, Пугинский, 
Афанасьев и партнеры» поясняет, что эта опция 
недоступна для массового бизнеса — ею могут 
воспользоваться лишь крупные игроки. При этом 

КГН — добровольный институт, компания может 
отказаться от него. «Даже для крупных компаний 
он может оказаться невыгодным — в таком случае 
КГН, как правило, намеренно не создается»,— от
мечает господин Ровинский. В частности, создание 
КГН может «расстроить» отношения компаний с 
региональными властями, добавляет Вадим Зарипов 
из «Пепеляев групп». По всей видимости, поскольку 
для крупных компаний важно сохранять лояльные 
отношения с региональными властями, выбивающе
еся из общего настроя крупного бизнеса вчерашнее 
заявление главы СИБУРа связано именно с этим. 
Евгения Крючкова, Вадим Вислогузов
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новости

Вице-спикер Госдумы от ЛДПР Игорь 
Лебедев заявил, что все фракции «до-
стигли компромисса»: выборы в Госдуму 
пройдут в третье воскресенье сентября 
вместо традиционного первого воскре-
сенья декабря 2016 года. Но в КПРФ вче-
ра вновь заявили ”Ъ“, что «нарушение 
Конституции не может быть компромис-
сом». Оппоненты коммунистов полага-
ют, что Конституцию ради переноса вы-
боров менять не надо, а не избравшимся 
депутатом источники ”Ъ“ прочат сохра-
нение довольствия.

Вчера Игорь Лебедев заявил ТАСС, что 
все думские фракции «достигли компро-
мисса, что выборы пройдут в третье воскре-
сенье сентября». 18 сентября 2016 года — 
«достаточно благоприятная дата» для дум-
ских выборов, заявил вице-спикер, сослав-
шись на то, что за месяц депутаты смогут 

провести организационные процедуры и 
начать работу над бюджетом в середине ок-
тября. Сейчас по закону выборы в Госдуму 
должны проходить в первое воскресенье 
декабря — в 2016 году это 4 декабря. Еди-
ный день голосования (на муниципальных 
и региональных выборах), с которым пла-
нировалось совместить выборы в Госдуму, 
проходит во второе воскресенье сентября 
— в 2016 году это 11 сентября. О возможно-
сти компромисса с коммунистами (публич-
но говорили о переносе выборов в крайнем 
случае на октябрь), который заключался бы 
в проведении выборов в третье воскресе-
нье сентября, говорил накануне и лидер 
фракции «Единая Россия» Владимир Васи-
льев (см. 

”
Ъ“ от 2 июня).

Депутат Госдумы, секретарь ЦК КПРФ 
Сергей Обухов заявил 

”
Ъ“, что переговорил 

с лидером КПРФ Геннадием Зюгановым, 

который вчера с представителями других 
фракций направился в Крым: «Он убеждал 
их, что переносить выборы нельзя». Дости-
жение компромисса по 18 сентября — «это 
фантазии Лебедева», передал коммунист 
слова господина Зюганова. «Нарушение 
Конституции не может быть компромис-
сом»,— заявил 

”
Ъ“ господин Обухов.

Нынешняя Госдума была избрана 4 декаб-
ря, а собралась на первое заседание 21 дека-
бря 2011 года. По Конституции нижняя па-
лата «избирается на пять лет», ее полномо-
чия прекращаются «с момента начала рабо-
ты Госдумы нового созыва» (должна собрать-
ся в течение месяца после избрания). Ранее 
собеседники 

”
Ъ“ указывали на то, что осно-

ванием для переноса выборов без измене-
ния Конституции может стать то, что срок в 
пять лет, зафиксированный в Основном за-
коне, якобы условный и допускает отклоне-

ния. Подпись лидера КПРФ под инициати-
вой о переносе выборов выбила бы карты у 
коммунистов, которые решили бы оспорить 
поправки в суде, отметил собеседник 

”
Ъ“ на 

Охотном Ряду.
Игорь Лебедев заявил 

”
Ъ“, что не будет 

вступать в «заочный спор с коммунистами». 
Он уверен, что «компромиссный вариант» 
все-таки «устраивает коммунистов в лице 
Геннадия Андреевича».

По словам одного из источников 
”
Ъ“ в 

Госдуме, при досрочных выборах нынеш-
ним депутатам до декабря 2016 года мо-
жет быть сохранено денежное довольст-
вие и ряд других привилегий. «Два меся-
ца для двухсот человек (потерявших ман-
даты в Думе нового созыва.— 

”
Ъ“) — стра-

на не обеднеет»,— отметил еще один собе-
седник 

”
Ъ“.

Максим Иванов

Коммунистов заочно уговорили избраться в Госдуму пораньше
В ЛДПР считают, что Геннадий Зюганов согласился на выборы 18 сентября

— Скорее всего, управление 
оставляло желать лучшего. Человече-
ский фактор то есть. Так считается…

— Заметьте, не я это сказал! — об-
радованно произнес Дмитрий Чер-
нышенко.

— То есть при вас все будет по-
другому?

— Мы постараемся,— пообещал 
он.— Снимем показ спорта с шеи го-
сударства. За права на трансляции 
сможем платить справедливую це-
ну. А то… ну, это долго объяснять… 
есть там одна организация, которая 
просит всемеро больше реальной 
стоимости…

— А вы покупаете частоты убы-
точного канала или вам их просто 
уступают? — поинтересовался я.

— Конечно, покупаем,— сказал 
Дмитрий Чернышенко.— Это же 
бизнес!

Не в первый раз за утро я слышал 
эти завораживающие слова.

— И что, на канале будет только 
спорт? Никаких развлекающих про-
грамм?

— Только если они связаны со 
здоровым образом жизни,— посу-
ровел Дмитрий Чернышенко.

Наконец, я подошел к минист-
ру спорта Виталию Мутко. Я спро-
сил его, жалко ли ему по-человече-
ски Николая Толстых, которого про-
стым (и доходчивым) голосованием 
только что (см. 

”
Ъ“ от 1 июня) сняли с 

должности президента Российского 
футбольного союза (РФС). Есть мне-
ние, что на должность главы РФС его 
активно рекомендовал именно Ви-
талий Мутко.

— Да, конечно, жалко,— признал-
ся Виталий Мутко.— Еще бы не жал-
ко. Это все, я считаю, моя ошибка…

— В каком смысле?
— Ну, наверное, он был бы хорош 

в должности первого зама начальни-
ка РФС…

Я вспомнил, что несколько ми-
нут назад говорил мне Виталий 
Смирнов:

— Это же честный человек (Ни-
колай Толстых.— А. К.)! И как рабо-
тал! Его проблема в том, что пришел 
на эту должность без администра-
тивного ресурса. Ну как можно бы-
ло без административного ресурса! 
Схарчили…

Но не сказал кто.
— В самом деле у Николая Тол-

стых не было административно-
го ресурса? — спросил я у Виталия 
Мутко.

— Да зачем он? — поморщился, 
собственно говоря, носитель это-
го ресурса.— Футбол должен прода-
вать себя сам! У меня, например, ког-
да я был президентом РФС, тоже ни-
какого ресурса не было. Но работал 
же! И мы привели в футбол рыноч-
ные компании. «Росгосстрах» при-
вели, ему нравилось… Volkswagen... 
Sony… но они потом ушли… «Аэроф-
лот»… тоже ушли… Adidas…

— Вот так футбол и перестал себя 
окупать.

— А вы спросите, почему они уш-
ли… У Савельева (Виталий Савель-
ев, генеральный директор «Аэроф-
лота».— А. К.). У остальных… Каж-
дый раз — причина!

Я не мог не спросить Виталия 
Мутко, исключено ли, что он сно-
ва будет президентом РФС (совме-
щая эту должность с работой минис-
тра спорта). Я был уверен, он скажет, 
что, конечно, нет.

— Ох, сложный вопрос,— вдруг 
произнес он.— Чемпионат мира то-
же ведь надо провести.

— То есть не исключено,
— Я сегодня встречался с пре-

зидентом…— признался министр 
спорта.— Говорили об этом. В об-
щем, он, наверное, сегодня скажет.

В общем, президент вчера не ска-
зал. Но, видимо, Виталия Мутко 
можно уговорить.

Владимир Путин, открывая за-
седание, сначала поблагодарил 
тех, кто делал и делает взносы в 
фонд поддержки олимпийцев, ко-

торый поддерживает перспектив-
ных спортсменов. По его мнению, 
не в последнюю очередь благода-
ря им была выиграна сочинская 
Олимпиада.

Более того, Владимир Путин 
предпринял беспрецедентную ак-
цию: он, как выразился, поименно 
назвал тех, кто вкладывает деньги в 
этот фонд.

— Если кого-то забуду — не сер-
дитесь, пожалуйста,— оговорился 
он (ну какое сердиться… просто за-
стрелятся, и все.— А. К.). Абрамов, 
Абрамович, Алекперов, Авен, Богда-
нов, Вексельберг, Дерипаска, Евту-
шенков, Лисин, Потанин, Усманов, 
Бокарев.

Это и правда были все те, кого од-
нажды, без объявления войны, со-
брал Владимир Путин и рассказал, 
почему так важно, чтобы они дали 
денег в этот фонд. И ведь все сразу 
прочувствовали, что случай нерядо-
вой, и ни один не отказался.

И теперь Владимир Путин на са-
мом-то деле никого не пропустил. 
Сердиться на него было некому.

Вопросы в списке вызывал толь-
ко Андрей Бокарев. Ведь Владимир 
Путин перечислял бизнесменов по 
алфавиту. Но Андрей Бокарев ока-
зался последним. Почему?

Впрочем, главное, что оказался.
На самом деле, судя по всему, Вла-

димир Путин сначала просто про-
пустил эту фамилию, но все-таки 
вспомнил. И как его можно было за-
быть. В конце концов, именно этот 
человек подарил городу Сочи олим-
пийский ледовый стадион «Шайба», 
только построив его. С одной сторо-
ны, содержать стадион, конечно, бы-
ло бы себе дороже, а с другой — все-
таки стадион (да еще чуть ли не пер-
вым сдал).

Об этой истории, кстати, Влади-
мир Путин тоже потом вспомнит: 
«Решил отдать! Я его спрашиваю: 

”
Кому?!“ А он говорит: 

”
Кому скаже-

те, тому и отдам!“».
Хорошая, в общем, была история. 

Владимир Путин такие любит. 
Президент наконец совершен-

но определенно высказался насчет 
покупки легионеров. До этого гово-
рил на эту тему так, что нельзя бы-
ло понять, устраивает его этот про-

цесс или нет. Впрочем, можно бы-
ло догадаться.

Вчера Владимир Путин сказал все 
как есть:

— Ассигнования из бюджета, из 
средств госкомпаний должны пре-
жде всего идти в основном на мас-
совый спорт, а не на закупку ино-
странных звезд ради престижа по 
непрозрачным и часто необосно-
ванным ценам, как это порой у нас, 
к сожалению, до сих пор бывает. 
Обращаю на это внимание в том чи-
сле и руководителей компаний с го-
сучастием.

Фраза является рискованной и 
будет стоить Владимиру Путину па-
ру пунктов рейтинга, потому что он 
в это мгновение противопоставил 
себя, как говорится, многомилли-
онной армии болельщиков.

Но, видимо, президент решил, 
что при том рейтинге, какой у не-
го сейчас,— пара пунктов туда, пара 
пунктов сюда…

Мэр Москвы Сергей Собянин ру-
ководил рабочей группой по подго-
товке заседания.

Предложения группы оказались 
конкретными. Каждый професси-
ональный клуб должен содержать 
детско-юношескую спортшколу, 
оплачивать тренеров и проводить 
соревнования.

Спортивные агенты должны 
быть аккредитованы при федераци-
ях или при спортивных лигах (а то к 
ним слишком много вопросов).

Предложено создать постоянно 
действующий Третейский суд. Он 
должен разрешать споры между фе-
дерациями, профессиональными 
лигами, клубами и спортсменами. 
(«Соответственно, сократится число 
обращений в Международный спор-
тивный арбитраж»).

Контракты на проведение чемпи-
онатов России, правами на которые 
сейчас обладают спортивные феде-
рации, должны быть долгосрочны-
ми, до 15 лет: так будет легче найти 
спонсоров.

Букмекерские конторы должны 
делать специальные взносы на раз-
витие спорта (а не как сейчас).

Напоследок Сергей Собянин рас-
сказал, может быть, о главном пред-
ложении: «регулировании привле-
чения легионеров в российские 
клубы». Проект закона об этом, ого-
ворился мэр Москвы, уже принят в 
первом чтении в Госдуме (условно он 
называется «Законом о легионерах»). 
Так вот, рабочая группа еще раз обсу-
дила этот вопрос и пришла, судя по 
всему, к революционному выводу:

— Предлагается наделить спор-
тивные федерации правом уста-

навливать гибкие ограничения на 
участие легионеров в российских 
чемпионатах,— доложил Сергей 
Собянин.

Он добавил, что «в ближайшее 
время правительство России сов-
местно с депутатами завершит рабо-
ту над этими поправками, что позво-
лит принять данный закон».

Особенность ситуации между тем 
в том, что у спортивных федераций 
именно сейчас и есть право устанав-
ливать гибкие ограничения на учас-
тие легионеров в российских чем-
пионатах. Именно этим спортивные 
федерации, а не кто-нибудь другой, 
и занимаются.

И лишний раз наделять федера-
ции этим правом по крайней мере 
бессмысленно.

И понять, чем вызван был этот те-
зис Сергея Собянина и его рабочей 
группы, никак невозможно.

Может быть, таким замыслова-
тым образом рабочая группа высту-
пила против идеи, заложенной в 
проекте закона: передать право уста-
навливать квоты на легионеров Ми-
нистерству спорта?

Но кажется, что это слишком 
сложно для нее.

И зачем, в конце концов, давать 
мне возможность глумиться над 
этим радикальным предложени-
ем, вспоминая, что оно много лет 
уже реализовано и работает прямо 
сейчас?!

Виталий Мутко по понятным 
причинам перечислил достижения 
Министерства спорта. Сильно выро-
сла зарплата спортсменов, построе-
но и восстановлено много спортив-
ных баз, выиграны Универсиада и 
Олимпиада. И в конце концов:

— Если мы имели два экипажа 
(в академической гребле.— А. К.) в 
Лондоне, то сейчас уже семь экипа-
жей, которые, скорее всего, получат 
лицензию!

Виталий Мутко сформулировал, 
по сути, одно конкретное предложе-
ние: дать право нескольким спор-
тивным вузам самим составлять 
образовательные стандарты (делать 
это через Министерство образова-
ния мучительно долго).

Дмитрий Чернышенко с привле-
чением огромного количества слов 
рассказал о том, что в ответах на мои 
вопросы у него уложилось в пять 
предложений.

Президент предложил еще раз за-
фиксировать, что «это будет бесплат-
ный канал, да?».

— Бесплатный, общедоступный, 
обязательный для распростране-
ния! — фиксировал и фиксировал 
Дмитрий Чернышенко.

Можно опустить выступления 
губернаторов Нижегородской и Са-
марской областей. Но нельзя опу-
стить комментарий президента 
Олимпийского комитета России 
Александра Жукова. Дело в том, что 
он, говоря об аккредитации спор-
тивных агентов («С учетом того, ка-
кую долю финансирования тех же 
футбольных команд несет бюджет, 
естественно, платы агентам долж-
ны строго регулироваться, и за счет 
бюджетных денег неразумно пла-
тить эти агентские средства, да и 
средства, связанные с привлечени-
ем, крупными контрактами по зару-
бежным спортсменам. Отрегулиро-
вать это на уровне самой организа-
ции достаточно проблематично»), 
вдруг сказал:

— Мы видим на примере фут-
больной федерации, что попыт-
ка это сделать закончилась плачев-
но для того, кто пытался этим зани-
маться. Сначала финансирование 
перекрыли, а потом отправили в 
отставку.

То есть Александр Жуков оказал-
ся единственным человеком за мно-
го последних дней, который вслух 
назвал тех, кто и схарчил Николая 
Толстых.

К исходу второго часа Владимир 
Путин решил заканчивать заседа-
ние (впрочем, и желающие высту-
пить иссякли).

Но тут-то и началось. Владимир 
Путин вдруг сказал, что Александр 
Жуков только что прислал ему запи-
ску: ни один российский телеканал 
«не пожелал освещать в средствах 
массовой информации» Первые Ев-
ропейские игры в Баку.

Это было не похоже на Владими-
ра Путина: обычно он не сдает своих 
конфидентов.

— Почему? — заинтересовал-
ся Василий Кикнадзе, директор 
спортивной редакции телеканала 
« Россия».

Если уж он заговорил в таком вы-
соком собрании, значит, был уверен 
в себе и знал ответ на свой вопрос.

— «Россия 2» будет транслиро-
вать! — воскликнул Виталий Мутко.

— За чьи деньги? — нехорошо по-
интересовался президент.

Он, видимо, уже понял, что зря 
процитировал записку Александра 
Жукова: Игры будут транслировать-
ся. Но, похоже, не хотел признавать-
ся в этом.

— Какая разница, за чьи деньги? 
— неосмотрительно воскликнул 
кто-то (теперь ищут кто.— А. К.).

— Нет, разница серьезная! — вос-
стал президент.— Секундочку! Раз-
ница серьезная!

— В чем? — слишком спокойно 
переспросил Виталий Мутко.

— В чем? — переспросил и Вла-
димир Путин.— А кто финансирует?

Диалог становился чудесным.
— Слушайте, сегодня приобрете-

ны права «Россией 2»! — настаивал 
министр спорта, все еще зачем-то 
чувствовавший, видимо, свою пра-
воту: транслируются же! — За счет 
собственных источников «России»!

— Каких? — сделался почти без-
различным Владимир Путин.

— У них есть небольшие, но день-
ги от доходов…

— Кто финансирует? — снова за-
просил президент.

Что-то тут, конечно, было. Один 
спрашивал и готов был спрашивать 
до полного изнеможениях всех. Дру-
гие не отвечали — и тоже до полного 
изнеможения.

Наконец вступил глава ВГТРК 
Олег Добродеев:

— На сегодняшний день мы пока-
зываем, мы транслируем.

— Нет, я понимаю,— кивнул пре-
зидент.— Я спрашиваю: кто финан-
сирует?

— Это обычная практика!..— Ви-
талий Мутко не хотел успокоиться.

— Мы обеспечиваем техниче-
скую трансляцию,— пояснил Олег 
Добродеев.— Это очень большие 
деньги!.. И мы даем лучшее время 
для этих трансляций!

— Олег Борисович,— вздохнул 
Владимир Путин,— я же совершенно 
конкретный вопрос задал: кто платит 
за это?! Я понимаю, есть ограничения, 
связанные с сегодняшней бюджетной 
ситуацией. Я слышал, до меня дошло 
и то, как вчера делили деньги и как 
вам опять там чего-то не досталось. Но 
есть вещи ключевые, понимаете? Это 
событие в мировом спорте — первые 
в истории Европейские игры!

И тут президента прорвало:
— И если Бокарев (Андрей Бока-

рев, президент Федерации фристай-
ла России и Расставшийся С «Шай-
бой».— А. К.) за это платит, то, конеч-
но, спасибо Бокареву!

Тайна финансирования Европей-
ских игр была, таким образом, рас-
крыта. Выяснилось, что бюджетная 
организация платит за трансляции 
частные деньги. Да, для того, чтобы 
эти трансляции были. Но бюджет-
ная организация — частные.

Владимир Путин еще попенял го-
скомпаниям, что им легче покупать 
легионеров, чем выращивать своих 
спортсменов.

Но на фоне только что закон-
чившегося диалога — считай что 
обласкал.

Андрей Колесников

По допросам физкультуры и спорта

Заседание Совета России 
по развитию физической 
культуры и спорта. Дмитрий 
Чернышенко, Геннадий 
Тимченко и Олег Добродеев 
(слева направо) сыграли 
на заседании разные, 
но совсем не вторые роли   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет уполномоченный при прези-
денте РФ по защите прав предпринимателей 
Борис Титов:
— Уважаемый Михаил Анатольевич! За годы 
своей работы вы сделали систему «Открытого 
правительства» мощной экспертной площад-
кой, много сделали, чтобы органы власти всех 
уровней стали ближе и понятнее людям. При 
этом вы всегда внимательны к инициативам, 
выдвигаемым бизнес-сообществом. Благодаря 
вам многие из них находят свою реализацию. 
Спасибо вам за это! Убежден, что высокая план-
ка профессионализма, заданная вами в меха-
низмах «Открытого правительства», сможет су-
щественно повысить качество госуправления 
в стране. Всего вам доброго! Крепкого здоро-
вья, удачи и успехов в делах! Ваш Борис Титов.

Сегодня исполняется  
43 года министру РФ  
по вопросам «Открытого  
правительства»  
Михаилу Абызову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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новости

Вчера стало известно о том, что из-за 
предстоящих сокращений в МВД и Фе-
деральной службе судебных приставов 
(ФССП) суды уже осенью этого года мо-
гут остаться без полноценной охраны. 
ФССП уже предложила региональным 
властям, финансирующим деятельность 
мировых судов, искать альтернатив-
ные варианты обеспечения их безопас-
ности. Сами судьи видят решение про-
блемы в сокращении функций ФССП до 
непосредственно связанных с работой 
судебной системы. При этом, по подсче-
там судей, экономия на охране приведет 
лишь к увеличению расходов на нее.

В перерыве между заседаниями прошед-
шего вчера совета судей гендиректор су-
дебного департамента при Верховном суде 
Александр Гусев пригласил председателей 
нескольких судов и заместителя главы ФС-
СП Рустама Степаненко на, как он выразил-
ся, «жесткий разговор», свидетелем которого 
оказался корреспондент 

”
Ъ“.

По словам Александра Гусева, накануне го-
сподин Степаненко сообщил, что из-за пред-
стоящих сокращений ФССП предстоит пере-
смотреть количество сотрудников, выделяе-
мых на охрану судов, и даже, возможно, во-
обще отказаться от этой функции, потому 
что два-три пристава просто не в состоянии 
круглосуточно обеспечить безопасность на 
вверенных им объектах. Проблема нехват-
ки приставов могла бы компенсироваться за 
счет сотрудников вневедомственной охраны 
(ВО) МВД, однако, как сообщили участники 
встречи, министерство уже предупредило их 
о том, что с 1 ноября в ВО предстоят крупные 
сокращения личного состава и, соответствен-
но, количества охраняемых объектов, в кото-
рые суды перестанут попадать.

— Что предлагает сейчас ФССП? Снять ох-
рану с мировых судов и обратиться к субъек-
там федерации, чтобы они решили вопрос 
с их охраной силами ЧОПов,— сообщил го-
сподин Гусев.

— Вот этого делать нельзя,— заявила 
председатель Мосгорсуда Ольга Егорова.— 
Потому что ЧОПы сразу в пять раз поднимут 
стоимость услуг, а если еще и с оружием бу-
дут охранять, то уже раз в десять. Вы (ФССП 
и МВД.— 

”
Ъ“) отчитаетесь о сокращениях 

бюджета, а мы, судьи, останемся неизвестно 
с кем, к тому же нам придется запрашивать 
увеличение бюджета на охранные услуги!

— Идея о том, что мы должны охранять 
суды круглосуточно, возникла два-три года 
назад. Из-за сложившейся сейчас ситуации 
ее реализовать невозможно, поэтому мы вы-
нуждены обсуждать с вами вопрос о снятии 
такой охраны с судов, в том числе в СКФО 
и Крыму. Что касается участков мировых су-
дей, то на сегодняшний день у них уже есть 
опыт использования для их охраны не толь-
ко ЧОПов, например вневедомственной ох-
раны,— сообщил господин Степаненко.

— Ее ликвидируют,— напомнил ему 
один из председателей.

— Я знаю,— сказал замдиректора ФС-
СП.— Есть вневедомственная охрана, есть 
ведомственная, есть другие охранные струк-
туры… Поскольку мировые суды финанси-
руются из бюджетов субъектов федерации, 
мы предлагаем, чтобы из того же источни-
ка финансировалась и их охрана. У нас пред-
стоят сокращения, и мы считаем, что оголять 
в связи с этим охрану федеральных судов — 
нецелесообразно. В результате, после сокра-
щения, может получиться так, что мы и в ми-
ровых судах охрану не обеспечим, и здесь 
(в федеральных.— 

”
Ъ“) все разрушим.

— Нас и так охраняет какой-то сброд,— 
сказали на это замдиректору ФССП.

— Я с вами согласен, но что мы можем по-
делать, если денежное содержание нашего 
сотрудника в среднем составляет 22–24 тыс. 
руб. в месяц, а количество судебных реше-
ний, которые исполняет служба, выросло 
с 56 млн до 62 млн, прежде всего за счет ад-
министративных штрафов!

— А у нас,— заметила на это госпожа Его-
рова,— секретари получают 14 тыс. и добро-
совестно работают.

Председатели судов предложили, что вме-
сте с сокращениями в ФССП надо сокращать 
и функции, которые исполняет эта служба, 
в первую очередь не относящиеся к исполне-
ниям решений судов. Например, отказаться 
от взыскания штрафов за нарушения ПДД, 
которые накладываются по результатам ви-
деофиксации.

После заседания замдиректора ФССП 
Степаненко сообщил 

”
Ъ“, что в 2014 го-

ду бюджет службы составлял 49 млрд руб. 
В 2015-м сократился до 45 млрд, а затем его 
планируется довести до 35 млрд руб. При 
этом количество сотрудников ведомства со-
кратилось с 85 тыс. до 77 тыс. А к 1 января 
2016 года ФССП предстоит сократить еще 
около 7,5 тыс. человек. По его словам, ведом-
ство не предлагает охранять мировые суды 
именно силами ЧОПов, а рекомендует рас-
смотреть альтернативные варианты. Напри-
мер, если судебный участок находится в зда-
нии структур «Газпрома» или РЖД, то догова-
риваться с их охраной.

Кадровые проблемы службы господин 
Степаненко объяснил не только низкими 
доходами сотрудников, которые получают 
в разы меньше, чем другие силовики, но 
и, например, отсутствием социальной базы 
и учебных заведений, которые бы обеспечи-
вали соответствующую подготовку. Раньше 
для этих целей ФССП использовало центры 
ФСИН и МВД, которые были закрыты. В МВД 
от комментариев по поводу сокращений 
в ВО вчера воздержались.

Источник 
”
Ъ“ в судебной системе расска-

зал, что сейчас приставы, как правило, ра-
ботают в судах с восьми утра до семи вече-
ра. Для круглосуточной охраны судов штаты 
ФССП, по предложению самой службы, на-
до не сокращать, а увеличить до 20 тыс. че-
ловек. Помимо приставов суды охраняют-
ся сотрудниками вневедомственной охра-
ны МВД. Так называемый человеко-час ох-
ранника обходится в среднем в 140 руб. В но-
ябре, если решение о сокращении штатов 
МВД и ФССП останется в силе, судебной сис-
теме придется заключать контракты с ФГУП 
«Охрана», где час работы охранника стоит 
в два раза дороже — 300 руб.

«В итоге вся экономия на охране сведется 
к тому, что на следующий год бюджеты судов 
в этой части придется увеличить как мини-
мум в два раза»,— добавил источник.

Николай Сергеев

Правосудие выводят из-под охраны
Сокращения в МВД и ФССП отразятся на безопасности судов

Вчера разгорелся скан-
дал вокруг исчезновения 
студентки философско-
го факультета МГУ Вар-
вары Карауловой. Отец 
и адвокат девушки увере-
ны, что ее в университете 
завербовали сторонни-
ки «Исламского государ-
ства» — в последнее вре-
мя девушка, по словам 
родственников, увле-
клась радикальным исла-
мом, стала ходить в МГУ 
в хиджабе, а затем уеха-
ла в Турцию. Впрочем, 
в турецкой полиции счи-
тают информацию о ее 
вербовке радикальными 
исламистами преждев-
ременной.

Варвара Караулова ис-
чезла 27 мая. Около 10 ча-
сов утра она отправилась 
в МГУ, где училась на отде-
лении культурологии фи-
лософского факультета. Она 
объяснила маме, что соби-
рается заскочить ненадолго 
на встречу, посвященную 
организации студенческо-
го летнего лагеря, а затем 
вернуться домой. Однако 
около девяти часов вечера 
от девушки поступило SMS-
сообщение, что она не смо-
жет погулять с собакой, по-
сле чего ее телефон уже не 
отвечал.

Девушка успешно закан-
чивала второй курс, зани-
малась спортом, рассказал 
журналистам ее отец Па-
вел Караулов. По его сло-
вам, в сентябре прошлого 
года дочь увлеклась исла-
мом и стала изучать араб-
ский язык. Родители пона-
чалу подумали, что это свя-
зано с учебной программой. 
Однако вскоре, по словам 
адвоката Александра Кара-
банова, который представ-
ляет интересы родителей 
пропавшей студентки (они 
разведены, девушка жила 
с матерью, но поддержи-
вала  отличные отношения 
и с отцом), друзья Варвары 
стали замечать у нее книги 
о радикальном исламе. Ма-
ло того, девушка, по словам 
гос подина Караулова, выхо-
дила из дома «в одежде нор-
мального московского сту-
дента», а в МГУ появлялась 
в хиджабе и темной оде-
жде с длинными рукавами. 
У преподавателей и сокурс-
ников эта перемена не выз-
вала вопросов.

После исчезновения де-
вушки ее родители обрати-
лись в полицию. Через не-
сколько дней, используя, 
по словам господина Кара-
улова, «определенные свя-
зи в ФСБ и МИД РФ», он вы-
яснил, что дочь получила за-
гранпаспорт в МИДе, после 

чего вылетела из Шереметье-
во в Стамбул рейсом SU2132.

Сейчас, по словам адвока-
та Карабанова, полиция на-
чала доследственную про-
верку и устанавливает круг 
ее знакомых, приобщив-
ших девушку к радикально-
му исламу, а также тех, с кем 
она села в самолет. Адвокат 
и его доверитель уверены, 
что Варвара Караулова была 
завербована сторонниками 
Исламского государства, це-
лью которых являются «дети 
из богатых и влиятельных 
семей». Адвокат при этом ка-
тегорически отвергает вер-
сию, что студентка могла сбе-
жать от родителей из-за кон-
фликта или уехать со своим 
молодым человеком. «Я уве-
рен, что это четкая и плано-
мерная работа вербовщиков, 
которые фактически выкра-
ли девушку для использо-
вания в своих целях. Это не 
единичный случай, а сла-
женный механизм».

По данным СМИ, пеленг 
телефона студентки обнару-
жил его в Турции, недалеко 
от границы с Сирией. В рос-
сийском консульстве в Стам-
буле не стали комментиро-
вать ситуацию.

В свою очередь, источ-
ники в турецкой полиции 
к версии о вербовке сту-
дентки сторонниками ИГ 
пока относятся скептиче-
ски. Подтвердив 

”
Ъ“, что по-

сле обращения российских 
и турецких дипломатов 

в правоохранительные ор-
ганы начался поиск пропав-
шей российской студентки, 
турецкие полицейские от-
метили, что данных о том, 
что Варвара Караулова «уш-
ла к радикальным ислами-
стам», у них нет.

По словам источника 
”
Ъ“ 

в правоохранительных ор-
ганах, у российских спец-
служб нет данных о количе-
стве молодых россиянок, вы-
ехавших за рубеж, в частно-
сти, в Турцию. «Дело в том,— 
рассказал источник,— что 
все они выезжают с одной 
целью — выйти за грани-
цей замуж. Естественно, та-
кую статистику мы не ведем. 
А уже там молодые женщи-
ны попадают под влияние 
вербовщиков и оказывают-
ся в зоне риска».

Так, например, произош-
ло с 18-летней Дианой Рама-
зановой из Дагестана. В ию-
не 2014 года Диана выеха-
ла в Турцию в качестве ту-
ристки. По оперативным 
данным, там она вышла за-
муж за выходца из Чечни, 
гражданина Норвегии Абу 
Эдельбиева, а спустя три 
месяца молодожены неле-
гально выехали в Сирию, 
где Эдельбиев воевал в ря-
дах ИГИЛ. В декабре он был 
убит, после чего Рамазанова 
вернулась в Стамбул. 6 ян-
варя этого года беременная 
Диана совершила самопод-
рыв в полицейском участке 
района Султанахмет в цент-
ре Стамбула. При этом один 
полицейский погиб, а дру-
гой был тяжело ранен.

Владислав Трифонов,  
Ольга Кузнецова;  
Юлия Рыбина,  
Махачкала

Московская студентка 
пропала в хиджабе
Родители считают, что ее завербовало ИГ
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прямая 
речь

Их много будет?

Алексей Малашенко, член научного  совета 
 Московского центра Карнеги:
— Делать из этого тенденцию рано. Мало ли из-за чего 
она уехала? Может, за мужиком. Я не видел информа-
ции о том, что женщины воюют за ИГИЛ. На Кавказе это 
имело место, там была система подготовки смертниц. 
Бороться с этим надо было лет 40 назад. Сейчас уже 
поздно. «Исламское государство» как пузырь — на-
жмешь в одном месте, выскочит в другом.

Юрий Поляков, главный редактор   
«Литературной газеты»:
— Если ничего не противопоставить системе симво-
лов, которая их чарует, то не исключено, что это может 
быть серьезной проблемой. Пока западная цивилиза-
ция серьезных проектов своим пассионариям не пред-
лагает. Если, конечно, эта девушка из пассионариев, 
а не просто психически нездорова. В среде филосо-
фов есть проблема неадекватного восприятия реаль-
ной жизни при очень серьезном метафизическом бо-
гатстве мышления. Мне кажется, что их привлекают до-
статочно жесткие и простые проекты решения вечных 
проблем — веры, справедливости, коллективизма, 
присущего человечеству на почве общих целей. В то 
время как западная цивилизация предлагает тоталь-
ный релятивизм, в котором человек буквально раство-
ряется как личность. Это именно для людей, взыскую-
щих высокой цели.

Артем Хромов, председатель   
Российского  студенческого союза:
— Такие случаи возникают не только в России, молодые 
европейцы уезжают в мусульманские страны, чтобы 
участвовать в боевых действиях. Этот случай вызвал 
шок в обществе, значит, эта проблема не носит массо-
вый характер. Руководителям студенческих сообществ 
надо обращать внимание на это: вести работу со сту-

дентами, чтобы они не замыкались в себе и не попадали 
под влияние различных идеологических течений.

Леонид Калашников, первый зампред  
комитета Госдумы по международным  делам:
— Не думаю, скорее всего, вмешалась любовь. В 19–
20 лет находятся девушки, способные на подобный по-
ступок. Я не стал бы перегибать палку и вводить контр-
оль. Проблема вербовки религиозными экстремистами 
обсуждается в Госдуме, но она всегда связана с бед-
ными мусульманскими анклавами в России. Данный 
случай к этому не имеет отношения.

Михаил Виноградов, руководитель  Центра 
 правовой и психологической  помощи  
в экстремальных ситуациях:
— Только в моей практике это уже, наверное, 20-й 
случай. А вообще, их значительно больше. Идет очень 
умелая вербовка. В результате многие принимают ис-
лам, уходят из дома, и в основном студенты. Это поли-
тика исламистов по всему миру. Можно включить 
средства убеждения, переубеждения, разведку-
контрразведку, но проблема в том, что вербовщики 
более убедительны, чем мы.

Нафигулла Аширов, председатель  Духовного 
управления мусульман  азиатской части России:
— Нет, немного. Увлечение экзотическими направлени-
ями всегда было и будет. В 1980-х вся молодежь СССР 
была увлечена «Белым братством», «Аум Синрикё» 
и кришнаитами. Вчера были они, сегодня — ИГИЛ. За-
втра молодежь увлечется чем-то новым, но это не тен-
денция, а исключение. Исключений много не бывает.

Юрий Кобаладзе, бывший руководитель  
пресс-бюро Службы внешней разведки России:
— Их будет немного, но они будут. Много говорят о том, 
что количество террористов уменьшается, но их стано-
вится больше. Увлечение молодежи ИГИЛ не поддается 
разумному анализу человека, который не озабочен ре-
лигиозными конфликтами. В каждом отдельном случае 
будут свои мотивы этого предательства — неустроен-
ность жизни, неудовлетворенность. Я на своей шкуре 
испытал предательство в разведке. Там тоже были 
у каждого свои мотивы. Уход в ИГИЛ — это предательст-
во страны, семьи, веры.

Во вторник сотрудники СКР при под-
держке оперативников провели обы-
ски в концерне «Радиотехнические и ин-
формационные системы» (ОАО РТИ) 
и Минздраве РФ. Мероприятия прово-
дились в рамках уголовного дела, воз-
бужденного по факту злоупотребления 
должностными полномочиями. По пред-
варительной версии следствия, при 
строительстве Национального интегра-
ционного центра мониторинга биологи-
ческих угроз была завышена стоимость 
ряда работ на 100 млн руб.

Как стало известно 
”
Ъ“ от источников 

в правоохранительных органах, уголовное 
дело «в отношении неустановленных лиц» 
по факту злоупотребления должностными 
полномочиями (ст. 285 УК РФ) при осущест-

влении госконтракта по созданию для Мин-
здрава Национального интеграционного 
центра мониторинга биологических угроз 
было возбуждено 28 мая этого года. Посколь-
ку сам проект носит гриф секретности, опе-
ративное сопровождение уголовного дела 
осуществляют сотрудники ФСБ.

В ходе доследственной проверки, по дан-
ным источников 

”
Ъ“, выяснилось, что по 

контракту между ОАО РТИ и Минздравом 
последний перечислил в 2014 году концер-
ну 500 млн руб., искусственно завысив стои-
мость работ на 100 млн руб.

Следует отметить, что одна из структур 
Владимира Евтушенкова ОАО «Концерн 

”
Ра-

диотехнические и информационные систе-
мы“» является лидером в таких отраслях, как 
радиостроение, комплексные системы свя-

зи и безопасности, приводной техники. Кро-
ме того, компания выполняет функции го-
ловного исполнителя работ по созданию ин-
формационных средств воздушно-космиче-
ской обороны наземного базирования и ор-
ганизации технической эксплуатации дей-
ствующей группировки систем противора-
кетного нападения.

В ходе вчерашних обысков в ОАО РТИ бы-
ли изъяты жесткие диски, а также вся бухгал-
терская информация по госконтрактам. Кро-
ме того, фигурантов в уголовном деле пока 
нет. Как пояснили 

”
Ъ“ в ОАО РТИ, в этом году 

концерн проверяли уже более 30 раз и ника-
ких финансовых нарушений в его деятель-
ности не находили. В ГСУ СКР от коммента-
риев по уголовному делу отказались.

Юрий Сюн

К оборонщикам пришли  
за жесткими дисками
Прошли обыски в рамках дела о завышении стоимости контракта

Варвара Караулова 
исчезла после того,  
как увлеклась ради-
кальным исламом 
ФОТО PAVEL KARAULOV/

FACEBOOK.COM

Вячеслав Лебедев предложил изме-
нить методы борьбы с коррупцией, 
при этом сама судебная система  
из-за сокращения силовиков  
может стать более уязвимой 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

К О Н Т Е К С Т В Я Ч Е С Л А В  Л Е Б Е Д Е В  П Р Е Д Л О Ж И Л  М О Д Е Р Н И З И Р О В А Т Ь  Б О Р Ь Б У  С  К О Р Р У П Ц И Е Й

На Совете судей председатель Верховного суда 
Вячеслав Лебедев вчера выступил с целым рядом ини-
циатив, направленных на противодействие коррупции. 
Господин Лебедев считает, что в УК РФ должна быть 
включена новая статья, предусматривающая наказание 
для муниципальных чиновников, врачей, учителей 
и проч., попадающихся на получении мелких взяток. 
Такие взятки — на сумму до 10 тыс. руб., по подсчетам 
главы ВС,— составляют более 65% от всех выявленных 
коррупционных преступлений. Расследуют их следо-
ватели СКР, направляя затем уголовные дела в суды 
общей юрисдикции. По словам господина Лебедева, 
за незначительностью данных преступлений разбира-

тельство по ним вполне могут проводить дознаватели, 
а приговоры выносить мировые суды. В свою очередь, 
суды общей юрисдикции, приговаривая более крупных 
взяточников к штрафам, должны заранее указы-
вать в своих решениях сроки наказания, связанные 
с лишением свободы на случай, если осужденный не 
производит соответствующих выплат. Таким образом, 
суды будут избавлены от необходимости пересмотров 
уголовных дел о взятках по этим обстоятельствам. 
Кроме того, полагает Вячеслав Лебедев, должен быть 
предусмотрен механизм конфискации имущества 
коррупционеров, уголовные дела в отношении которых 
прекращаются по не реабилитирующим их обстоя-

тельствам, в том числе по амнистии или за сроком 
давности. При этом все попавшиеся на коррупционных 
преступлениях должны автоматом лишаться права в те-
чение шести лет занимать определенные должности 
на госслужбе и в правоохранительных органах — сей-
час это дополнительное наказание применяется по 
усмотрению суда.

Наконец, считает господин Лебедев, необходимо 
ввести уголовную ответственность для лиц, посред-
ничающих при совершении коммерческого подкупа 
(ст. 204 УК РФ), как это уже сделано для соучастников 
получения взяток (ст. 291.1 УК РФ).

Николай Сергеев
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Вчера представители концерна ВКО «Ал-
маз-Антей» представили свою версию ка-
тастрофы Boeing 777, потерпевшего кру-
шение над Донецкой областью летом 2014 
года. Проведя анализ повреждений ма-
лайзийского самолета, специалисты ут-
верждают, что он рухнул из-за попада-
ния ракеты 9М38М1 комплекса «Бук-М1», 
состоящего на вооружении Миноборо-
ны Украины. В США заявили, что этой ин-
формации не верят. Концерн готов пойти 
на эксперимент, подорвав такую же ракету 
у списанного Boeing 777.

Гендиректор «Алмаз-Антея» Ян Новиков и 
советник генконструктора Михаил Малышев-
ский говорили о гибели Boeing в связи с обжа-
лованием санкций Советом Евросоюза в отно-
шении концерна (см. 

”
Ъ“ от 13 сентября 2014 

года). «Связь между введением санкций в отно-
шении концерна и катастрофой малайзийско-
го Boeing 777 является очевидной, мы считаем 
такие действия несправедливыми»,— заявил 
господин Новиков.

Технические аспекты представлял госпо-
дин Малышевский. Из его слов следовало, что 
если малайзийский Boeing 777, летевший рей-
сом МН17 17 июля 2014 года над Донецкой об-
ластью, был сбит зенитно-ракетным комплек-
сом, то это могла быть только ракета 9М38М1 
комплекса «Бук-М1», снятая с производства в 
1999 году — то есть до создания «Алмаз-Антея». 
И их запас, по данным представителей концер-
на, был целиком передан инозаказчикам, поэ-
тому поставить ее куда-то концерн не мог. «Но 
мы располагаем неопровержимыми доказа-
тельствами о наличии такого типа ракет в воо-
руженных силах Украины: в 2005 году концерн 
проводил предконтрактную проработку про-
дления срока эксплуатации данных ракет на 
Украине, на тот момент их количество состав-
ляло 991 единицу»,— подчеркнул Ян Новиков.

Специалисты «Алмаз-Антея» провели ряд 
экспертиз, в частности анализ повреждений 
внешней обшивки и силового каркаса самоле-
та, а также поражающих элементов, представ-
ленных международной комиссией, которые 
были изъяты из различных элементов кон-
струкции Boeing 777. По итогам исследования 
специалисты утверждают, что повреждения 
обшивки самолета в форме квадратов разме-
ром 13х13 мм (или 14х14 мм) идентифициру-
ются как следы попадания элементов тяжелой 
фракции в форме двутавра, которыми оснаще-
на боевая часть ракеты 9М38М1. По касатель-
ным повреждениям внешней обшивки само-
лета специалисты определили точку подрыва 
боевой части ракеты: она находилась ближе к 
левой стороне — выше строительной оси само-
лета. Изучение входных отверстий во внешней 
обшивке и в поперечных шпангоутах указало 

на то, что поражающие элементы после взры-
ва двигались вдоль конструкции Boeing 777 — 
от носа к хвостовому оперению. Смоделиро-
вав положение ракеты относительно самолета, 
эксперты «Алмаз-Антея» утверждают, что пере-
сечение траекторий 9М38М1 и Boeing 777 воз-
можно только из ограниченного района — 2,5 
на 3,5 км южнее населенного пункта Зарощен-
ское, а никак не из пункта Снежное, как утвер-
ждалось ранее представителями и Украины, и 
США. Господин Новиков не стал говорить, ка-
кой именно стороне конфликта принадлежала 
ракета, лишь подчеркнув, что 9М83М1 состоят 
на вооружении украинской армии.

Отвечая на вопрос 
”
Ъ“ о том, мог ли малай-

зийский Boeing быть сбит на Украине после 
обстрела штурмовиком Су-25, господин Нови-
ков сказал: «Мы не будем исключать и другие 
версии, но если самолет был сбит из зенитно-
го комплекса, то это только 

”
Бук-М1“». Напом-

ним, что Минобороны ранее представило две 
разные версии происшедшего. 18 июля 2014 
года военные сообщили, что их радиотехниче-
ские средства, установленные близ границы, 
зафиксировали работу украинской радиолока-
ционной станции 9С18 «Купол» батареи «Бук-
М1». А уже 21-го числа генералы рапортовали, 
что зафиксировали украинский штурмовик Су-
25 рядом с малайзийским самолетом за мину-
ту до катастрофы. Вчера Минобороны заявле-
ния представителей «Алмаз-Антея» не коммен-
тировало. Отметим, что на обновляемых кар-
тах антитеррористической операции, которые 
прошлым летом ежедневно предоставляло Ми-

нистерство обороны Украины, территория во-
круг пункта Зарощенское на 17 июля контр-
олировалась самопровозглашенной Донецкой 
народной республикой. Украинские войска в 
тот момент продолжали наступление, а основ-
ные бои шли за контроль над государственной 
границей: в районе населенных пунктов Мари-
новка и Степановка — в 40 км от Шахтерска.

Украинские военные отвечать на обвине-
ния не стали, заявив, что до конца расследова-
ния от комментариев будут воздерживаться. 
Нидерландский Совет безопасности (НСБ), воз-
главляющий международное расследование 
причин крушения малайзийского Boeing 777, 
вчера отказался дать оценку выводам экспер-
тов концерна «Алмаз-Антей». «Мы получаем 
много информации из разных ресурсов и не 
намерены обнародовать какие-либо выводы до 
публикации окончательного доклада»,— пояс-
нила агентству «РИА Новости» представитель 
НСБ Сара Ферной. А представитель Госдепа Ма-
ри Харф заявила: «Наша позиция была ясна с 
самого начала: MH-17 был сбит ракетой класса 

”
земля-воздух“ с территории, которую контр-

олировали сепаратисты на востоке Украины. 
Мы уверены, что никакие системы ПВО Укра-
ины не находились в районе падения самоле-
та и что украинские силы не выпустили ни од-
ной ракеты 

”
земля-воздух“ в ходе конфликта». 

Господин Новиков заявил: «За каждое слово, ко-
торое мы произнесли при техническом анали-
зе, мы готовы отвечать».

НСБ обещал представить свой итоговый до-
клад о трагедии в октябре. Из предваритель-
ных отчетов совета следовало, что самолет раз-
рушился в воздухе в результате так называемо-
го внешнего воздействия. Основной удар при-
шелся на переднюю часть фюзеляжа и кабину. 
По данным экспертов НСБ, Boeing поразили не-
кие небольшие объекты, летевшие с огромной 
скоростью. От их массированного удара была 
«нарушена структурная целостность самолета», 
после чего машина развалилась на несколько 
частей, которые рухнули на землю в районе се-
ла Грабово Донецкой области.

В «Алмаз-Антее» считают, что прояснить об-
стоятельства трагедии помогло бы, в частно-
сти, обнародование записей переговоров укра-
инских авиадиспетчеров и данных со спутни-
ков США, которые могли зафиксировать пуск 
ракеты. «Мы готовы на проведение полномас-
штабного натурного эксперимента с участием 
независимых наблюдателей и экспертов,— за-
явил Ян Новиков.— Мы готовы осуществить 
подрыв ракеты 9М38М1 у списанного самолета 
такого же производителя и такой же конструк-
ции, и характер разрушений станет неоспори-
мым доказательством нашей правоты».

Иван Сафронов, Илья Барабанов,  
Елена Черненко

По ракете узнаете их
«Алмаз-Антей» представил свою версию катастрофы Boeing 777

Как стало известно ”Ъ“, российские 
еврейские общины готовы обратить-
ся за защитой к президенту России 
Владимиру Путину для урегулирова-
ния конфликта, связанного с изъяти-
ем екатеринбургской прокуратурой 
из еврейской гимназии «Ор-Авнер» 
священного писания — Танах. Кни-
гу решили проверить на наличие экс-
тремизма. Поводом стало обраще-
ние в правоохранительные органы 
родителей одного из воспитанников 
гимназии, которые считают, что в ев-
рейском учебном заведении ущем-
ляют права других конфессий.

Сотрудники прокуратуры в конце 
прошлой недели изъяли из екатерин-
бургской гимназии «Ор-Авнер» (учре-
ждена еврейским общинным центром 
«Синагога») образцы учебных пособий 
по еврейским традициям для проведе-
ния лингвистической экспертизы. «Сре-
ди изъятой литературы были материа-
лы, связанные со Священным писани-
ем,— Танах, который включает в себя 
Тору (Пятикнижие), Невиим (Пророки) 
и Ктувим (Писания),— рассказали 

”
Ъ“ в 

местной еврейской общине.— Их прове-
рят на наличие экстремизма».

Поводом послужило заявление в пра-
воохранительные органы родителей од-
ного из воспитанников гимназии, недо-
вольных подачей религиозного материа-
ла, который якобы ущемлял права пред-
ставителей других конфессий. «Прокура-
тура проверит, действительно ли препо-
давание проводилось с негативным укло-
ном в адрес представителей других кон-
фессий»,— сообщили 

”
Ъ“ в правоохрани-

тельных органах, заявив, что среди изъя-
тых книг были только учебные пособия, а 
не оригинальные книги Священного пи-
сания. «Ход проверки мы не комментиру-
ем. По закону у нас есть 30 дней, а в отдель-
ных случаях этот срок может быть увели-
чен»,— заявили в надзорном ведомстве. В 
гимназии вчера получить комментарии 
не удалось, так как сотрудники вместе с 
воспитанниками уехали в летний лагерь.

Действия прокуратуры вызвали не-
доумение у еврейской общественности. 
«Танах, Пятикнижие — это то, что в хри-
стианском мире называют Ветхим Заве-
том. Если проверка окажется неудовлет-
ворительной, то из церквей и храмов бу-
дет изыматься Библия? — задается во-
просом главный раввин Москвы Пинхас 
Гольдшмидт.— Пусть авторы инициати-
вы напомнят хотя бы один случай, когда 

в России какой-либо еврей, руководст-
вуясь цитатами из Танаха, совершал тер-
рористические нападки на мечети, цер-
кви или школы?»

«Признаки экстремизма, колдовства и 
чернокнижия в Торе долго искали в эпо-
ху Средневековья, и если бы нашли, то ее 
бы уже давно запретили не только в Ека-
теринбурге,— считает вице-президент 
Российского еврейского конгресса Гер-
ман Захарьяев.— Но в наших священных 
книгах говорится только о мире и люб-
ви. Скорее всего, мы наблюдаем яркий 
пример, когда ссора или бытовая неуря-
дица может перерасти в проявление ан-
тисемитизма». «Зная о мудрой и взвешен-
ной национальной политике руководст-
ва страны, уверен, что в этом инциденте 
разберутся,— говорит господин Захарья-
ев.— В противном случае еврейская об-
щина будет вынуждена обратиться за за-
щитой к президенту Владимиру Путину».

Глава комитета Госдумы по делам об-
щественных объединений и религиоз-
ных организаций Ярослав Нилов проис-
ходящее считает «либо провокацией, ли-
бо попыткой создания информационно-
го поля, акцентированного на религиоз-
ном вопросе»: «Правоохранительным ор-
ганам надо разобраться, по чьей инициа-
тиве это все происходит, какая цель пре-
следуется». «Такой шаг будет воспринят 
иудеями как недружественный по отно-
шению к религии, которая составляет не-
отъемлемую часть исторического насле-
дия России»,— добавил господин Нилов.

Председатель Синодального отдела по 
взаимоотношениям церкви и общества 
протоиерей Всеволод Чаплин заявил 

”
Ъ“, 

что «если идти по пути запретов вероучи-
тельных текстов, то мы скоро придем к 
дискредитации верующих». «Рад, что ра-
нее была остановлена попытка объявить 
экстремистским произведением Коран, 
думаю, что и в этой ситуации возобла-
дает разум»,— заявил протоиерей. «При 
принятии закона об экстремизме мно-
гие говорили, что его можно довести до 
абсурда, например приняв решение о за-
прете Библии, найдя высказывания, ко-
торые могут быть оценены как экстре-
мистские,— напомнил президент Гиль-
дии экспертов по религии и праву Роман 
Лункин.— Мы видим, что борьба с экстре-
мистской литературой основывается на 
произволе и абсурде».

Павел Коробов;  
Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

Прокуратура приступила  
к изучению Торы
Священное писание проверят  
на наличие экстремизма

Д О С Ь Е К Т О  И  К А К  Р А С С Л Е Д О В А Л  К Р У Ш Е Н И Е  B O E I N G  Н А  У К Р А И Н Е

17 июля 2014 года под Донецком разбился пассажирский самолет 
Boeing 777 компании Malaysia Airlines, летевший из Амстердама 
в Куала-Лумпур. В тот же день Национальное бюро по рас-
следованию авиационных происшествий Украины начало 
расследование катастрофы. 23 июля оно передало дело Совету 
безопасности Нидерландов.
18 июля президент США Барак Обама со ссылкой на данные аме-
риканских спецслужб заявил, что Boeing был сбит ополченцами 
с помощью ракеты «земля-воздух». Через три дня Госдеп уточнил, 
что запуск, вероятно, был произведен из ЗРК «Бук». Позднее к ана-
логичным выводам пришла Федеральная разведывательная 
служба Германии.
21 июля Минобороны РФ обнародовало спутниковые снимки 
Донбасса, якобы подтверждающие причастность украинских ПВО 
к крушению самолета. 31 мая 2015 года независимые эксперты 
из британского проекта Bellingcat в своем докладе обвинили 
министерство в фальсификации фото.
9 сентября сформированная нидерландским Совбезом 
международная комиссия, в которой работало более 900 

специалистов, опубликовала предварительный отчет. Согласно 
документу, самолет был технически исправен и развалился в полете 
из-за «структурных повреждений, вызванных внешним воздействием 
многочисленных высокоэнергетических объектов». Окончательные 
выводы планируется огласить в октябре 2015 года.
14 ноября в эфире программы «Однако» на «Первом канале» 
был продемонстрирован присланный американским экспертом 
снимок, якобы запечатлевший украинский истребитель, сбиваю-
щий Boeing. 24 декабря представитель СК РФ Владимир Маркин 
подтвердил версию об украинском боевом самолете и даже назвал 
фамилию предполагаемого летчика.
9 января 2015 года опубликованы результаты совместного расследо-
вания немецкого издания Spiegel, некоммерческого проекта 
CORRECT!V и голландской газеты Algemeen Dagblad. По их 
версии, Boeing был сбит российским комплексом «Бук», доставлен-
ным из-под Курска.
30 марта Генпрокуратура Украины совместно с СБУ представила 
фильм-расследование с фрагментами переговоров ополченцев, яко-
бы доказывающих их вину в крушении самолета. Михаил Малаев

Генеральный директор «Алмаз-Антея»  
Ян Новиков уверен, что санкции против 
концерна несправедливы, потому что он 
уже давно не производит ракету, которой 
мог быть сбит Boeing  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

В 2014 году Российский союз 
страховщиков зафиксировал ре-
кордный — восьмикратный — рост 
жалоб граждан из-за утраченных 
скидок и, как следствие, подоро-
жания полисов ОСАГО в результа-
те неправильного применения ко-
эффициента бонус-малус (КБМ). 
Страховые компании объясня-
ют это особенностями внедрения 
в 2014 году единой страховой ба-
зы данных, но уверяют, что «си-
туация уже стабилизировалась». 
Правозащитники и депутаты Гос-
думы с этим не согласны.

Из годового отчета Российского со-
юза автостраховщиков (РСА) за 2014 
год следует, что общее количество жа-
лоб автовладельцев на действия стра-
ховых компаний выросло по сравне-
нию с 2013 годом в 2,6 раза (всего их 
было подано в РСА 24,2 тыс.). Более 
половины из них (15 тыс.) составля-
ют жалобы на применения коэффи-
циента бонус-малус, позволяющего 
получить скидки за безаварийную 
езду при очередном заключении до-
говора ОСАГО. Для сравнения: в 2013 
году нареканий на расчет КБМ было 
в восемь раз меньше (1,8 тыс.).

Напомним, цена ОСАГО формиру-
ется путем умножения базовых рас-
ценок полиса на ряд коэффициен-
тов, в том числе территориальный, 
возрастной и КБМ. По данным РСА, 
скидкой по КБМ пользуются более 
35,5 млн водителей, при этом 17 млн 
граждан имеют право на примене-
ние понижающего коэффициента 

— менее 0,8, из них 2,5 млн автовла-
дельцев — 0,6, 3,6 млн граждан — 0,5.

В РСА предположили, что рост жа-
лоб связан с тем, что до 2013 года не су-
ществовало автоматизированной ин-
формационной системы АИС РСА, с 
помощью которой и определяется ко-
эффициент бонус-малус. До запуска 
этой системы у страховщиков, по су-
ти, не было возможности проверить 
историю ДТП, в которых побывал во-
дитель (для этого нужно было запра-
шивать данные у других страховых 
компаний). «2014 год в целом выдал-
ся тяжелым: система ОСАГО была в 
глубочайшем кризисе, многие компа-
нии ушли с рынка, особенно в реги-
онах, страховаться было негде, отсю-
да и возникали жалобы»,— пояснил 

”
Ъ“ замгендиректора «РЕСО-Гаран-

тии» Игорь Иванов. Что касается КБМ, 
то после запуска АИС выяснилось, 
что «многие водители не знали, как 
рассчитывается этот коэффициент». 
«Как следствие, они жаловались в РСА 
в связи с 

”
внезапным“ удорожани-

ем полиса,— пояснил он 
”
Ъ“.— Дру-

гая проблема заключается в том, что и 
компании переносили в АИС данные 
с ошибками или не полностью, в ре-
зультате КБМ у многих граждан обну-
лился. При желании можно запросить 
архивные данные у страховых компа-
ний и восстановить коэффициент». На 
данный момент, по оценкам господи-
на Иванова, поток жалоб уменьшился 
и ситуация с КБМ нормализовалась.

Зампред фракции ЛДПР в Госду-
ме Ярослав Нилов (занимается в пар-

ламенте темой защиты прав автов-
ладельцев) возражает, что «пробле-
ма не ушла и стоит остро». Он напом-
нил, что в конце мая Центробанк при-
остановил лицензию одного из круп-
нейших участников рынка — «Рос-
госстраха» в части ОСАГО (

”
Ъ“ сооб-

щал об этом 27 мая): одной из при-
чин регулятор указал как раз наруше-
ния при применении КБМ. «Причи-
на — банальное разгильдяйство: кто-
то неправильно ввел данные в базу, а 
ответственности за это нет,— говорит 
господин Нилов.— Понятно, что стра-
ховщики будут выгораживать систе-
му, которую им выгодно применять, и 
говорить, что все нормализовалось».

По словам главы компании «Глав-
страхконтроль» (отстаивает права ав-
товладельцев в судах) Николая Тюр-
никова, коэффициент КБМ для мно-
гих страховых «стал уже давно пред-
метом торга»: некоторые страховые 
компании фактически на месте ре-
шают, какой коэффициент присвоить 
водителю, независимо от данных в ба-
зе. В свою очередь, партнер компании 
«Мосавтоюрист» Алексей Ащаулов 
рассказал 

”
Ъ“ о нескольких случаях, 

когда автовладельцу начисляли «по-
вышенный» аварийный коэффици-
ент после того, как суд обязывал стра-
ховщика выплатить дополнительную 
компенсацию ущерба. «Иногда КБМ 
не применяется без объяснения при-
чин, страховщики просто ссылаются 
на данные из базы данных»,— расска-
зал 

”
Ъ“ господин Ащаулов.

Иван Буранов

Страховщики воротят бонус от клиентов
Водителей массово лишили скидки на ОСАГО
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На фоне наступления боевиков «Ислам-
ского государства» (ИГ) в Ираке предста-
вители более 20 государств—членов ме-
ждународной коалиции, возглавляемой 
США, обсудили на экстренном совеща-
нии в Париже стратегию противостояния 
исламистам. Встреча выявила серьез-
ные разногласия между членами коали-
ции, так и не сумевшими договориться о 
новых шагах по нейтрализации сторон-
ников глобального джихада. Опрошен-
ные ”Ъ“ эксперты предупреждают, что 
влияние ИГ будет нарастать.

Совещанию под председательством гла-
вы МИД Франции Лорана Фабиуса и премь-
ера Ирака Хайдера аль-Абади предшествовал 
переход под контроль ИГ стратегически важ-
ного города Рамади, расположенного менее 
чем в 100 км от Багдада. В связи с этим ирак-
ский премьер обвинил участников коали-
ции в бездействии и полном непонимании 
ситуации. «Страны коалиции должны проде-
лать много политической работы. Нам нуж-
ны объяснения, почему в рядах ИГ так мно-
го террористов из Саудовской Аравии, Пер-
сидского залива, Египта, европейских стран. 
Если проблема в политической ситуации в 
Ираке, почему тогда в Ираке воюют амери-
канцы, французы и немцы»,— недоумевал 
он вчера на конференции в Париже.

«Могущество ИГ объясняется нескольки-
ми причинами. Во-первых, ему удалось со-
брать под своими знаменами внушительную, 
боеспособную и хорошо вооруженную силу. 
Значительная часть оружия была захвачена 
или украдена у сирийских и иракских регу-
лярных войск»,— разъяснил 

”
Ъ“ базирую-

щийся в Катаре профессор департамента обо-
ронных исследований лондонского King’s 
College Род Торнтон. «Во-вторых,— продолжа-
ет эксперт,— ИГ обладает целым набором из-
ощренных средств привлечения на свою сто-
рону новых сторонников, готовых воевать за 
реализацию некоего проекта переустройства 
мира. Для радикальных суннитов это еще и 
шанс красиво умереть за свою религию. А для 
социальных низов — возможность зарабаты-
вать. И наконец, для молодых людей, чувству-
ющих себя аутсайдерами западного мира, это 
также и поиск своего места в жизни».

C этим мнением согласен политолог из 
ОАЭ Насер бен Гаит. «

”
Исламское государ-

ство“ продолжает удивлять всех. Для пони-
мания этого феномена необходимо разгра-
ничить две вещи — ИГ как организация и 
ИГ как идеология. Главная сила 

”
Исламско-

го государства“ состоит даже не в его орга-
низационных возможностях или грамот-
но избранной военной стратегии, а в при-
влекательном для многих призыве сопро-
тивления миру угнетения и несправедли-
вости. Это позволяет ИГ пополнять свои ря-
ды новобранцами из разных стран, стано-
вясь глобальным движением»,— заявил 

”
Ъ“ 

эмиратский эксперт.
«
”
Исламское государство“ можно срав-

нить с нацистским движением в Европе, ко-
торое в свое время стало привлекательным 
не только для молодых немцев, но и для зна-
чительной части германской элиты и транс-
формировалось из чисто радикального дви-
жения в строительство новой империи»,— 
считает Насер бен Гаит.

Профессор факультета истории, полито-
логии и права РГГУ Григорий Косач обраща-
ет внимание на еще одну причину. «На Ближ-
нем Востоке мы наблюдаем системный кри-
зис правящих режимов. Правящие элиты 
воспринимаются как коррумпированные, 
отошедшие от шариатских норм и потакаю-
щие интересам США и Израиля. К примеру, 
на государственном флаге Ирака написано 

”
Аллах велик“, однако для многих деятель-

ность правительства в Багдаде не имеет ни-
чего общего с этим лозунгом. Стремитель-
но растет недовольство в Саудовской Аравии 
— социальные сети заполнены призывами 
свергнуть династию саудитов, по мнению 
многих, продажную, оторвавшуюся от наро-
да и не воплощающую в жизнь идеалы шари-
ата»,— считает эксперт.

По мнению Григория Косача, задача борь-
бы с террористами из ИГ выглядит крайне 
трудной. «Военными средствами можно бу-
дет добиваться временных успехов, однако 
устранить эту проблему будет невозможно 
без серьезной перестройки политической 
системы и внутренней жизни в странах араб-
ского мира, необходимость которой правя-
щие режимы признавать не спешат,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“.— Это означает, что ИГ и 

дальше будет оставаться силой, которую не-
возможно остановить».

Сергей Строкань, Доха—Москва

«Исламское государство»  
добралось до Парижа
Международная коалиция  
не нашла средства против исламистов

Роберт Фицо подвел  
газовую трубу к телевизору
Словацкий премьер обсудил  
с Дмитрием Медведевым вопросы энергетики  
и культурной политики

Москву посетил с визитом премьер Сло-
вакии Роберт Фицо. Вчера в подмосков-
ных Горках его принял премьер РФ Дмит-
рий Медведев, затем гость отправился 
в Кремль — к президенту Владимиру Пу-
тину. И словацкая, и российская сторона 
подчеркивают: главным вопросом пере-
говоров было торгово-экономическое со-
трудничество, о европейских же санкци-
ях говорили мало. Несмотря на критику 
санкционной политики и демонстратив-
но теплые отношения с Москвой, никаких 
обещаний по смягчению санкций Брати-
слава не дает.

Поблагодарив Дмитрия Медведева за 
«славянское гостеприимство», Роберт Фицо 
поспешил обозначить позицию Братиславы 
в диалоге с Москвой. «Словацко-российские 
отношения не осложнены никакими откры-
тыми вопросами»,— заявил он, напомнив, 
что уже приезжал в Москву на 9 Мая. Тогда 
премьер Словакии вместе с лидерами Чехии 
и Кипра вошел в тройку представителей ЕС, 
которые все же приняли решение приехать 
в Россию, несмотря на давление США.

В общей сложности по итогам перегово-
ров премьеров были подписаны 12 совмест-
ных документов. «Несмотря на сложную ме-
ждународную обстановку, мы продолжа-
ем совместную работу»,— заметил Дмитрий 
Медведев. Международная ситуация вызы-
вала у глав правительств куда большее бес-
покойство. Накануне в интервью агентству 
ТАСС господин Фицо заявил, что санкции ЕС 
в отношении России «не дали ожидаемого эф-
фекта». «Они навредили как Европе, так и Рос-
сии. Не знаю, кого может устраивать этот вза-
имный ущерб»,— сказал премьер. По оцен-
кам словацкой стороны, двусторонний то-
варооборот только за последние три месяца 
снизился на 40%. В том же интервью госпо-
дин Фицо дал понять, что эту же позицию за-
нимал и на переговорах в Европейском сове-
те. Тем не менее решение о введении санк-
ций страны ЕС приняли единогласно.

«Но он также сказал, что Словакия — от-
ветственный член ЕС, а у ЕС есть единая по-
зиция по Украине и по тому, за что были вве-
дены санкции,— пояснил 

”
Ъ“ пресс-секре-

тарь МИД Словакии Петер Стано.— Отмена, 
смягчение или ужесточение санкций зави-
сит от выполнения минских договоренно-
стей, но сейчас мы не видим значительного 
прогресса».

Впрочем, и Дмитрий Медведев, и Роберт 
Фицо подтвердили, что санкции не были ос-
новной темой переговоров. По словам госпо-
дина Фицо, в основном премьеры сосредо-
точились на вопросах энергетики. «Каждое 
правительство Словакии должно обеспе-
чить, чтобы газовая труба Словакии никогда 

не была пустой»,— заявил господин Фицо, 
напомнив о словацкой инициативе строи-
тельства газопровода Eastring, который дол-
жен пройти от границы Словакии с Украи-
ной до границы с Турцией (см. 

”
Ъ“ от 21 мая 

и материал на стр. 7). 
Как стало известно 

”
Ъ“, еще одним важ-

ным вопросом в ходе визита словацкой де-
легации в Москву стала проблема истори-
ческой памяти. Как рассказал 

”
Ъ“ господин 

Стано, в ходе неформальной встречи главы 
МИД РФ Сергея Лаврова и министра ино-
странных дел Словакии Мирослава Лайча-
ка, словацкая сторона резко раскритикова-
ла документальный фильм «России 1» «Вар-
шавский договор. Рассекреченные стра-
ницы». «В фильме была непозволительно 
искажена история вторжения советских 
войск в Чехословакию в 1968 году и после-
дующая оккупация Чехословакии — мы 
категорически против попыток подобным 
образом манипулировать наиболее мрач-
ными страницами нашей истории. Это же 
государственное телевидение — и мы до-
несли до наших партнеров недопустимость 
повторения подобных эпизодов»,— пояс-
нил господин Стано.

Галина Дудина

Максим Юсин,
обозреватель

цена  
вопроса

Хотим мы того или нет, но эмоцио-
нальным фоном вчерашнего визита 
в Москву премьер-министра Слова-
кии Роберта Фицо стал документаль-
ный фильм «Варшавский договор», 
вышедший на телеканале «Россия 1» 
очень «своевременно» — как раз за не-
делю до поездки. Идеологический по-
сыл авторов ленты очевиден: ввод со-
ветских войск в Чехословакию в 1968 
году для подавления Пражской весны 
был оправданным и необходимым.

Реакция Праги и Братиславы не 
заставила себя ждать. Посол России 
в Чехии был вызван в МИД. Пра-
вительство Словакии заявило, что 
фильм нанес ущерб «традиционно 
дружеским» отношениям с РФ. И че-
хи, и словаки поинтересовались у 
Москвы, можно ли расценивать вы-
ход подобной ленты на государст-
венном телеканале как пересмотр 
официальной позиции Кремля в от-
ношении событий 1968 года. А по-

зиция эта до сих пор была достаточ-
но четкая: современная Россия осу-
ждала тогдашнее решение совет-
ского руководства. И, как напом-
нил представитель МИД Словакии, 
власти РФ ранее даже неоднократ-
но приносили извинения за «втор-
жение и оккупацию».

Иностранным партнерам РФ труд-
но поверить, что столь резонансный 
сюжет на госканале появился слу-
чайно — без «согласования». И это за-
ставляет задуматься, как далеко мо-
жет зайти начатая в РФ ревизия исто-
рии, раз уж она коснулась подавле-
ния Пражской весны — казалось бы, 
одного из самых однозначных и не-
приглядных эпизодов во взаимоот-
ношениях СССР со своими соседя-
ми. Что на очереди? Катынь? Совет-
ско-финская война?

Но дело здесь не только в истории 
и в идеологии. Есть и еще один ас-
пект — целесообразность. Хотелось 
бы задать авторам фильма простой 
вопрос: «Зачем?»

Зачем именно сейчас, когда в ЕС 
решается вопрос о продлении анти-
российских санкций, настраивать 
против себя сразу две страны, зани-
мавшие по отношению к РФ взвешен-
ную, доброжелательную позицию, го-
товые прислушиваться к ее аргумен-
там? Вспомним, что именно премь-
ер Словакии Роберт Фицо и прези-
дент Чехии Милош Земан были в чи-
сле немногих европейских лидеров, 
приехавших в Москву на празднова-
ние 9 Мая. Что вызвало недовольст-
во в ряде государств ЕС и в США (го-
сподину Земану даже пришлось всту-
пить в жесткую публичную полемику 
с американским послом в Праге).

И вот сейчас — такой сюрприз 
от российских партнеров. Бесцен-
ный подарок оппонентам того же Зе-
мана внутри страны, которые кри-
тикуют его за слишком благожела-
тельный взгляд на Россию. Да и у тех 
же словаков, как бы вежливо и ми-
ролюбиво ни высказывался вчера 
в Москве премьер Фицо, думаю, бу-
дет чуть меньше энтузиазма в отста-
ивании своей «пророссийской» по-
зиции, когда на саммите ЕС в конце 
июня завяжутся бурные дебаты на 
тему санкций.

Так чего в итоге добились коллеги 
с телевидения? Сегодня у России в Ев-
ропе «группа поддержки» и так нем-
ногочисленна — по пальцам можно 
пересчитать. Ну так давайте сделаем 
ее еще меньше. Если действительно 
в этом состоит тайная, неафишируе-
мая цель, могу дать коллегам совет. 
Уже сейчас начать готовить фильм, 
прославляющий еще одну «героиче-
скую операцию», проведенную со-
ветской армией,— подавление вол-
нений в Венгрии в 1956 году.

Чтобы успеть его снять и смонти-
ровать, а показ подгадать к тому мо-
менту, когда в Россию соберется вен-
герский премьер Виктор Орбан. А то 
что-то слишком часто выступает он 
против антироссийских санкций, за 
восстановление отношений между 
Москвой и ЕС. Надо бы уменьшить 
его энтузиазм.

Зачем настраивать 
против себя  
сразу две страны ЕС,  
занимавшие  
по отношению к РФ 
взвешенную позицию?

Премьер-министр Словакии Роберт 
Фицо (справа) поблагодарил своего 
российского коллегу Дмитрия Медве-
дева за «славянское гостеприимство»   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

— Увязывать вопрос членства Ирана в ШОС 
со снятием санкций несправедливо. Но Иран, 
конечно, продолжает переговоры с «шестер-
кой» по своей ядерной программе, и я над-
еюсь, что они завершатся успешно и в срок.
— Главным достижением прошлого го-
да стало подписание между РФ и Ира-
ном объемного меморандума о сотруд-
ничестве в сфере экономики. Как идет 
его реализация?
— Позитивные тенденции есть не только в по-
литике, но и в сфере торгово-экономического 
сотрудничества. Об этом, в частности, говорит 
наше активное взаимодействие в сфере энер-
гетики: подписаны соглашения на строитель-
ство двух новых блоков АЭС в Бушере.
— В какую сумму вы оцениваете их стро-
ительство?
— Это весьма крупная сделка. Россия даже 
проявляет интерес к подписанию контрак-
тов еще на несколько блоков. И мы надеем-
ся, что в будущем будет подписано соглаше-
ние по строительству еще двух блоков. У Ира-
на большие планы.

Но этим дело не ограничивается: у нас уже 
есть с Россией предварительная договорен-
ность на строительство шести тепловых элек-
тростанций в Иране. А решение президента 
РФ Владимира Путина об отмене эмбарго на 
поставки Ирану комплексов С-300 открывает 
значительные возможности в сфере военно-
технического сотрудничества.
— Но российские официальные лица 
подчеркивают, что о конкретных сроках 
поставок С-300 можно будет говорить, 
только когда Иран отзовет иск к «Рособо-
ронэкспорту» из Женевского суда. Иран 
отзовет иск?
— Главное, что президент РФ отменил за-
прет. Остальное решат эксперты. Это уже 
технические моменты, а не серьезные про-
блемы, не думаю, что они станут препятст-
вием для реализации решения российско-
го президента.
— Для России отзыв иранского иска — 
вопрос не технический, а весьма прин-
ципиальный.
— Если иранская сторона получит систему, 
какой тут суд?
— Вернемся к вопросу о прошлогоднем 
меморандуме, подписанном по итогам 
заседания российско-иранской меж-
правительственной комиссии. Его суть 
многие западные эксперты описали как 
«иранская нефть в обмен на российские 
товары»…
— Это неверное описание. Мы никогда не об-
суждали и не подписывали документ с таким 
содержанием и под таким названием. Речь 
идет о сотрудничестве в целом ряде областей: 

в энергетике, промышленности, транспорте, 
торговле. Общий объем проектов, которые 
были согласованы в ходе последнего заседа-
ния российско-иранской межправительст-
венной комиссии, составляет $70 млрд.

Но это действительно комплексные, па-
кетные договоренности, и если одна часть 
не реализуется, возникают проблемы с им-
плементацией других. Мы ждем со стороны 
России реализации этих проектов с октября 
прошлого года. Надеемся, что этому процес-
су будет придан новый импульс, посколь-
ку это двигатель наших торгово-экономиче-
ских отношений.
— А в чем проблема с реализацией 
проектов?
— В частности, в том, что российские компа-
нии не слишком охотно идут на участие в фи-
нансировании проектов на территории Ира-
на. Вместе с тем их китайские, европейские 
и индийские конкуренты готовы инвести-
ровать и уже обращаются к своим иранским 
партнерам с предложениями.
— Наверное, российские компании ждут 
снятия санкций с Ирана.
— Их конкуренты не ждут, а действуют. И уже 
даже был случай, когда российская компа-
ния, занимающаяся геологоразведкой, поте-
ряла подписанный было с иранской сторо-
ной контракт, потому что очень медлила с его 
реализацией. Контракт ушел к немцам.
— Но есть проблемы с расчетом в валюте.
— Этот вопрос уже решается. Центральные 
банки Ирана и России ведут переговоры. Ду-
маю, что совсем скоро мы сможем перейти на 
расчет в национальных валютах. Мы также об-
суждаем возможность создания общего счета 
и общего банка с общим капиталом.
— Российские компании, вероятно, опа-
саются и новых американских санкций. 
США ведь неоднократно предостерегали 
Россию от сделок с Ираном…
— Бояться санкций нельзя. (Смеется.) Даже 
с учетом санкций можно и нужно сотруд-
ничать. В конце концов, российские ком-
пании должны признать, что мир — это не 
только Запад.

полная версия 
kommersant.ru/11503

Подготовка к июльскому саммиту Шан-
хайской организации сотрудничества 
(ШОС) в Уфе вступила в решающую фазу. 
Сегодня в Москве главы МИДов стран—
членов организации должны согласовать 
проект итоговой резолюции встречи на 
высшем уровне. По мнению опрошенных 

”Ъ“ экспертов, в последние годы ШОС 
была «дисфункциональной организаци-
ей», однако теперь получила шанс стать 
ключевой площадкой взаимодействия 
между Евразийским экономическим сою-
зом (ЕАЭС) и амбициозным проектом Пе-
кина по созданию экономического пояса 
Шелкового пути. А запланированное при-
соединение к организации Индии и Па-
кистана должно способствовать реше-
нию афганской проблемы.

Согласование проекта итоговой резолю-
ции саммита ШОС началось 31 мая, когда в 
Москве собрались национальные координа-
торы шести стран—членов организации: Рос-
сии, Казахстана, Киргизии, Китая, Таджикис-
тана и Узбекистана. Сегодня документ, кото-
рый 9–10 июля будет вынесен на утвержде-
ние глав государств, должны окончательно 
выработать министры иностранных дел.

По словам российских дипломатиче-
ских собеседников 

”
Ъ“, занятых в подготов-

ке саммита, пакет документов к нему «полу-
чился весьма мощным». Речь идет о страте-
гии развития ШОС до 2025 года; програм-
ме по борьбе с терроризмом, сепаратизмом 
и экстремизмом; соглашении о сотрудни-
честве по пограничным вопросам; заявле-
нии по проблеме наркоугрозы. В МИД РФ де-
лают особый акцент на проекте заявления 
в связи с 70-й годовщиной Победы над фа-
шизмом — документ, по мнению диплома-
тов, призван подтвердить «духовное един-
ство народов государств—членов ШОС, их 
твердое намерение не допустить искажения 
истории, ревизии итогов и забвения уроков 
того военного периода».

Ключевые направления сотрудничества в 
рамках ШОС остаются прежними — эконо-
мика и безопасность. При этом, по мнению 
опрошенных 

”
Ъ“ экспертов, сейчас можно 

ожидать серьезного прогресса. «В последние 
годы ШОС была дисфункциональной орга-
низацией. Ее деятельность блокировалась по 
трем трекам,— заявил 

”
Ъ“ глава программы 

”
Россия в АТР“ Центра Карнеги Александр Га-

буев.— Китай противостоял расширению, так 
как хотел оставаться самой крупной страной 

в этой организации. Россия блокировала эко-
номический трек, опасаясь экономического 
доминирования КНР в Центральной Азии. А 
Узбекистан как мог блокировал взаимодейст-
вие в сфере безопасности. В итоге сотрудни-
чества на двусторонней основе или в рамках 
блоков типа ЕАЭС и ОДКБ было гораздо боль-
ше, чем на площадке ШОС».

Вместе с тем Александр Габуев напомнил, 
что «в этом году у Китая окончательно офор-
милась своя масштабная инициатива — эко-
номический пояс Шелкового пути», в связи с 
чем значимость ШОС как экономической ор-
ганизации для Пекина несколько снизилась. 
Эксперт пояснил, что «отчасти этим и обуслов-
лено согласие КНР взять Индию вместе с Па-
кистаном на борт ШОС».

Процедура приема этих двух стран долж-
на быть запущена на уфимском саммите. 
Там же может определиться, кто следую-
щий в очереди. По словам спецпредстави-
теля президента РФ по делам ШОС Бахтиера 
Хакимова, заявки на вхождение в организа-
цию в том или ином статусе подали 12 стран. 
Дипломат рассказал, что «Иран добивает-
ся полноправного членства (об ожиданиях 
Тегерана см. материал на этой странице.— 

”
Ъ“), Белоруссия намерена получить статус 

наблюдателя, есть заявки от Непала, Камбод-
жи, недавно обратились Сирия и Египет».

«Индия хочет присоединиться к ШОС, по-
тому что видит хорошие перспективы эко-
номического сотрудничества в рамках этой 
организации, а также возможность откро-
венно обсуждать конкретные планы по ста-
билизации ситуации в Афганистане»,— зая-
вил 

”
Ъ“ вице-президент базирующегося в Де-

ли Observer Research Foundation Нандан Ун-
никришнан. По его словам, у всех членов 
и стран—наблюдателей ШОС одинаковый 
взгляд на проблему. «Может быть, за исклю-
чением Пакистана,— добавил эксперт.— Од-
нако в любом случае без Исламабада решить 
афганский вопрос невозможно».

Ранее в том, что «афганский фактор — ре-
шающий в обеспечении региональной без-
опасности», 

”
Ъ“ заверил Бахтиер Хакимов. 

Он подчеркнул, что «не было ни одного сам-
мита, на котором бы не обсуждалась ситу-
ация в этой стране». По словам дипломата, 
члены ШОС готовы делать все возможное для 
восстановления Афганистана, однако, как и 
раньше, «в военные вопросы вмешиваться 
ни в коем случае не будут».

Павел Тарасенко

«Увязывать членство  
в ШОС со снятием санкций 
несправедливо»

ШОС наставляют 
на Шелковый путь
В год председательства России у организации 
появился шанс перейти от слов к делу
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20543,19 (–26,68)
РТС 973,45 (+19,57)
FTSE 100 6928,27 (–25,31)

DAX 30 11328,8 (–107,25)
DJIA* 18073,6 (+33,23)
NASDAQ Composite* 5096,05 (+13,12)

*На 20:45.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.06.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.06.15
Австралийский доллар 41,0696
Английский фунт 81,2682
Белорусский рубль** 35,8666
Датская крона* 78,5209

Доллар США 53,4413
Евро 58,6037
Индийская рупия*** 83,6720
Казахский тенге*** 28,7396

Канадский доллар 42,7496
Китайский юань* 86,2207
Норвежская крона* 67,5199
СДР 74,1958

Сингапурский доллар 39,3907
Новая турецкая лира 19,9326
Украинская гривна* 25,4482
Шведская крона* 62,4504

Швейцарский франк 56,6656
Японская иена*** 42,9023
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в табачное регулирование 
становятся только жестче,  
замечает руководитель группы 
«Розничная торговля» 

Олег Трутнев

В понедельник исполнилось ровно 
два года, как в России заработал анти-
табачный закон, запретивший росси-
янам курить в общественных местах, 
рекламу табачной продукции и ее 
продажу в ларьках и киосках. В Мин-
здраве, где разрабатывался закон, тем 
временем задумались о новых мерах 
борьбы с курением.

В прошлый четверг на Всероссий-
ском форуме «Здоровье или табак» за-
мминистра здравоохранения Дмит-
рий Костенников заявил, что Мин-
здрав выступает за введение универ-
сальной пачки для всех марок сигарет. 
Это лишит их производителей воз-

можности с помощью упаковки при-
влекать внимание потребителей: «Та-
бачная индустрия активно использует 
этот канал для рекламы и продвиже-
ния своей продукции, пытаясь делать 
свои дизайнерские разработки на 
пачках сигарет» (цитата по РИА АМИ).

Многие табачные ограничения, 
действующие у нас, были заимство-
ваны из других стран, поэтому то, что 
рано или поздно российские чинов-
ники начнут обсуждать идею унифи-
кации сигаретных пачек, всегда каза-
лось вопросом времени. В Австралии, 
например, введение унифицирован-
ной упаковки было законодательно 
закреплено еще в 2012 году. Теперь 
широкую огласку получило приня-
тие в марте парламентом Великобри-
тании закона, запрещающего указы-
вать бренды на пачках, он вступит в 
силу с 2016 года, но дает переходный 
период до 2017 года. Месяцем ранее 
аналогичный закон приняла также 
Ирландия, примеру своих соседей со-
бирается последовать Франция.

Табачная индустрия, смирившая-
ся со многими другими ограничени-
ями, за возможность продолжать ис-
пользовать бренды на пачках готова 
стоять насмерть. Philip Morris и BAT 
недавно подали иски в Верховный 
суд Лондона против правительства 
Великобритании: компании посчи-
тали, что их права были нарушены и 
власти не могут лишить их собствен-
ности без компенсаций, сумма кото-
рых, по оценке западных аналити-
ков, должна исчисляться миллиарда-
ми долларов. Табачников не смущает, 
что ранее им не удалось добиться от-
мены запрета на брендирование па-
чек в Австралии.

В России действующее законода-
тельство пока только запрещает от-
крытую выкладку сигарет в местах их 
продаж с 1 июня прошлого года. От-
сутствие у покупателя возможности 
видеть приобретаемый товар, счи-
тают табачные компании, уже при-
вело к росту доли поддельных сига-
рет. «Очевидно, что в условиях запре-
та на открытую выкладку потребите-
лю сложно определить, приобретает 
ли он легально произведенные сига-
реты или контрафактный товар»,— 
говорит вице-президент по корпора-
тивным отношениям JTI Сергей Кисе-
лев. Согласно данным TNS, в начале 
2014 года на долю подделок приходи-
лось 0,5% российского табачного рын-
ка, но уже после запрета открытой вы-
кладки к концу года эта доля увеличи-
лась до 0,8%, что составляет более по-
ловины всего объема нелегальной 
продукции.

вчера

ВЯЧЕСЛАВ ЛЕБЕДЕВ,

глава Верховного суда РФ зая-
вил, что дела о банкротстве 
физлиц будут переданы в ве-
дение арбитражных судов. 
«Мы пришли к мнению, что пра-
вильнее будет, если сегодня это 
будет отнесено к подсудности ар-
битражных судов, поскольку они 
рассматривают эти категории дел 
с 1992 года. У них есть опыт»,— со-
общил глава ВС вчера на совете 
судей. По его словам, эту иници-
ативу уже поддержал президент. 
Таким образом, высшей инстан-
цией для таких дел станет не гра-
жданская, а экономическая колле-
гия ВС, которую возглавляет Олег 
Свириденко. С 1 июля вступают 
в силу поправки в закон «О бан-
кротстве», позволяющие банкро-
тить граждан (до этого в процесс 
банкротства в России могли всту-
пать только юрлица и индивиду-
альные предприниматели). По за-
кону эти дела подведомственны 
судам общей юрисдикции. Пред-
ложение об изменении их на ар-
битражные суды уже выдвигалось 
и включалось в повестку пленума 
ВС на март, но в последний момент 
пункт был вычеркнут из обсужде-
ния из-за отсутствия консенсуса. 
ТАСС, Анна Занина

GFK

зафиксировала  снижение 
продаж бытовой  техники 
и электроники в России. 
В первом квартале 2015 года 
 рублевая выручка сократилась 
на 16,4%, говорится в пресс-рели-
зе исследовательской компании. 
Так, снизился объем продаж теле-
визоров (–31,6%), фотоаппаратов 
(–30%), персональных компьюте-
ров (–24,3%), пылесосов (–17,7%), 
стиральных машин (–12,6%). Вы-
ручка от реализации мобильных 
телефонов и смартфонов выросла 
на 4,4%. «Количество проданных 
устройств снизилось почти впо-
ловину»,— отмечается в сообще-
нии. В 2015 году GfK прогнозирует 
дальнейшее снижение продаж бы-
товой техники и электроники в ру-
блях на 22% и в штуках на 24,3%. 
Владислав Новый

«МЕТАЛЛОИНВЕСТ»

подписал соглашение об 
 открытии кредитных линий 
на сумму до €267 млн с клу-
бом банков (Societe Generale, 
Sumitomo Mitsui Banking Corporation 
Europe, The Bank of Tokyo-Mitsubishi 
UFJ, Credit Agricole Corporate and 
Investment Bank, UniCredit Bank 
Austria AG и ING Bank) для финан-
сирования закупки иностранно-
го оборудования в рамках реали-
зации инвестиционного проек-
та ЦГБЖ-3 на Лебединском ГО-
Ке. Погашение кредитов предус-
мотрено в течение десяти лет по-
сле запуска оборудования ЦГБЖ-3. 
 Анатолий  Джумайло

АКОРТ

(Ассоциация компаний розничной 
торговли) сменила председа-
теля президиума. Этот пост 
займет Илья Ломакин-Румянцев, 
говорится в сообщении ассоци-
ации. Во время переходного пе-
риода он будет работать совмес-
тно с действующим главой АКОРТ 
Ильей Якубсоном, который также 
руководит четвертым по выруч-
ке ритейлером «Дикси». В АКОРТ 
заявляют, что перестановки в ру-
ководстве вызваны необходимо-
стью ассоциации сконцентриро-
ваться на общении с госорганами 
(19 мая Госдума приняла в первом 
чтении поправки в закон «О тор-
говле», снижающие бонусы сетям 
от поставщиков и сроки оплаты 
товара). Источник на рынке зна-
ет, что уход господина Якубсона 
обсуждался еще три месяца на-
зад. Однако некоторые рознич-
ные игроки связывают новое на-
значение с недостаточным про-
тивостоянием предлагаемому 
депутатами госрегулированию. 
 Анастасия Дуленкова

правила  
игры

Отсутствие у покупа-
теля возможности ви-
деть приобретаемый 
товар, считают табач-
ные компании, уже 
привело к росту доли 
поддельных сигарет

Верховный суд РФ (ВС) 
представил проект поста-
новления пленума по ка-
дастровым спорам. Су-
дейское и юридическое 
сообщества ждали доку-
мента почти год — прош-
лым летом такие дела бы-
ли переданы в ведение 
судов общей юрисдик-
ции, где за отсутствием 
четких правил единоо-
бразная практика так 
и не сложилась. Сами су-
дьи, Минюст и Генпроку-
ратура остались довольны 
документом. Но юристы 
видят в нем много ла-
кун и опасаются, что но-
вые правила могут только 
усложнить ситуацию.

Пленум ВС вчера обсудил 
проект постановления, разъ-
ясняющий судам правила 
рассмотрения кадастровых 
споров. Присутствовавшие 
на заседании судьи привет-
ствовали документ, отметив 
сложность дел об оспарива-
нии кадастровой стоимости и 
большое количество исков по 
ним. Так, в Красноярском об-
лсуде сейчас рассматривают-
ся более 150 таких дел, в Мо-
соблсуде — около 480. Доку-
мент получил положитель-
ные отзывы от Минюста и Ген-
прокуратуры. Представитель 
ВС сообщил 

”
Ъ“, что итоговый 

текст будет утвержден плену-
мом в течение июня.

К кадастровым спорам 
проект относит оспарива-
ние решений комиссии при 
Росреестре, а также заявления 
об установлении кадастровой 
стоимости в размере рыноч-
ной и о ее изменении в связи 
с недостоверными сведени-

ями или ошибками. Рассмо-
трение иных требований, на-
пример, о конкретизации на-
логовых или арендных пла-
тежей, одновременно с пере-
смотром кадастровой стои-
мости не допускается. РСПП 
в своем заключении на про-
ект отмечает, что в таком слу-
чае владельцам недвижимо-
сти придется инициировать 
два дела вместо одного. При 
этом на рассмотрение када-
стровых споров ВС отвел два 
месяца, что беспокоит юри-
стов. «Сейчас дела в Мосгор-
суде рассматриваются по пол-
года. Не исключено, что в це-
лях соблюдения двухмесяч-
ного срока судьи будут прене-
брегать качеством рассмотре-
ния, что приведет к массовым 
отказам в удовлетворении за-
явлений»,— опасается парт-

нер юридической фирмы 
«Авелан» Валерий Лазебный.

Есть вопросы и к опреде-
лению участников кадастро-
вых дел. Так, по новым прави-
лам арендаторы частной не-
движимости могут оспорить 
кадастровую стоимость объ-
екта, только если это право 
записано в договоре аренды. 
«Скорее всего, такого пункта 
в договорах не будет, поэто-
му данные положения проек-
та категорически неприемле-
мы, они нарушают законные 
права арендаторов и ставят их 
в неравное положение в дого-
ворных обязательствах»,— 
полагает Валерий Лазебный.

В качестве заинтересо-
ванного лица или админис-
тративного ответчика по де-
лу ВС обязывает привлекать 
орган власти, утвердивший 

результаты определения ка-
дастровой стоимости, а так-
же госорган, осуществляю-
щий функции по государст-
венной кадастровой оценке. 
Подавать заявления можно в 
течение пяти лет, но до про-
ведения новой кадастровой 
оценки. Если во время раз-
бирательства была произве-
дена переоценка, суд все рав-
но должен рассмотреть дело 
по существу. Кроме того, про-
ект разрешает судам не толь-
ко назначать экспертизу про-
верки отчета о рыночной сто-
имости, представленного вла-
дельцем недвижимости, но и 
заказывать новую оценку объ-
екта. Исходя из этого, суд мо-
жет установить кадастровую 
стоимость в другом размере, 
чем требует заявитель. Парт-
нер адвокатского бюро «Рез-

ник, Гагарин и партнеры» Ан-
дрей Горленко считает, что 
здесь необходимо зафикси-
ровать право заявителя отка-
заться от иска, если эта стои-
мость его не устраивает.

Юристы говорят и о целом 
ряде других неурегулирован-
ных вопросов, которые могут 
привести к тому, что новые 
правила только усложнят ка-
дастровые споры. Сейчас су-
ды чаще всего рассматривают 
их как иски, а не администра-
тивные споры, как предписы-
вают новые правила. «Но про-
ект ничего не говорит о по-
следствиях рассмотрения ка-
дастровых споров в исковом 
порядке вместо администра-
тивного, а также о привлече-
нии в качестве ответчиков 
не всех лиц, указанных ВС,— 
подчеркивает Андрей Горлен-
ко.— Это может привести к 
тому, что суды сочтут иско-
вой порядок или непривле-
чение госоргана процессуаль-
ным нарушением». В резуль-
тате, поясняет юрист, уже вы-
несенные решения будут от-
меняться и либо направлять-
ся на новое рассмотрение, ли-
бо в исках будет отказано. Ва-
лерий Лазебный отмечает, что 
по административным спо-
рам не предусмотрено взы-
скание судебных расходов 
(средняя стоимость услуг мос-
ковских юристов по сопрово-
ждению в комиссии и суде со-
ставляет 250–300 тыс. руб.), но 
ВС закрепил возможность их 
отнесения по делу об установ-
лении рыночной стоимости 
на госорган, утвердивший ре-
зультаты кадастровой оценки.

Анна Занина, 
Андрей Райский

Разморозка пенсионных нако-
плений дала первый сбой, он за-
тронул обмен средствами между 
негосударственными пенси-
онными фондами (НПФ). Фон-
ды должны были обменяться 
деньгами перешедших клиен-
тов до конца мая, однако неко-
торые фонды деньги ушедших 
к конкурентам клиентов не пе-
ревели до сих пор. Среди таких 
НПФ — крупные фонды: «Сол-
нце. Жизнь. Пенсия» и «Сбер-
фонд Солнечный берег».

О том, что несколько крупных не-
государственных пенсионных фон-
дов (НПФ) не передали вовремя сво-
им конкурентам средства пенсион-
ных накоплений клиентов, 

”
Ъ“ сооб-

щил топ-менеджер НПФ из топ-10 и 
подтвердили источники в руковод-
стве еще пяти крупных НПФ. Напом-
ним, те фонды, которые успели всту-
пить в систему гарантирования до 1 
марта, в срок до 31 мая должны бы-
ли получить накопления клиентов, 
привлеченных из других фондов в 
2013–2014 годах. Основной объем 
средств они получили, однако не-
сколько фондов до сих пор задер-

живают перевод денег, крупнейшие 
из них — «Солнце. Жизнь. Пенсия» 
(бывший «Ренессанс Жизнь и Пен-
сия») и «Сберфонд Солнечный берег» 
(бывший «Сберфонд РЕСО»).

• По данным ЦБ на 1 апреля, НПФ 
«Солнце. Жизнь. Пенсия» и «Сбер-
фонд Солнечный берег» занимают 
16-е и 26-е места по объему акти-
вов соответственно (34,9   млрд руб. 
и 16,9   млрд руб.). Официально акци-
онерами фондов через различные юр-
лица и офшорные структуры явля-
ются Андрей Куликов, Константин 
Попов и Михаил Трайковский. Участ-
ники рынка считают, что реаль-
ным бенефициаром фондов являет-
ся основной владелец банка «Россий-
ский кредит» Анатолий Мотылев, 
формально у него есть мизерная доля 
в «Сберфонде Солнечный берег» (менее 
0,001%). Господа Куликов и Попов ра-
нее были топ-менеджерами «Россий-
ского кредита».
Ситуации, когда задерживают-

ся переводы средств из НПФ в НПФ, 
бывали и ранее. Однако тогда речь 
шла о небольших фондах и неболь-
ших объемах средств, подобные дей-
ствия со стороны крупных фондов — 

прецедент, сходятся во мнении все 
опрошенные 

”
Ъ“ участники рынка. 

Объем задолженности в разных фон-
дах оценили как «ощутимый», «более 
500 млн руб.», «порядка 1 млрд руб.». 

Информацию о том, что НПФ «Сол-
нце. Жизнь. Пенсия» или «Сберфонд 
Солнечный берег» не передали нако-
пления клиентов, официально под-
твердили в НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант», 
НПФ «ВТБ Пенсионный фонд» и НПФ 
Сбербанка. По словам источников на 
пенсионном рынке, деньги также не 
перечислены в НПФ «КИТ Финанс», 
фонды, связанные со структурами 
Бинбанка (в частности, «Европей-
ский» и «Доверие»), в этих фондах си-
туацию не комментируют, а также в 
НПФ «Благосостояние ОПС», связать-
ся с которым не удалось. В одном из 
крупных НПФ уточнили: «На наш те-
лефонный запрос поступили невнят-
ные объяснения, что пока деньги не 
отправили, но вопрос передачи об-
суждается. Не передали нам вполне 
ощутимую сумму».

Положение НПФ «Солнце. Жизнь. 
Пенсия» и «Сберфонд Солнечный бе-
рег» осложняется тем, что эти фонды 
пока не вступили в систему гаранти-

рования накоплений. Таким обра-
зом, эти фонды не получили ника-
ких средств размороженных нако-
плений — ни из Пенсионного фон-
да России, ни от других НПФ. При 
этом обязанность передать средст-
ва за клиентов, перешедших в «га-
рантированные» НПФ, у этих фон-
дов возникла. «Определенная задер-
жка с передачей активов в некото-
рые НПФ действительно есть. Одна-
ко здесь надо понимать следующее: 
большая часть средств в ПФР и дру-
гие НПФ уже передана. То есть сейчас 
мы работаем с остатками задолжен-
ности по перетокам»,— утверждает 
член совета директоров и акционер 
НПФ «Солнце. Жизнь. Пенсия» и НПФ 
«Сберфонд Солнечный берег» Анд-
рей Куликов. По его словам, задер-
жка вызвана «чисто техническими 
причинами»: фонд передает деньги, 
а не активы, в которые они были вло-
жены, необходимо продать ценные 
бумаги, а «в сложной ситуации на фи-
нансовом рынке не так-то просто бы-
стро совершать операции с ценными 
бумагами по хорошей цене».
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Словакия, которая после отка-
за России от прокачки газа че-
рез Украину в 2019 году может 
остаться без транзитных объе-
мов, придумала, как этого избе-
жать. Страна предлагает «Газпро-
му» сделать ее проект кольцевой 
транспортной системы с Болга-
рией, Венгрией и Румынией ча-
стью «Турецкого потока». В этом 
случае Словакия сможет сохра-
нить как минимум часть теку-
щей прокачки по ее территории. 
В Москве такой вариант обеща-
ли рассмотреть, а эксперты счи-
тают его вполне реализуемым.

Одним из ключевых вопросов вче-
рашних переговоров премьеров РФ 

и Словакии Дмитрия Медведева и Ро-
берта Фицо (подробнее см. матери-
ал на стр. 6) стал вопрос судьбы дохо-
дов Братиславы от транзита россий-
ского газа в Европу. Господин Фицо 
признал угрозу их потери в резуль-
тате строительства газопровода «Ту-
рецкий поток» в обход Украины и 
предложил свой вариант — слия-
ние проекта с газопроводной систе-
мой Eastring, которую создают Болга-
рия, Венгрия, Словакия и Румыния. 
Глава МИД Словакии Мирослав Лай-
чак пояснил 

”
Ъ“, что «сейчас перекра-

ивается энергетическая карта Евро-
пы и Словакия играет существенную 
роль в этом процессе как важная стра-
на-транзитер». Дмитрий Медведев об-

ещал рассмотреть идею Роберта Фи-
цо, уточнив, что Москва «готова оце-
нить то, что предлагают, и те мощно-
сти, которые потребуются, и то фи-
нансирование, которое потребуется».

Презентация Eastring состоялась 
в ноябре 2014 года, а в середине мая 
Европейская сеть системных опера-
торов передачи газа (ENTSOG) вклю-
чила его в план развития европей-
ских ГТС. Запустить трубу мощно-
стью 20 млрд кубометров в год с воз-
можностью расширения до 40 млрд 
кубометров предполагается в 2018 
году, вложения на первом этапе оце-
ниваются в €1,3 млрд. Окончатель-
ный маршрут газопровода пока не 
утвержден. Начальной точкой долж-

на стать существующая компрессор-
ная станция Вельке-Капушаны, так-
же в проект будут включены дейст-
вующие транспортные мощности 
словацкой Eustream. Далее Eastring 
может пойти через Венгрию или Ук-
раину в Румынию. Есть два вариан-
та продолжения газопровода через 
Болгарию до Турции. В зависимости 
от выбора маршрута длина Eastring 
составит 744–1015 км. Но для соеди-
нения проекта с «Турецким потоком» 
необходимо изменить на реверсный 
режим работы Трансбалканского га-
зопровода, идущего по территории 
Болгарии.
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Пенсионные фонды приморозили накопления
Обмен средствами между НПФ выбился из графика

«Газпрому» открывают новую дорогу в ЕС
Словакия готова влиться в «Турецкий поток»
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Кадастровые споры ведут к единому делу
ВС предложил судам правила их рассмотрения
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день
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Отток частных средств с рынка 
коллективных инвестиций ПИ-
Фов и по продолжительности, 
и по объему поставил историче-
ский рекорд. Восемнадцатый ме-
сяц подряд управляющие компа-
нии фиксируют отток средств из 
открытых паевых инвестицион-
ных фондов, в мае ПИФы потеря-
ли более 300 млн руб., а всего с де-
кабря 2013 года — свыше 20 млрд 
руб. В целом перемен в поведе-
нии пайщиков представители 
управляющих компаний не ожи-
дают, хотя и надеются на рост 
спроса на облигационные 
и  валютные фонды.

Май оказался еще одним неудач-
ным месяцем для рынка коллектив-
ных инвестиций. По оценке 

”
Ъ“, осно-

ванной на предварительных данных 
Национальной лиги управляющих, 
чистый отток средств из открытых пае-
вых фондов составил 314 млн руб. Это 
сравнимо с результатом предыдущего 
месяца (около 320 млн руб.). 

Таким образом, минувший месяц 
стал 18-м подряд, когда фонды фикси-
руют чистый отток средств пайщиков. 
Если на протяжении первых девяти ме-
сяцев среднемесячный чистый отток 
средств из паевых фондов составлял 
около 1 млрд руб., то в декабре прошло-

го года бегство инвесторов ускорилось 
и достигло рекордного за последние 
шесть лет значения — 4,3 млрд руб. В 
начале текущего года вывод средств на-
чал замедляться и в последние два ме-
сяцы достиг минимальных значений. 
Всего же за полтора года инвесторы за-
брали из открытых ПИФов свыше 
20 млрд руб. Итоговый отток средств и 
его продолжительность оказались 
больше, чем даже в кризис 2008–2009 
годов. Тогда за 17 месяцев открытые 
ПИФы лишились чуть менее 20 млрд 
руб. средств пайщиков. Несмотря на за-
медление оттока, инвесторы продол-

жают с осторожностью относиться к ин-
вестициям в ПИФы. По словам дирек-
тор департамента управления актива-
ми «Альфа-капитал» Виктора Барка, 
клиенты с настороженностью относят-
ся к инвестициям в целом из-за неста-
бильной ситуации в экономике, а так-
же в связи со снижением реальных рас-
полагаемых доходов. «Ресурсов, на-
правляемых на инвестиции и сбереже-
ния, становится меньше, и в первую 
очередь это бьет по розничным продук-
там»,— отмечает господин Барк. В мае 
на поведении инвесторов сказался и 
сезонный фактор. «Перед отпускным 

сезоном многие клиенты предпочита-
ют выйти из ценных бумаг — кто-то не 
хочет или не может следить за рынком 
в отпуске, кому-то элементарно нужны 
дополнительные деньги на отдых»,— 
отмечает управляющий директор 
«Сбербанк Управления активами» Евге-
ний Линчик. По словам начальника 
управления продаж и маркетинга «Рай-
ффайзен Капитал» Константина Кирпи-
чева, в мае произошло общее сниже-
ние активности пайщиков. «По нашим 
оценкам объем как погашений, так и 
приобретения паев снизился почти 
вдвое»,— отмечает господин Кирпи-
чев. В результате оттоки фиксировали 
почти все классы фондов — и с агрес-
сивной стратегией (индексные фонды 
лишились почти 20 млн руб.), и с кон-
сервативной (фонды облигаций и де-
нежного рынка — около 350 млн руб.), 
а также валютные фонды (150 млн руб.).

Тем не менее наиболее рисковые 
фонды акций смогли зафиксировать 
нетто-приток средств инвесторов в 
размере чуть более 200 млн руб. Наи-
более популярными были только фон-
ды, ориентированные на вложения в 
акции высокотехнологичных и потре-
бительских компаний. В мае такие 
фонды привлекли более 80 млн и око-
ло 400 млн руб. соответственно. «Инве-
сторы фиксировали прибыль в фон-

дах, показавших с начала года двуз-
начную доходность, и перекладыва-
лись в фонды акций после ралли на 
рынке в апреле—мае на фоне укре-
пления рубля, снижения ставок и при-
хода пенсионных денег»,— отмечает 
Евгений Линчик.

В ближайшие месяцы участники 
рынка сомневаются в смене тенден-
ции последних месяцев, но не исклю-
чают спроса со стороны инвесторов на 
отдельные категории фондов. «Мы по-
прежнему ожидаем притока пайщи-
ков в облигации и, возможно, в случае 
роста курса доллара, в валютные фон-
ды»,— отмечает господин Кирпичев. 
По словам Евгения Линчика, несмотря 
на впечатляющую динамику с начала 
года российские облигации по-преж-
нему сохраняют потенциал роста за 
счет снижения рублевых ставок и со-
кращения премии за риск по долларо-
вым облигациям. В дальнейшем сни-
жение ставок может позитивно ска-
заться и на привлекательности фондов 
акций, так как ведет к удешевлению за-
емных средств для компаний и пози-
тивно влияет на их денежные потоки. 
«Поэтому когда начнут проявляться 
признаки оживления в экономике, 
спрос на акции возрастет»,— резюми-
ровал Виктор Барк.

Виталий Гайдаев

Пайщики ушли на рекорд
Вывод средств из фондов не прекращается полтора года

контекст  

БАНКИ

Алексей Саватюгин  
пришел в Киви-банк

Главой совета директоров Киви-банка избран 
экс-замминистра финансов Алексей Саватю-
гин. На этом посту он сменил акционера, пред-
седателя совета директоров Qiwi plc Бориса 
Кима. Ранее сообщалось о том, что Алексей 
Саватюгин вошел в совет директоров Qiwi plc 
в июне 2014 года. По размеру активов Киви-
банк занимает 256-е место. В структуру Qiwi 
plc помимо банка также входят ЗАО «Киви», 
Qiwi Payment Services Provider Limited. 
« Интерфакс»

Компаниям стало  
труднее занимать

Банки, которые в первом квартале ужесточали 
условия кредитования, ждут возобновления 
спроса на кредиты во втором-третьем кварта-
лах, но послаблений по кредитам крупным ком-
паниям не обещают, следует из обзора условий 
банковского кредитования, опубликованного 
ЦБ. Исследование базируется на опросе 60 
крупных банков, покрывающих свыше 80% рын-
ка кредитования РФ. В первом квартале банки 
сокращали максимальные сроки кредитов, по-
вышали ставки для крупных компаний и ужес-
точали требования по залогам. Причем огра-
ниченный доступ к фондированию банков на 
внешних рынках сильнее повлиял на ужесточе-
ние условий для крупных компаний, в то время 
как в потребительском сегменте большую роль 
сыграли условия привлечения ресурсов на вну-
треннем рынке капитала. Спрос на кредиты сни-
зился во всех сегментах рынка, но больше всего 
это коснулось розничных заемщиков. Во втором 
и третьем кварталах 2015 года, по мнению бан-
ков, розничных заемщиков и МСБ, ожидается 
смягчение условий кредитования, но для круп-
ных компаний они останутся примерно на сло-
жившемся уровне. В январе—апреле 2015 года, 
по данным ЦБ, кредиты компаниям сократились 
на 3,2%, населению — на 4,5%. Reuters

«Вероятно, у фонда нехватка лик-
видности, нет возможности быстро 
продать ценные бумаги. Однако боль-
шинство фондов готовились к переда-
че средств заранее, вкладываясь, на-
пример, в короткие депозиты»,— ука-
зывает гендиректор НПФ «ВТБ Пенси-
онный фонд» Лариса Горчаковская. «У 
фондов был минимум месяц, чтобы 

продать ценные бумаги, чтобы хотя 
бы частично рассчитаться со всеми 
фондами, и этого срока вполне доста-
точно»,— убежден гендиректор управ-
ляющей компании «Тринфико» Дмит-
рий Благов.

В качестве еще одной причины за-
держки с передачей средств господин 
Куликов называет ту, что адресат пере-
вода мог стать известным лишь недав-
но. Сейчас часть фондов еще не вступи-

ла в систему гарантирования накопле-
ний, и перевод средств таким НПФ за-
прещен. «При этом ситуация развива-
ется динамично, решения о вступле-
нии некоторых фондов согласовыва-
лись буквально в апреле. Соответствен-
но мы практически до конца апреля не 
понимали точно, какой объем средств 
и в какое количество фондов необходи-
мо передавать»,— заключает Андрей 
Куликов. Однако о том, что такая ситуа-

ция на рынке возникнет, было извест-
но еще в начале года. И еще в марте, 
оценивая эти риски, господин Куликов 
заявлял 

”
Ъ“: «Мы готовы передать сред-

ства в установленные регулятором сро-
ки» (см. 

”
Ъ“ от 4 марта).

В Банке России вчера сообщили, что 
на данный момент жалоб на задержку 
при переводе накоплений из каких-ли-
бо НПФ не получали. На вопрос 

”
Ъ“, ка-

кие надзорные меры могут быть при-

менены к НПФ, не передающему нако-
пления вопреки итогам переходной 
кампании, в ЦБ ответили: «Фонду мо-
жет быть введен запрет на осуществле-
ние деятельности. Если требования не 
удастся исполнить из-за нехватки 
средств, то фонд будет признан банкро-
том». В ЦБ не уточнили, какой срок от-
водится фонду на исправление наруше-
ния до применения этих крайних мер.

Мария Яковлева

Пенсионные фонды приморозили накопления
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Притоки/оттоки средств 
из паевых фондов (млрд руб.)

Курс доллара (За 1 приняты значения на 03.06.2013)
Индекс ММВБ
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«Росатом» намерен расширить 
сотрудничество с Объединен-
ной судостроительной корпора-
цией (ОСК): «Росэнергоатом» хо-
чет создать кластеры атомного 
судостроения (в том числе пла-
вучих АЭС — ПАТЭС), а «Атомэ-
нергомаш» ведет переговоры 
по СП на мощностях недозагру-
женного «Петрозаводскмаша». 
Впрочем, обе идеи пока лишь 
на стадии обсуждения, а в пра-
вительстве, по данным 

”
Ъ“, 

скептически относятся к идее 
кластеров и склоняются скорее 
к локализации строительства 
ПАТЭС в Китае.

«Росатом» планирует совместно 
с ОСК развивать морскую атомную 
энергетику как новое направление 
бизнеса, рассказал заместитель ген-
директора «Росэнергоатома» (РЭА) 
Сергей Завьялов. По его словам, есть 
указания правительства, Дмитрия 
Медведева и вице-премьера Дмит-
рия Рогозина по подготовке пред-
приятий ОСК как по строительству 
второй ПАТЭС, так и по новым про-
ектам. По его словам, 9 июня на со-
вещании у господина Рогозина РЭА 
представит разработки энергобло-
ков морского размещения (на осно-
ве реактора «Ритм-200» и других мо-
делей), в итоге с учетом ПАТЭС по-
лучится «линейка морских энерго-
блоков от 70 до 550 МВт». Проектами 
интересуются нефтегазовые компа-
нии, в том числе НОВАТЭК для «Яма-
ла СПГ», уверяет топ-менеджер.

По словам господина Завьялова, 
заказ на строительство второй ПА-
ТЭС может обойтись не более чем в 
18 млрд руб. (первая стоит 21,5 млрд 
руб.). Получить его мог бы Балтзав-
од ОСК, который уже строит первый 
блок, но у него «нет резервов мощно-
стей для новых заказов». РЭА пред-
лагает создать кластеры атомно-

го судостроения на Дальнем Восто-
ке — на базе верфи «Звезда», в Ниж-
нем Новгороде — на заводе «Крас-
ное Сормово» и в Петербурге — на 
Балтзаводе. Впрочем, это не мешает 
РЭА обсуждать локализацию в КНР 
строительства ПАТЭС для китайско-
го рынка. Китаю «могли бы передать 
технологии по носителям ПАТЭС, а 
РЭА поставлял бы и инсталлировал 
энергооборудование», полагает Сер-
гей Завьялов.

Но взаимодействие «Росатома» с 
ОСК этим не ограничится: «Атомэ-
нергомаш» (АЭМ) стремится полу-
чить заказы на судовое оборудова-
ние. По словам гендиректора АЭМ 
Андрея Никипелова, холдинг оста-
новил инвестиции в развитие реак-
торного отделения на «Петрозавод-
скмаше» (ПЗМ) и обсуждает СП или 
«другую кооперацию» с ОСК, что-
бы использовать мощности завода. 
Он отметил, что АЭМ рассчитывает 
на программу ОСК по выпуску гра-
жданских и военных кораблей.

Президент ОСК Алексей Рахма-
нов подтвердил 

”
Ъ“, что возможно-

сти сотрудничества с АЭМ прораба-
тываются, а основной площадкой 
рассматривается ПЗМ, но отметил, 
что параметры пока не определены 
— нет ясности ни по модели парт-
нерства, ни по объемам и источни-
кам финансирования. «Скорее все-
го, речь пойдет о производстве кор-
пусных деталей и тел вращения для 
судовой техники»,— пояснил он. Го-
сподин Рахманов отметил, что по 
ПАТЭС сегодня «ключевой задачей 
является достройка первой стан-
ции», для дальнейших действий 
нужно решение о размещении зака-
за на серийные ПАТЭС.

Пока опыт строительства ПАТЭС 
в России нельзя назвать успешным. 
В 2006 году тендер на головную ПА-
ТЭС выиграл «Севмаш», но через два 

года РЭА расторг контракт и в 2009 
году передал заказ Балтзаводу, вхо-
дившему в Объединенную промыш-
ленную корпорацию Сергея Пугаче-
ва. Сроки сдвинулись с 2010 на 2012 
год, а в 2011 году при банкротстве 
завода на заказ был наложен арест. 
В конце 2011 года Балтзавод пере-
шел под контроль ОСК, корпорация 
и заказчик не могли договориться о 
цене, и в итоге станция будет сдана 
только в 2016 году. С АЭМ у ОСК со-
трудничество идет лучше: холдинг 
поставляет атомные реакторы для 
ледоколов и подлодок и другое обо-
рудование.

«Балтзавод перегружен заказа-
ми, особенно по ледокольной тема-
тике», и разместить на нем вторую 
ПАТЭС сложно, признает высоко-
поставленный источник 

”
Ъ“ в пра-

вительстве. В Белом доме в курсе 
предложений о создании кластеров 
атомного судостроения в том числе 
на Дальнем Востоке, но, по инфор-
мации 

”
Ъ“, Дмитрий Рогозин к ним 

относится скептически, считая, что 
«Звезда» обязана в первую очередь 
выполнить гособоронзаказ. По сло-
вам собеседников 

”
Ъ“ в правитель-

стве, логичнее рассмотреть вопрос 
о кооперации с Китаем. Вопрос дол-
жен быть поднят 6–7 июля на встре-
че Дмитрия Рогозина и вице-премь-
ера Госсовета КНР Ван Яна.

Надежда Малышева из PortNews 
отмечает, что Балтзавод и «Севмаш», 
обладающие компетенциями для 
ПАТЭС, загружены до 2020 года. Она 
не уверена в целесообразности раз-
мещения в РФ следующего заказа 
на ПАТЭС, отмечая, что «опыт стро-
ительства платформы сейчас не по-
зволяет сделать заявки на вторую».

Анастасия Фомичева,  
Егор Попов,  
Иван Сафронов,  
Яна Циноева

«Росатом» хочет на верфь
Госкорпорация обсуждает СП с ОСК

«Газпром» и трубные компании 
временно отказались от фор-
мульного ценообразования 
во взаиморасчетах. «Ручной ре-
жим» позволил трубникам не 
потерять на девальвации и удо-
рожании сырья, а монополии 
— сгладить рост цен: при сохра-
нении формулы они выросли 
бы на 30% во втором полугодии. 
Укрепление рубля и снижение 
цен на металл могут привести 
к тому, что к концу года форму-
лы вернутся, но, по мнению ана-
литиков, снижать отвоеванные 
цены производители труб будут 
крайне неохотно.

В первом полугодии в контрак-
тах трубников и «Газпрома» действует 
«практически ручной режим ценоо-
бразования» по закупкам труб большо-
го диаметра (ТБД), а вернуться к фор-
мульному ценообразованию стороны 
могут только в четвертом квартале, за-
явил вчера глава координационного 
совета Ассоциации производителей 
труб Иван Шабалов. По его словам, пе-
реход в «ручной режим» был выгоден 
обеим сторонам, поскольку позволил 
избежать резких скачков цен.

«Газпром» и трубники работают по 
формуле цены на ТБД с июня 2012 го-
да, она устанавливает базовую цену от 
стоимости сырья, курсов валют и ма-
кроэкономических показателей. По 
данным источников 

”
Ъ“, типовой кон-

тракт предполагает, что на тендерах 

трубники могут варьировать заявки в 
пределах 7% от базовой цены, которая 
пересматривается в июне и декабре. 
Но при отклонении цены сырья или 
валютных курсов на 10% от тех, что за-
ложены в действующие цены на тру-
бы, включается «ручной режим», го-
ворит один из источников 

”
Ъ“. «Для 

трубников работа по формуле в пер-
вом полугодии была бы убыточна из-
за резкого роста цен на металлопро-
кат и ферросплавы, а для 

”
Газпрома“ 

стоимость труб взлетела бы во втором 
полугодии»,— объясняет переход в 
«ручной режим» другой собеседник 

”
Ъ“. В итоге ТБД для «Газпрома» в пер-

вом квартале подорожали на 15–17%, 
во втором — на 10–13%, говорят источ-
ники 

”
Ъ“. На встрече с главой монопо-

лии Алексеем Миллером 26 мая руко-
водители трубных компаний ожида-
ли «неприятного разговора о возвра-
те к формуле», но его не состоялось, 
рассказывают собеседники 

”
Ъ“, а на 

третий квартал трубники хотят сохра-
нить текущие цены на ТБД.

В ТМК, ОМК и Ижорском труб-
ном заводе «Северстали» отказались 
от комментариев. В «Газпроме» огра-
ничились замечанием, что работают 
«в соответствии с заключенными со-
глашениями о формуле цены». Во вто-
ром квартале рост цен на ТБД по от-
расли соответствовал динамике пер-
вого квартала, подтверждают в ЧТ-
ПЗ, а третий квартал может стать пе-
реходным, поскольку цены на сырье 

и услуги стабилизировались. «Если в 
третьем и четвертом кварталах не слу-
чится резких экономических колеба-
ний, реально вернуться к формуль-
ному ценообразованию в октябре—
декабре»,— считают в компании. Там 
замечают, что переход на «ручной ре-
жим» позволил оперативно сгладить 
последствия резкого изменения 
конъюнктуры, но «работа по форму-
ле позволит эффективнее планиро-
вать деятельность и добиваться ры-
ночной цены за счет справедливого 
распределения затрат».

Олег Петропавловский из БКС за-
мечает, что рублевые цены на лом и 
толстый лист (сырье для ТБД) выро-
сли в первом квартале к предыдущему 
кварталу примерно на треть, но уже с 
апреля начали снижаться на 6–10%. 
Внутренние цены на лист в России до 
сих пор выше экспортного паритета 
на 35%, некоторые трубники стали им-
портировать его, и очевидно, что цена 
листа будет снижаться, говорит ана-
литик. Но, по его информации, труб-
ники попытаются удержать достигну-
тый уровень цен на ТБД, ссылаясь на 
инфляцию и упущенную выгоду во 
втором полугодии 2014 года. Госпо-
дин Петропавловский полагает, что 
стороны могли бы перейти на поквар-
тальный пересмотр цен, но этому ме-
шает длительный производственный 
процесс по заказам «Газпрома».

Анатолий Джумайло,  
Ольга Мордюшенко

Оценка труб вручную
Трубники и «Газпром» отошли от формулы цены

По словам Мирослава Лайчака, 
переговоры по проекту продолжа-
ются. В конце мая МИДы Словакии, 
Болгарии, Венгрии и Румынии под-
писали некий политический ме-
морандум о поддержке Eastring, и 
«сейчас эксперты работают над пре-
доставлением деталей, в том чи-
сле финансовых». Состав участни-
ков проекта также вызывает опре-
деленные вопросы. Если Венгрия 
традиционно поддерживает рос-
сийские газовые проекты в Евро-
пе и «Турецкий поток» в частности, 
то позиция властей Болгарии ста-
ла одной из ключевых причин от-
мены его предшественника, газо-
провода South Stream, а Словакия 
обеспечивает реверсные поставки 
газа на Украину, позволяющие Кие-
ву потреблять минимум российско-
го газа. В Еврокомиссии, которая 
является основным критиком всех 
попыток России протянуть новый 
газопровод в Европу, вчера предло-
жение Словакии комментировать 
не стали.

В «Газпроме» ситуацию не ком-
ментируют. По мнению замглавы 
ФНЭБ Алексея Гривача, идея присо-
единения Eastring к «Турецкому по-
току» выглядит реалистичной, осо-
бенно с учетом того, что с ней вы-
ступила страна—член ЕС и дейст-
вующий газотранспортный опера-
тор (Eustream). Словакии проект 
дает возможность сохранить пози-
ции крупного транзитера россий-

ского газа в Европу даже в случае 
полной остановки его прокачки че-
рез Украину. 

Между тем маршрут сухопутной 
части «Турецкого потока» также 
остается под вопросом, договорен-
ностей по нему нет, и четкое обо-
снованное предложение могло бы 
заинтересовать «Газпром».

Ольга Мордюшенко,  
Галина Дудина

«Газпрому» открывают новую дорогу в ЕС

Так, в «Роснефти» в феврале гово-
рили, что планируют добыть в 2015 
году 205 млн тонн, но, как говорит 
собеседник 

”
Ъ“, близкий к госкомпа-

нии, потом этот показатель был сни-
жен примерно на 2 млн тонн. «Сей-
час же есть основания полагать, что 
при такой конъюнктуре изначаль-
ная планка будет достигнута»,— 
уточняет источник 

”
Ъ“.

В среднесрочной перспективе 
добыча нефти в России может со-
кратиться, говорится в энергостра-
тегии до 2035 года. Даже в целевом 
сценарии Минэнерго ждет сниже-
ния к 2020 году на 11 млн тонн — до 
514 млн тонн в год. Уровень добычи 
в 2035 году зависит от изменения на-
логообложения: при введении нало-

га на финансовый результат (приме-
нение в пилотных проектах согласо-
вано с правительством) она вернет-
ся к уровню 2014 года, в противном 
случае — упадет до 476 млн тонн. Но 
сейчас Минэнерго скорректирова-
ло позицию, следует из его матери-
алов: в 2020–2035 годах планирует-
ся добывать по 523 млн тонн нефти 
(10,5 млн баррелей в сутки). Так ука-
зано, что «снижающаяся добыча на 
действующих месторождениях бу-
дет замещена ростом добычи в Вос-
точной Сибири и добычей трудно-
извлекаемой нефти, а после 2020 го-
да — добычей на шельфе».

Но нефтяная конъюнктура уже 
успела повлиять на уровень капза-
трат на разведку и добычу: по дан-
ным Минэнерго, в РФ они снизи-
лись на 9% (в США, например, на 

20%; на Ближнем Востоке — на 
10%). Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research говорит, что 
главный источник роста добычи в 
РФ — увеличение бурения на ста-
рых месторождениях, которое с на-
чала года составило 14–15%. Нара-
стить его позволила девальвация 
рубля: доходы в долларовом выра-
жении выросли, а расходы в рублях 
остались на прежнем уровне, от-
мечает он. Эффект оказывает и то, 
что экспортные пошлины рассчи-
тываются исходя из меньших цен 
на нефть, говорит господин Несте-
ров. По его мнению, по итогам года 
добыча в России может вырасти на 
1–2%, но в среднесрочной перспек-
тиве многое зависит от налоговой 
системы и цен на нефть.

Кирилл Мельников

Раскачались не на шутку

«Газпром нефть» добилась в Кон-
ституционном суде (КС) права 
снизить компенсацию за раз-
лив нефти, который сама лик-
видировала. Теперь федераль-
ным органам власти предписано 
уточнить механизм взысканий, 
а судам — пока учитывать «необ-
ходимые и разумные» расходы 
нарушителей. Это может замет-
но снизить платежи нефтяни-
ков: в год фиксируется до 1,8 тыс. 
разливов, но юристы опасаются, 
что проверить реальные затра-
ты компаний будет сложно.

КС признал неконституционным 
толкование ч. 2 ст. 99 Лесного кодекса 
(ЛК) и постановления правительства 
от 2007 года «Об исчислении размера 
вреда, причиненного лесам...», позво-
лявшее взыскивать экологический 
ущерб с нефтяников за разлив неф-
ти и нефтепродуктов без учета их за-
трат на устранение загрязнений. В КС 
жаловалась дочерняя компания «Газ-
пром нефти» — ООО «Заполярнефть», 
уплатившее по требованию приро-
доохранной службы Ханты-Мансий-
ского округа 248 тыс. руб. за утечку 
из нефтепровода на лесной площади 
около 1 га. Компания ликвидировала 
загрязнение и восстановила почву, но 
суды заставили ее дополнительно вы-
платить четырехкратную максималь-
ную ставку стоимости единицы объе-
ма основной породы древесины в пе-
ресчете на квадратный метр испор-
ченной почвы. По данным заявите-
ля, аналогичную позицию суды зани-
мали и в отношении «Газпром нефть 
— Ноябрьскнефтегаз», «Томскнефти», 
«ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» и других.

«Заполярнефть» настаивала, что 
взыскания без оценки качества и сто-
имости мер по ликвидации загрязне-
ния и других факторов противоречат 
Конституции, платеж может оказаться 
как ниже, так и выше реального ущер-
ба, а его целевое расходование не га-

рантируется. Платеж, превышающий 
оценку вреда, по сути, является штра-
фом, устанавливать который прави-
тельство не вправе, считала «Заполяр-
нефть». КС признал, что ущерб прямо 
зависит от оперативной ликвидации 
загрязнения и минимизации послед-
ствий. Но единой позиции по засчиты-
ванию затрат нарушителя у судов нет, 
а ущерб с помощью такс и методик 
можно оценить лишь приблизитель-
но. Отсутствие непротиворечивого 
механизма возмещения превращает 
его «в инструмент подавления эконо-
мической самостоятельности», «чрез-
мерного ограничения свободы пред-
принимательства и права собственно-
сти» и приводит к умалению экологи-
ческих прав граждан, заявил КС.

Суд обязал федеральные органы 
власти «незамедлительно устранить» 
выявленные дефекты правовых норм. 
До внесения поправок суды должны 
уменьшать размер причиненного вре-
да на величину «необходимых и раз-
умных» расходов по устранению по-
следствий. Если состояние загрязнен-
ного «Заполярнефтью» участка соот-
ветствует необходимым показателям, 
дело компании должно быть пересмо-
трено, указал КС.

Минприроды, наоборот, настаива-
ет на усилении ответственности неф-
тяников за разливы. Их количество в 
2014 году выросло на 3,4%, до 1,8 тыс. 
случаев, говорил в апреле министр 

Сергей Донской, а в Росприроднад-
зоре только ущерб водным объектам 
оценивали в 5 млрд руб. По словам 
министра, износ трубопроводов до-
стигает 80%, бурового оборудования 
— 46%, объектов обустройства место-
рождений — около 60%. Минприро-
ды предлагало создать ликвидацион-
ный фонд, который должны напол-
нять компании, но, как говорят источ-
ники 

”
Ъ“ в правительстве, «дискуссия 

продолжается».
Теперь нефтяники празднуют ча-

стичную победу. «Для отрасли такое 
решение КС принципиально, в нем 
закреплены важные правовые прин-
ципы о балансе частных и публич-
ных интересов, а также соразмерно-
сти при возмещении вреда»,— счи-
тают в «Газпром нефти». Представи-
тель «Заполярнефти» в КС Сергей Пе-
пеляев добавил, что «до 40% доходов 
местных бюджетов формируются за 
счет экологических штрафов, кото-
рые местные власти используют по 
своему усмотрению». Другие компа-
нии решение суда не комментируют. 
Но адвокат Сергей Голубок опасается, 
что «отказ от фиксированного плате-
жа приведет к тому, что нефтяники 
станут сами определять, сколько пла-
тить, и проверить на практике их рас-
четы будет крайне сложно».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Кирилл Мельников

Скидка на разлив
Экологические компенсации разрешено снижать

с7

с1

К О Н Т Е К С Т Н О В А Т Э К  П Р И С Т Р О И Л  Е Щ Е  М И Л Л И О Н

Трейдер НОВАТЭКа Novatek Gas & Power заключил контракт на 23 года с француз-
ской ENGIE (ранее GDF Suez) на поставку 1 млн тонн СПГ в год с проекта «Ямал 
СПГ». Срок контракта составит 23 года. По контракту с ENGIE СПГ будет постав-
ляться на условиях FOB в Монтуар-де-Бретань (западное побережье Франции). 
По словам главы НОВАТЭКа Леонида Михельсона, договор обеспечивает сбалан-
сированность портфеля поставок и способствует привлечению внешнего финан-
сирования для «Ямал СПГ». Всего Novatek Gas & Power законтрактовал у «Ямал 
СПГ» 2,7 млн тонн, и в конце апреля господин Михельсон говорил, что трейдер 
находится «в завершающей стадии» продажи 2,4 млн тонн, не называя контраген-
тов. По его словам, сырье точно не пойдет в Китай и Японию. Вчера в компании 
не стали уточнять, кому может быть продан остальной объем. Общая мощность 
строящегося «Ямал СПГ» — 16,5 млн тонн, 4 млн тонн из них обязана выкупить 
французская Total, 3 млн тонн — дочерняя компания китайской CNPC Petrochina, 
2,5 млн тонн — испанская Fenosa, 3 млн тонн — Gazprom Marketing & Trading 
Singapore.  Ольга Мордюшенко
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деловые новости

Практически полная отмена бонусов 
повлечет переход бизнеса к контрактам 
«чистой цены», прогнозируют в союзе. 
«Во избежание конфликтов между тор-
говыми сетями с разными объемами за-
купки производители будут вынужде-
ны перейти на производство так назы-
ваемых собственных торговых марок и 
марок, к ним приравненных. Это самые 
дешевые товары, и они выдавят прочий 
ассортимент, прежде всего локальных 
производителей»,— объясняется в резо-
люции СНС (копия есть у 

”
Ъ“). Господин 

Пономарев подчеркивает, что в сущест-
вующую структуру скидок входят, в 
частности, логистические платежи, свя-
занные с доставкой и обработкой това-
ра в распределительном центре. «Логи-

стические издержки составляют более 
3% от оборота региональных торговых 
сетей»,— добавляет он.

Региональные сети не способны 
ускорить расчеты с поставщиками и из-
за недоступности кредитов, сказано в 
документе. «Союз независимых сетей 
России просит отложить рассмотрение 
поправок во втором чтении и обсу-
ждать его изменения в рамках Межотра-
слевого экспертного совета и других 
структур отраслевого саморегулирова-
ния»,— резюмируется в резолюции. 

В Ассоциации компаний розничной 
торговли (АКОРТ) поддерживают пред-
ложение СНС отложить рассмотрение 
законопроекта. Он «требует существен-
ных доработок и открытого обсуждения 
с бизнес-сообществом. К сожалению, 
перед первым чтением мнение рынка и 

смежных отраслей не было учтено»,— 
говорит председатель президиума 
АКОРТ президент ГК «Дикси» Илья Якуб-
сон. Директор по внешним коммуника-
циям Auchan Мария Курносова призна-
ет, что изменения очень сильно повлия-
ют на экономику и производителей, и 
сетей. «Они могут иметь эффект, обрат-
ный заявленному. То, о чем говорят на-
ши региональные коллеги, лишь одно 
из возможных следствий»,— соглашает-
ся госпожа Курносова. Господин Якуб-
сон подтверждает, что у крупных компа-
ний больший запас прочности.

«В законопроекте пока нет полного 
перевода ритейлеров на работу только 
за счет торговой наценки,— напомина-
ет один из авторов проекта зампред ко-
митета Госдумы по экономполитике 
Виктор Звагельский.— Сейчас конку-

ренция сетей основана на том, кто вы-
годнее для себя заключит договор по-
ставки, увеличение роли торговой на-
ценки в доходах сети заставит сети кон-
курировать своей наценкой». По его 
словам, в такой ситуации региональ-
ные ритейлеры только выиграют, пото-
му что обычно у них наценка меньше, 
чем у федеральных, так как ниже на-
кладные расходы.

Ранее источник в Госдуме говорил 

”
Ъ“, что рассмотрение законопроекта 

во втором чтении может быть перене-
сено на осеннюю сессию, кроме этого 
на прошлой неделе Минпромторг вы-
ступил за введение переходного пери-
ода в 180 дней с момента публикации 
поправок к закону «О торговле» (см. 

”
Ъ“ 

от 1 июня).
Анастасия Дуленкова

Закон запутался в мелких сетях

Сразу несколько малоизвест-
ных компаний обратились в Го-
скомиссию по радиочастотам 
(ГКРЧ) с заявками на получение 
частот для строительства мо-
бильных сетей 2G, 3G и 4G в 
Крыму. Однако на ближайшем 
заседании ГКРЧ откажет всем 
заявителям. Теперь частотный 
ресурс в регионе планируется 
распределять на торгах.

На ближайшем заседании 30 ию-
ня ГКРЧ планирует рассмотреть во-
прос об использовании частот 
900 МГц, 1800 МГц, 1900–1920 МГц, 
1920–1980 МГц, 2100 МГц, 2,5–2,7 ГГц, 
3,4–3,5 ГГц в Крыму, следует из мате-
риалов, разосланных членам комис-
сии (копия есть у 

”
Ъ“). ГКРЧ планиру-

ет установить, что доступный ресурс 
в этих диапазонах ограничивает воз-
можное количество операторов. Ро-
скомнадзору будет поручено к следу-
ющему заседанию ГКРЧ проанализи-
ровать загрузку спектра и подгото-
вить предложения по формирова-
нию лотов для распределения частот 
на торгах. В Минкомсвязи не стали 
комментировать эту информацию. 
Однако источник, близкий к ГКРЧ, 
подтвердил, что в указанную дату 
планируется провести заседание с 
таким вопросом в повестке.

На основании такого решения на 
предстоящем заседании ГКРЧ намере-
на отказать в выделении частот или 
приостановить рассмотрение заявок 
компаний, претендовавших на этот 
ресурс. Из материалов ГКРЧ следует, 
что на частоты 900 МГц, 1800 МГц и 
2,5–2,7 ГГц в Крыму для строительства 
сетей GSM (2G), UMTS (3G) и LTE (4G) за-
явки подавало ООО «Юг-Телеком». На 
частоты 1900–1920 МГц, а также 1900–
1920 и 1980–2000 МГц для развития 
LTE претендовало ООО «Интеграл». 
Частотами 1920–1980 и 2100 МГц для 
развития UMTS интересовалось ООО 
«Аделинк». ООО «Крафтстар» просило 
выделить частоты 900 МГц и 1800 МГц 
для развития GSM, а также 2,3–2,4 и 

2,5–2,7 ГГц для развития LTE. Эта же 
компания наряду с ООО «Столица» и 
ООО КИТ просила выделить частоты 
3,4–3,5 ГГц для строительства сетей 
фиксированного Wimax в Крыму. Все 
перечисленные компании, за исклю-
чением «Интеграла», не известны на 
рынке. «Интеграл» входит в группу 
«Антарес» бизнесмена Евгения Ройт-
мана и в течение нескольких лет до-
бивается выделения частот 1900–
1920 и 1980–2000 МГц в масштабах 
всей страны для строительства сети 
LTE. В «Антаресе» вчера отказались от 
комментариев. С остальными заяви-
телями связаться не удалось.

Частоты в Крыму освободились 
после того, как с рынка полуострова 
вынуждены были уйти украинские 
сотовые операторы. Однако россий-
ские компании, желающие работать 
в этом регионе, до сих пор могли по-
лучить частоты по заявкам. Так по 
крайней мере было с краснодар-
ским «К-Телекомом» — единствен-
ным сотовым оператором Крыма на 
данный момент (оказывает услуги 
под брендом Win Mobile). Компания 
заработала в Крыму в день отключе-
ния сети «МТС Украина». Считается, 
что «К-Телеком» аффилирован с 
МТС, но представители последней 
не раз опровергали это.

В конце апреля «Интерфакс» со 
ссылкой на министра связи и массо-

вых коммуникаций Николая Ники-
форова сообщал, что принадлежа-
щие местным властям «Крымтеле-
ком» и «Севтелеком» могут в мае по-
лучить частоты для оказания услуг 
мобильной связи в Крыму. Заседа-
ние ГКРЧ по такому вопросу состоя-
лось на прошлой неделе в закрытом 
режиме, рассказал собеседник Ъ“, 
близкий к Минкомсвязи. Однако, 
было ли принято решение в отно-
шении «Крымтелекома» и «Севтеле-
кома», он не сказал, сославшись на 
режим секретности. Директор ГУП 
«Крымтелеком» Денис Савватеев 
рассказал 

”
Ъ“, что частоты компани-

ей в ГКРЧ еще не получены. «Ждем. 
Никакой определенности пока 
нет»,— сказал он. Как уточнил тех-
нический директор «Крымтелеко-
ма» Владимир Дрозденко, компа-
ния «как правопреемник 

”
Киевста-

ра“ и 
”
Тримоба“ (украинские опера-

торы, которые ранее оказывали 
услу г и  н а  тер р и тор и и  Кр ы -
ма.— 

”
Ъ“)», подавала заявки на ча-

стоты для связи GSM и UMTS. Обсу-
ждения судьбы частот для LTE пока 
не было, по мнению господина Дро-
зденко, этот ресурс, скорее всего, бу-
дет выставлен на торги. В «Севтеле-
коме» не ответили на вопросы 

”
Ъ“.

Анна Балашова;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Крым мобилизуется
Частоты на полуострове будут распределяться на торгах

Осенью «Газпром-медиа» запустит 
новый спортивный телеканал 
на базе эфирных частот госхол-
динга ВГТРК, своего канала «Спорт 
Плюс» и оборудования АНО «Спор-
тивное вещание». Финансировать 
его планируется, в том числе, из 
средств, заработанных на Олим-
пиаде в Сочи. Одновременно «Газ-
пром-медиа» хочет консолидиро-
вать закупку прав на трансляцию 
в РФ международных спортивных 
соревнований.

Осенью 2015 года «Газпром-медиа» за-
пустит круглосуточный бесплатный 
спортивный телеканал, объявил вчера 
председатель правления холдинга 
Дмитрий Чернышенко на совете по раз-
витию физкультуры и спорта при прези-
денте РФ (подробно см. стр. 1). Владимир 
Путин назвал создание такого канала 
«целесообразным», так как «на федераль-
ных каналах спорт постепенно, к сожа-
лению, вытесняется». Новый канал бу-
дет создан на базе канала «Спорт Плюс», 
принадлежащего входящему в «Газ-
пром-медиа» оператору «НТВ Плюс», на 
сети распространения канала «Россия 2» 
и оборудования АНО «Спортивное веща-
ние». Последняя учреждена в 2009 году 
«Первым каналом», ВГТРК, «НТВ-Плюс» и 
«РИА Новости», организовывала показ 
Олимпиады в Сочи и владеет правами 
на освещение Олимпиады в Рио-де-Жа-
нейро в 2016 году. Вещать канал будет на 

территории РФ в аналоговом формате и 
в первом цифровом мультиплексе, его 
название пока не определено.

В пресс-службе ВГТРК подтвердили, 
что на базе «России 2» будет создан 
спортивный канал «Газпром-медиа». В 
рамках ВГТРК это «не представлялось 
возможным», так как «Газпром-медиа» 
принадлежит «львиная доля» спортив-
ных прав. «Путь лобовой конкуренции 
и взвинчивания цен губителен финан-
сово и разрушителен для всего спор-
тивного вещания»,— говорится в заяв-
лении ВГТРК. Госхолдинг не видит 
смысла конкурировать с «Газпром-ме-
диа» за покупку прав на соревнования, 
тем самым поддерживая рост цен на 

них, поясняет собеседник 
”
Ъ“ на меди-

арынке. Например, когда в 2013 году 
права на английскую футбольную пре-
мьер-лигу перешли от ВГТРК к «НТВ-
Плюс», их стоимость взлетела в не-
сколько раз, указывает он.

«Газпром-медиа» приобретает у ВГ-
ТРК частоту «России 2», это денежная 
сделка, подтвердил Дмитрий Черны-
шенко. Сумму стороны не комментиру-
ют. Ранее источники 

”
Ъ“ говорили, что 

она может составить 9 млрд руб. Собе-
седник, знакомый с ситуацией, под-
тверждает, что оценка близка к реаль-
ности. По его словам, стороны достигли 
договоренности по всем принципиаль-
ным вопросам. На финансирование ка-
нала могут пойти средства, заработан-
ные на Олимпиаде в Сочи, в размере 
1,2 млрд руб., в остальном его развитие 
будет финансировать «Газпром-медиа», 
объявил вчера господин Чернышенко.

После создания нового спортивного 
телеканала «Спорт Плюс» фактически 
переместится на место в первом мульти-
плексе (пакет цифровых каналов, рас-
пространение в котором бесплатно для 
вещателей), подтверждает представи-
тель «Газпром-медиа». Сейчас он во вто-
ром мультиплексе, участие в котором 
стоит около 150 млн руб. в год, не считая 
авансовых платежей на сумму 840 млн 
руб. до конца 2018 года. Таким образом, 
место во втором мультиплексе освобо-
дится. Места в нем распределяет Феде-

ральная конкурсная комиссия при Ро-
скомнадзоре. Представитель ведомства 
вчера отказался от комментариев. Сна-
чала должен выйти указ президента, ко-
торый закрепит за спортивным кана-
лом место в первом мультиплексе, по-
сле чего можно будет провести конкурс 
на освободившуюся позицию, поясняет 
собеседник, знакомый с ситуацией.

«Газпром-медиа» хочет стать «еди-
ным окном, единым закупщиком прав 
на показ международных соревнова-
ний в России», заявил вчера Дмитрий 
Чернышенко. По его словам, «догово-
ренность между основными вещателя-
ми по этому вопросу уже достигнута» 
(цитата по «РИА Новости»). Речь не идет 
о том, что «Газпром-медиа» будет еди-
нолично владеть правами на все спор-
тивные события, уточнил представи-
тель холдинга: крупнейшие федераль-
ные каналы продолжат транслировать 
ключевые соревнования, но права на 
них могут приобретаться совместно, с 
учетом единой позиции, что позволит 
сэкономить. «Первый» и ВГТРК по-
прежнему будут показывать, в частно-
сти, чемпионаты мира и Европы по 
футболу, летние и зимние Олимпиа-
ды, но теперь в этом партнерстве поя-
вится третий участник в лице «Газ-
пром-медиа» — он сможет вести пере-
говоры от имени сторон, объясняет со-
беседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.

Павел Белавин

«Газпром-медиа» освоит олимпийские резервы
Спортивный телеканал профинансируют за счет доходов от Сочи-2014

Телеканал «Ю» Алишера 
 Усманова и Ивана Таврина 
проводит ребрендинг. Канал 
сменил логотип, готовится 
запустить ряд новых про-
грамм и планирует активнее 
привлекать более взрослую 
женскую аудиторию в возра-
сте от 25 до 34 лет.

С 1 июня телеканал «Ю» вы-
ходит в эфир с новым графиче-
ским пакетом (эфирное офор-
мление и логотип), новым сло-
ганом, кроме того, меняется 
программная сетка. Новым ло-
готипом «Ю» стало «зеркало Ве-
неры». Знак станет чуть взро-
слее и строже по пропорциям, в 
нем появится символ женщи-
ны, приводятся слова арт-дирек-
тора канала Софьи Хаустовой.

«Кампания призвана при-
влечь более взрослую часть ауди-
тории (женщины 25–34 лет) вну-
три целевой и баинговой аудито-
рии (женщины 14–39 лет). Ак-
цент на взрослую часть нашей ау-
дитории обусловлен требования-
ми рекламного рынка, а у 

”
Ю“ 

есть все предпосылки для роста в 
данном сегменте»,— полагает ге-
неральный продюсер телекана-
ла Дмитрий Табачник. Это также 
поможет «не отпугнуть мужчин в 
прайм-тайм», отмечают на теле-
канале. Рестайлинг выполнен 
собственными силами телекана-
ла без привлечения дополни-
тельных средств, подчеркивают 
в компании.

Доля баинговой аудитории те-
леканала в январе—апреле сокра-
тилась примерно с 3,04% до 2,44% 
к прошлому году, рассказывают в 
«Ю» со ссылкой на TNS. «Сниже-
ние действительно было, оно объ-
яснялось наличием в прошлом се-
зоне хитового ретросериала 

”
Ди-

кий ангел“ с Наталией Орейро в 
главной роли, который закончил-
ся. Для небольшого канала это ве-
сомый вклад в общую цифру»,— 
объясняют в «Ю». Пункты рейтин-
га GRP, отражающие реализован-
ный инвентарь, упали на 25,7%, 
по данным MediaLogics. 

• Телеканал «Ю» входит в «ЮТВ 
Холдинг», основанный в 2009 го-

ду путем объединения «Медиа-1» 
Ивана Таврина и телевизионных 
активов Алишера Усманова, сов-
ладельца USM Group. Холдинг 
также включает  федеральный 
телеканал Disney и  кабельный 
«Муз-ТВ». В 2012 году ЮТВ провел 
ребрендинг «Ю», сменив назва-
ние телеканала с «Муз» и отка-
завшись от звания музыкально-
го  телеканала для «Ю».
Выход тематически нового 

контента на телеканале заплани-
рован на лето. Среди премьер — 
кулинарное и ветеринарное реа-
лити-шоу, посвященные семей-
ным отношениям. Новый кон-
тент телеканал закупил у Discov-
ery, Viacom, Fremantle, Disney и 
Sony. При этом выйдет и ряд про-
грамм собственного производст-
ва «Ю». «Переход на женщин 25–
34 — это выбор в пользу более 
финансово способной и соци-
ально активной аудитории, кото-
рой предложенный контент пре-
красно подойдет. В этом отноше-
нии, если реализация пройдет 
по плану, показатели канала 
должны подрасти. Что касается 

”
не отпугнуть мужчин“, то было 

бы хорошо, конечно, если бы 
мужчины перестали бояться тем 
взаимоотношений в семье и вос-
питания детей, но будущее пока-
жет, готовы ли они к этому»,— 
рассуждает вице-президент по 
развитию бизнеса OMD OM 
Group Ольга Барская.

В феврале ребрендинг телека-
нала провел РЕН ТВ, входящий в 
Национальную медиагруппу 
(НМГ), на перезапуск компания 
потратила около $1 млн (см. 

”
Ъ“ 

от 30 января). Тем не менее доля 
РЕН, согласно MediaLogics, со-
кратилась на 11,9%, с 5,6% до 4,9% 
целевой аудитории, пункты GRP 
снизились на 23%. Телеканал 
«Домашний» (входит в «СТС Ме-
диа») омолодил аудиторию с по-
мощью рестайлинга канала 
прошлой осенью. В первом квар-
тале доля «Домашнего» выросла 
c 3,1% до 3,4%, по данным TNS, а 
показатель GRP увеличился на 
8%, согласно MediaLogics.

Елизавета Макарова

«Ю» примерил 
«зеркало Венеры»
Телеканал проводит ребрендинг

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Э Н Л А И Н »  С Н О В А  Н А  С В Я З И

30 июня ГКРЧ может разрешить использовать полосы 2,3–2,4 ГГц для создания сетей 
LTE операторам, развивающим другие технологии в этом диапазоне. Такого решения 
добивается компания «Энлаин», к созданию которой могут иметь отношение бывшие 
чиновники Минкомсвязи и Роскомнадзора. Этот оператор оказывает услуги беспро-
водного фиксированного доступа на нескольких полосах частот в диапазоне 2,3–2,4 ГГц 
в Москве и области и рассчитывает получить разрешение на объединение ресурса 
и смену технологии. Вопрос обсуждался членами ГКРЧ и вызвал противоречия меж-
ду ними, в повестку предстоящего заседания он был включен по предложению Феде-
ральной антимонопольной службы (ФАС), рассказал источник ”Ъ“, близкий к ГКРЧ. 
«Мы направили предложение о введении технологической нейтральности в этом диа-
пазоне. Этот инструмент обеспечивает инновационное развитие, способствует оптими-
зации использования радиочастотного спектра и развитию эффективной конкурен-
ции»,— отметили вчера в ФАС. Анна Балашова

с1

ЦИТАТА

На федеральных каналах спорт 
 постепенно, к сожалению, вытесня-
ется, а зрелищные  соревнования, 
 выступления звезд спорта — один 
из самых мощных ресурсов популя-
ризации здорового образа жизни
— Владимир Путин,
президент РФ



культура

Московский театр «Сатирикон» по-
казал премьеру спектакля по пье-
се Владимира Зайцева «Все оттенки 
 голубого» в постановке художествен-
ного руководителя театра Констан-
тина Райкина. РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ 
уверен, что это одно из главных собы-
тий завершающегося и весьма дра-
матического театрально-социально-
го сезона.

Слово «голубой» в названии пьесы ис-
пользовано не для обозначения небесно-
го цвета, а именно в том значении, кото-
рое вызывает ухмылку и презрение у боль-
шинства российского населения. А у мно-
гих, как известно, не ухмылку, а ненависть 
и открытую агрессию. В первых же репли-
ках пьесы ее главный герой, подросток, 
признается своим родителям, что ему нра-
вятся не девочки, а мальчики. И дальше 
— рассказ о том, как пробовал влюбить-
ся в одноклассницу, как был «разоблачен» 
и приобщен к радостям секса соседом по 
гостинице на школьной олимпиаде, как 
страдала мать, как хлопотала бабушка, как 
бушевал отец, военный, как пытались вер-
нуть на «нормальный путь», отправляя к 
знахарям и подсылая нанятую проститут-
ку, как в конце концов сгубили, заперев в 
психушке.

Не надо долго объяснять, почему Конс-
тантин Райкин совершил прекрасный по-
ступок, уже тем, что, прочитав эту живо, 
увлекательно (если это слово применимо к 
такому сюжету) написанную пьесу, решил 
ее поставить. А выпустив посреди почти 
всеобщего агрессивного безумия премье-
ру, да еще на большой сцене «Сатирикона», 
совершил поступок без преувеличения ге-
роический. Кстати, депутатам и прокуро-
рам делать на спектакле Райкина нечего — 
«Все оттенки голубого» на афише маркиро-
ваны максимально вообразимым возраст-
ным ограничением, мужчины на сцене не 
раздеваются и не целуются, не говоря уже 
о большем, и никто не рассказывает со сце-
ны зрителям о том, что быть геем — легко 
и приятно.

Пьеса Владимира Зайцева впервые бы-
ла прочитана и замечена на одном из кон-
курсов современной драматургии. Конеч-
но, это не первое и не единственное со-
чинение для сцены о нетерпимости об-
щества к гомосексуалистам, но такие пье-
сы обычно остаются достоянием фестива-
лей, экспертного сообщества, небольших, 
альтернативных театров, куда приходят 
люди, которые и без культпоходов высту-
пают против гомофобии и насилия. Дру-

гое дело — демократический театр «Сати-
рикон» с едва ли не 1000-местным залом. 
Кстати, начало спектакля словно указыва-
ет на привычный формат исполнения «не-
надежной» драматургии: все актеры си-
дят на стульях лицом к зрительному залу, с 
листками текста в руке — как на эскизных 
представлениях новой драмы. Но уже по 
тому, как исполнители поглядывают друг 
на друга, как реагируют на чужие репли-
ки, понятно, что суховатый стиль читки 
вскоре будет отставлен.

Усваивать уроки и вправду легче, если 
они преподаны в привычной, доступной 
для учеников форме. Честный и отчаян-
ный спектакль Константина Райкина по-
ставлен с ясной и благородной целью — 
для того, чтобы сегодняшние москвичи, 
отвлекшись от телевизора, ужаснулись са-
мим себе и уровню общей нетерпимости 
вокруг них. Для этого режиссер сочиняет 
энергичное и подвижное зрелище, в кото-

ром актерские краски намеренно сгуще-
ны, а эпизоды с легкостью сменяют друг 
друга. «Все оттенки голубого» иронически 
озвучены музыкой главного «адвоката» 
прав сексуальных меньшинств П. И. Чай-
ковского и даже помещены в строгую, си-
луэтную декорацию Дмитрия Разумова, 
которая напоминает оформление балета 
«Лебединое озеро» в самой классической 
его версии.

Конечно, по большому счету речь идет 
не только об общем отношении к геям, но 
и о том, как легко близкие люди предают 
молодого героя: и тем, кто удивится, поче-
му Константин Райкин взялся за эту тему, 
стоит вспомнить знаменитый спектакль 
Валерия Фокина «Превращение», где ху-
друк «Сатирикона» играл Грегора Замзу, че-
ловека, не похожего на остальных и пре-
данного собственной семьей. Здесь роди-
телей школьника играют Агриппина Сте-
клова и Владимир Большов. Актеры с удо-
вольствием выводят на сцену своих не-
счастных монстров, вечно ссорящихся, но 
иногда и вспоминающих о нежности, вро-
де бы желающих сыну — в соответствии с 
их обыденными представлениями — до-
бра, но творящих зло.

Может показаться, что сатирические 
сцены решены в спектакле форсирован-
но, с излишним нажимом, но, видимо, 
прививка, которую стремится сделать 
зрителям Константин Райкин, требует ам-
плитуды эмоций. Дав публике вдоволь по-
смеяться над смешными зарисовками, 
режиссер бросает ее сначала к отчаянно-
му драматизму — молодой актер Никита 
Смольянинов отлично делает страшный 
монолог молодого человека, помещенно-
го отцом в психиатрическую больницу,— 
а потом и к открытому мелодраматизму: 
осознав свою вину, родители забирают сы-
на из дурдома, потом словно сливаются в 
единое семейное тело и буквально взлета-
ют в клубах белого дыма. Финал по срав-
нению с пьесой смягчен и отеатрален, но 
и это может быть оправдано благородны-
ми задачами — во всяком случае могу сви-
детельствовать: женщины на выходе из за-
ла плачут, а их спутники, даже вполне го-
мофобного вида, выглядят растерянными 
и какими-то пристыженными. Не знаю, 
дорого ли стоят эти слезы, но если на сле-
дующий день выплакавшие их удержатся 
от презрительного или бранного слова, то 
все сделано правильно.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

На не такого напали
Спектакль о нетерпимости в театре «Сатирикон»
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В прокат выходит фильм Алексея Германа-младшего  
«Под электрическими облаками».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

Действие «Всех оттенков голубого»  
происходит в психиатрической 
 лечебнице, а декорации спектакля 
 отсылают к «Лебединому озеру» 
ФОТО ЕЛЕНЫ КАСАТКИНОЙ

Лауреат «Инновации» и премии 
Кандинского, художник-концеп-
туалист Юрий Альберт показыва-
ет образцы своего позднего стиля 
на выставке «Мне так много надо 
сказать вам своим искусством». 
Слушал ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Название, конечно, шуточное — 
и потому, что Юрий Альберт нахо-
дится в глубочайшем скепсисе от-
носительно возможностей искусст-
ва что-то нам сказать, и потому, что 
высказывается он, обильно и остро-
умно, в сети Facebook. Несмотря на 
годы и статус (кроме него дуплет из 
«Инновации» и премии Кандинско-
го получали только Вадим Захаров и 
Александр Бродский), Альберт — ди-
тя своей эпохи, что и подтверждает, 
превратив тексты из социальной се-
ти в громадную инсталляцию, зани-
мающую одну из стен фонда Stella 
Art. За рамками работы, к сожале-
нию, остаются комментарии, где ху-
дожник регулярно спорит как с кон-
серваторами, так и с левыми, зани-
мая уже немодную, но все еще при-
влекательную позицию среднеевро-
пейского социал-демократа. Его спо-
собность провоцировать и троллить 
носителей какой-либо иной идеоло-
гии уже давно признана на уровне 
отповедей не в соцсетях, а в культур-
ных ресурсах типа «Кольта». Возвра-
щая довольно невинное развлече-
ние в эстетическую плоскость, Аль-
берт подчеркивает неразделимость 
политической позиции художника и 
его искусства не менее убедительно, 
чем его радикальные оппоненты.

Но начинается выставка не с по-
стов, а с Пушкина. Великий русский 
поэт изображен в экспрессивном 
стиле — то ли юношеский этюд, то 
ли одна из вещей, сделанная Аль-
бертом с завязанными глазами (бы-
ла у него такая серия автопортре-
тов). В русской культуре XX века об-
ращение к солнцу обычно звучит 
в последние годы художника, дай 
бог Альберту здоровья: «Ах Пушкин, 
Пушкин!» — восклицал поэт Алек-
сандр Введенский за несколько ме-
сяцев до ареста и смерти, а лидер «су-
рового стиля» Виктор Попков напи-
сал в год гибели от пули инкассатора 
гнетущую «Болдинскую осень».

Вглядываясь в смутно знакомые 
черты на картине Альберта, зритель 
уж ждет разговора о «поэте и власти», 

но художник обманывает ожида-
ния, сменив тему на соцсети и дру-
гую коллективность. В центральном 
цикле работ новой выставки Юрий 
Альберт выступает как сетевой пред-
приниматель, рассчитывающий на 
краудфандинг как принцип и удоб-
ную экономическую модель. На че-
тырех громадных холстах написа-
но: «Посмотрите на эти работы и по-
ставьте свою подпись и дату» — при-

глашение, которым немедленно вос-
пользовались десятки посетителей 
вернисажа. Один из них даже нашел 
в абсолютно одинаковых холстах не-
кое подобие сюжета, слева направо, 
как в книге. Но на деле картин мог-
ло быть и больше, и меньше, глав-
ное — участие всех нас в соавторст-
ве или, выражаясь языком француз-
ской философии, со-бытии с произ-
ведением. То, что это со-бытие очень 
похоже на распространенные виды 
вандализма относительно памятни-
ков культуры и истории, вполне ло-
гично: «Здесь был Вася» — это един-
ственный след, который мы можем 
оставить в мире, не вдаваясь в уто-
мительные подробности.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Посмотрите — распишитесь
Юрий Альберт в Stella Art Foundation

На выставке в Stella Art 
Foundation тексты из социаль-
ных сетей превращены  
в громадную инсталляцию, 
к которой может присоеди-
ниться любой желающий  

Русские торги в Лондоне  
принесли более £10 млн
В Лондоне вчера с большим успехом прошли рус-
ские торги аукционного дома Sotheby’s — их общая 
выручка составила £10,92 млн. Аукцион изобиловал 
сюрпризами. Главный из них преподнесла «Спящая 
девочка» Зинаиды Серебряковой. Картина с раски-
нувшейся на красном одеяле спящей нимфеткой 
была оценена в £400–600 тыс., однако по ходу от-
чаянного телефонного торга превысила нижнюю 
планку предварительной стоимости в восемь раз и 
ушла за £3,8 млн.

Вдвое выше эстимейта был продан панорам-
ный пейзаж Николая Рериха «Перед дождем»: оце-
нивавшийся в £200–300 тыс., он ушел с молотка 
за £497 тыс. На цену отчасти повлиял провенанс: 
последний раз полотно выставлялось в 1920 году 
в Париже, и лишь совсем недавно обнаружилось 
в частной коллекции во Франции. Полотно «Ивы. 
Пейзаж с лошадью» Петра Кончаловского тоже 
вызвало нешуточную борьбу: при оценке в £100–
150 тыс. оно было продано за £191 тыс. Кстати, эта 
картина тоже счастливая находка: последний раз 
на публике она появлялась в 1924 году и была из-
вестна лишь по черно-белым фотографиям. Почти 
вдвое прибавил в цене и рисунок Валентина Серо-
ва «Обнаженная». Несмотря на скромный эстимейт 
£10–15 тыс., представители Sotheby’s еще до торгов 
называли его сенсацией: рисунок никогда не вы-
ставлялся и является одним из самых значитель-
ных произведений Серова на бумаге. «Обнажен-
ная», происходящая из коллекции Бахметьева — 
русского эмигранта, ученого и общественного де-
ятеля, посла России в США в 1917–1922 годах, ожи-
даний не обманула, уйдя с молотка за £18,75 тыс. 
Всего на нынешних торгах были выставлены 18 ра-
бот из бахметьевской коллекции, в том числе кар-
тины Зинаиды Серебряковой, Александра Яковле-
ва, Наталии Гончаровой.

По иронии судьбы печальнее всего сложилась 
судьба топ-лотов аукциона. Свою цену взял лишь 
«Портрет Ардалиона Петровича Новосильцева» 
Владимира Боровиковского — он ушел за £869 тыс. 
при эстимейте £800 тыс.— £1,2 млн. А вот считав-
шаяся утраченной «Волга в окрестностях Юрьев-
ца» Алексея Саврасова, на которую аукционный 
дом возлагал большие надежды, оценив ее в £1,4–
1,8 млн, покупателя так и не дождалась — осталась 
непроданной.

С торгов был снят и «Вечер в Каире» кисти Айвазов-
ского — аукционный дом сделал этот шаг по прось-
бе продавца. Как уже сообщал 

”
Ъ“ (см. номера от 1 и 

2 июня), ранее МВД России направило по линии Ин-
терпола запрос в правоохранительные органы Вели-
кобритании с требованием снять картину с торгов 
как краденую. По данным ведомства, картина была 
похищена в 1997 году из частной коллекции в Мо-
скве. В Sotheby’s были готовы продать картину с со-
гласия как претендующей на нее семьи Носенко, так 
и того, кто выставил ее на продажу, но все же реши-
ли отказаться от продажи до решения юридических 
вопросов. Впрочем, Айвазовский все-таки не подвел 
Sotheby’s. Другое его полотно — «Шторм на Черном 
море» — было продано за £341 тыс., что почти вдвое 
превысило верхнюю планку эстимейта (£180 тыс.).  
Рита Русакова; «РИА Новости»
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В 1/4 финала открытого  
чемпионата Франции  
Новак Джокович сыграет  
с Рафаэлем Надалем

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

КАДРЫ

«Спартак» сыграл  
в «стеночку» с академией
Генеральным директором клуба  
назначен Сергей Родионов

ФУТБОЛЬНЫЙ КРИЗИС

Зепп Блаттер ушел с поля

Самый титулованный клуб 
России «Спартак», про-
ведший самый неудачный 
за последние семь лет се-
зон (шестое место), вче-
ра объявил о начале мас-
штабной перезагрузки. 
Первым кадровым реше-
нием совета директоров 
клуба, который по собст-
венному желанию покинул 
владелец команды Лео-
нид Федун, стало назна-
чение на пост генераль-
ного директора легенды 
«Спартака» Сергея Роди-
онова. В новой должно-
сти он будет курировать 
всю спортивную деятель-
ность клуба — от академии 
до первой команды. Голос 
Сергея Родионова будет 
учитываться и при выборе 
нового главного тренера, 
о кандидатуре которого 
в совете директоров пока 
согласия нет.

Кадровая революция в 
«Спартаке» проходит стреми-
тельно. С тех пор как 21 мая 
владелец клуба Леонид Фе-
дун сложил с себя полномо-
чия главы совета директоров 
и объявил, что пора доверить-
ся профессионалам, в москов-
ском клубе произошли две 
громкие отставки. Своих по-
стов лишились генеральный 
директор Роман Асхабадзе, 
считавшийся выдвиженцем 
опального ныне Валерия Кар-
пина, и главный тренер Му-
рат Якин, при котором ко-
манда показала худший за по-
следние семь лет результат — 
шестое место. Вчера же было 
объявлено о первом важном 
кадровом назначении — ме-
сто генерального директора 
занял прославленный вете-
ран «Спартака» Сергей Роди-
онов, с 2011 года возглавляв-
ший клубную академию.

Нового генерального ди-
ректора представлял Алек-
сандр Жирков, председатель 
совета НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант», 
председатель правления пен-
сионного фонда «ИФД-Капи-
талъ» и одна из ключевых фи-
гур совета директоров «Спар-
така». «Сегодня мы объявля-
ем о следующем шаге в стро-
ительстве нового 

”
Спартака“. 

Сергей Родионов — истин-
ный спартаковец, человек, 
который прошел весь путь: от 
футболиста 

”
Спартака“ до ге-

нерального директора клуба. 
Он успешно возглавлял ака-
демию 

”
Спартака“ и являет-

ся одним из лучших футболь-
ных профессионалов»,— от-
рекомендовал Сергея Родио-
нова господин Жирков, кото-
рый, кажется, больше не со-
бирался ничего говорить. По-
сле этих слов он спустился с 
трибуны для пресс-конфе-
ренций и сел в одно из кресел 
в зале, а на вопрос оказавше-
гося рядом корреспондента 

”
Ъ“ о новой структуре «Спар-

така» кивнул в сторону Сер-
гея Родионова: «Все разъясне-
ния там». Разъяснения дейст-
вительно требовались.

Новый генеральный ди-
ректор «Спартака» заявил, 
что, хотя назначение и стало 
для него «немного неожидан-
ным», он «готов нести ответст-
венность за результат». Сергей 
Родионов пояснил, что в круг 
его обязанностей будет вхо-
дить исключительно спортив-
ная часть: вертикаль акаде-
мия—молодежный состав—
«Спартак-2», который в буду-
щем сезоне будет выступать в 
первом дивизионе,—главная 
команда. Кроме того, в веде-
нии генерального директора 
будет и селекционный отдел, 
а значит, и трансферы футбо-
листов. Но тут вновь потребо-
вались разъяснения, так как 
эта сфера в управлении клу-
бом наиболее запутанная. И 
более понятной она, похоже, 
не стала, даже несмотря на 
объявленные структурные 
преобразования.

Со слов Сергея Родионо-
ва выходило, что при отбо-
ре кандидатуры новичка бу-
дут учитываться мнение се-
лекционного отдела, его 
личное, а также мнение со-
вета ветеранов клуба, в ко-
торый входят такие извест-
ные спартаковцы, как Олег 
Романцев и Георгий Ярцев. 
Однако утверждение футбо-
листа все равно проходит на 
совете директоров «Спарта-
ка». Схема получалась чрез-
вычайно длинной, и Алек-
сандр Жирков, видимо, по-
чувствовал, что и она нужда-
ется в разъяснении. «Мы не 
исключаем изменения в со-
вете директоров клуба, но 

это наше корпоративное де-
ло. Прорабатывается вопрос 
о введении в совет директо-
ров Сергея Родионова. Воз-
можно, с правом решающе-
го голоса»,— взял слово го-
сподин Жирков, сообщив-
ший, пожалуй, самую нео-
жиданную новость.

Однако оставалось неяс-
ным, будет ли голос гене-
рального директора иметь 
вес при выборе нового глав-
ного тренера, кандидатуры 
которого проходят сейчас со-
гласование в совете дирек-
торов. Сергей Родионов за-
явил, что новый тренер (тут 
он невольно проговорился: 
«Будь то Дмитрий Аленичев, 
Курбан Бердыев или Виктор 
Гончаренко») должен под-
страиваться под клубную си-
стему, а не наоборот. «Спарта-
ковский зритель не прием-
лет сухого результата. С уче-
том философии 

”
Спартака“ 

обсуждается и кандидатура 
тренера»,— сказал Сергей Ро-
дионов, отметивший, что для 
себя он с кандидатом опре-
делился. Правда, фамилии 
не назвал, хотя все спарта-
ковские ветераны ратуют за 
приглашение Дмитрия Але-
ничева, который с тульским 
«Арсеналом» занял послед-
нее место в чемпионате Рос-
сии, но считается носителем 
спартаковских традиций.

Впрочем, имени нового 
главного тренера «Спарта-
ка», похоже, пока не знают и 
в самом совете директоров. 
После окончания пресс-кон-
ференции Александр Жир-
ков подтвердил корреспон-
денту 

”
Ъ“, что мнения чле-

нов совета директоров по 
этому вопросу разделились 
и на данный момент (то есть 
на вторник) согласованной 
кандидатуры нет.

Петр Кузнецов

Объявляя о своей отставке, Зепп Блаттер 
сказал, что ему не кажется, что его «мандат под-
держивает весь футбольный мир» и что такой 
поступок «пойдет во благо футболу и FIFA». Бо-
лее подробно причин, побудивших его при-
нять подобное решение, господин Блаттер не 
объяснял. Объяснить их не могли и его колле-
ги. Но невозможно было не обратить внима-
ния на то, что отставка случилась спустя бук-
вально несколько часов после того, как слегка 
утихший скандал получил продолжение.

Вчера стало известно, что американские 
инициаторы расследования коррупции в 
FIFA добрались до правой руки Зеппа Блатте-
ра — генерального секретаря федерации Же-
рома Вальке. Новый виток скандала связан с 
появлением в The New York Times публика-
ции, в которой со ссылкой на ряд источников 
в правоохранительных структурах США рас-
сказывается о выводах следствия в отноше-
нии сделанного тремя банковскими перевода-
ми транша на общую сумму $10 млн, который 
был получен в 2008 году бывшим вице-пре-
зидентом FIFA и главой Конфедерации фут-
бола стран Северной и Центральной Амери-
ки и стран Карибского бассейна (CONCACAF) 
Джеком Уорнером. Выводы изложены в обви-
нительном заключении Федерального суда в 
Бруклине. Имя Жерома Вальке в документах 
бруклинского суда, правда, не упоминается — 
там говорится о «высокопоставленном функ-
ционере FIFA», санкционировавшем перевод 
Джеку Уорнеру — одному из 14 чиновников, 
которым предъявлены обвинения в корруп-
ции. Но источники The New York Times уве-
ренно заявляют, что речь идет именно о гене-
ральном секретаре организации.

Материалы расследования говорят о том, 
что показания дали согласившиеся сотрудни-
чать со следствием сыновья Джека Уорнера 
Дэриан и Дэрилл. По их словам, господин Уор-
нер получил взятку за то, что помог ЮАР стать 
хозяйкой чемпионата мира 2010 года. Деньги 
поступили в Карибский футбольный союз, ко-
торым он руководил, а позже были распреде-
лены по личным счетам Джека Уорнера. Пред-
полагается, что подтвердил эту информацию 
и Чак Блейзер, долго трудившийся на руково-
дящих должностях в FIFA вместе с господи-
ном Уорнером. Он, в отличие от подавляюще-
го большинства очутившихся в центре скан-
дала чиновников, свою вину признал и согла-
сился сотрудничать со следствием.

Господин Уорнер, который на прошлой 
неделе был арестован в родном Тринидаде, 
а позже выпущен на свободу под залог, уже 
неоднократно опровергал обвинения в по-

лучении взятки в пользу южноафриканской 
заявки. В частности, он указывал на то, что 
выборы страны—хозяйки чемпионата ми-
ра состоялись в 2004 году, а деньги поступи-
ли лишь спустя четыре года. Следовательно, 
связи между двумя событиями нет.

Жером Вальке также отрицал свою при-
частность к «стимулированию» участников 
выборов. А в FIFA сразу же встали на защи-
ту руководителя. В федерации выдвинули 
свою версию происхождения транша. Если 
верить FIFA, его инициировал в 2007 году 
работавший председателем финансового 
комитета организации Хулио Грондона (го-
сподин Вальке в то время был его замести-
телем), не нарушив ни одного пункта регла-
мента. А предназначен он был для того, что-
бы «поддержать африканскую диаспору в 
странах Карибского бассейна в рамках про-
граммы по созданию наследия чемпиона-
та мира». Проверить эту информацию у че-
ловека, который, как уверяют в FIFA, отве-
чает за перевод, впрочем, не представляет-
ся возможным: Хулио Грондона скончался 
в прошлом году.

Помощи от ЮАР американцы тоже вряд 
ли дождутся. Экс-президент страны Табо Мбе-
ки уже сказал, что южноафриканское прави-
тельство не давало никому взяток за чемпио-
нат мира. А глава местного оргкомитета Дан-
ни Йордан признал факт выплат Джеку Уор-
неру и его региональной федерации, но по-
яснил, что они предназначались для разви-
тия футбола в государствах, в нее входящих.

В распоряжении следователей в качестве 
доказательства причастности Жерома Валь-
ке к этой истории есть, похоже, только пись-
мо, отправленное ему по электронной по-
чте 4 марта 2008 года тогдашним президен-
том Федерации футбола ЮАР Молефи Оли-
фантом (оно оказалось в распоряжении Юж-
ноафриканской вещательной корпорации 
и было обнародовано). В нем господин Оли-
фант просит адресата удержать из бюджета 
оргкомитета чемпионата мира $10 млн, что-
бы передать их в фонд, занимающийся ре-
ализацией программы по поддержке афри-
канской диаспоры на Карибских островах.

Уход Зеппа Блаттера в футбольном мире 
восприняли по-разному. Многие чиновни-
ки признавались, что находятся в шоке. Не-
которые полагали, что иначе он не мог по-
ступить. А глава Футбольной ассоциации Ан-
глии, которая находилась в авангарде проти-
востояния действующему президенту, Грег 
Дайк не скрывал своего восторга, назвав но-
вость «блестящей для футбола». В то же вре-
мя господин Дайк заявил об отказе от бой-
кота чемпионата мира 2018 года в России, 

о возможности которого говорил накануне 
выборов президента FIFA. «Мы уже не раз за-
являли, что выступаем лично против Блат-
тера во главе FIFA,— подчеркнул господин 
Дайк.— Сейчас, после его отставки, возмож-
ность бойкота больше не рассматривается».

Реакция России на отставку Зеппа Блатте-
ра была довольно сдержанной. Но для нее от-
ставка Зеппа Блаттера — несомненно, непри-
ятное известие. Дело в том, что Россия име-
ла все основания считать господина Блатте-
ра своим другом. При нем она впервые при-
обрела право провести футбольный чемпио-
нат мира (он состоится в 2018 году), а уже по-
сле выборов швейцарец неоднократно защи-
щал российских организаторов от выпадов 
западных политиков. В то же время и он полу-
чил от России мощнейшую поддержку во вре-
мя бурных событий прошлой недели — при-
чем не только от спортивных функционеров. 
О недопустимости «давления» на президента 
FIFA заявил даже Владимир Путин.

Сообщая о том, что покидает пост прези-
дента FIFA, Зепп Блаттер уточнил, что про-
должит выполнять свои обязанности до вне-
очередного конгресса, на котором будет вы-
бран его преемник. Этот конгресс пройдет, 
по словам председателя комитета FIFA по ау-
диту и соблюдению регламента Доменико 
Скалы, в период с декабря 2015 года по март 
2016-го. А букмекеры уже начали принимать 
ставки на то, кто выиграет эти выборы.

Догадаться, кто захватит лидерство в ко-
тировках большинства контор, было не-
сложно. И это не Али бен аль-Хусейн, хо-
тя представитель иорданца и анонсировал 
его выдвижение. Возглавлял рейтинги наи-
более яростный критик Зеппа Блаттера Ми-
шель Платини. В прошлом году второй по 
влиятельности человек в мировом футболе 
отказался участвовать в выборах в FIFA. По-
сле этого в течение несколько месяцев госпо-
дин Платини воздерживался от высказыва-
ний по поводу деятельности господина Блат-
тера, но, после того как разразился корруп-
ционный скандал, вышел из тени. Отстав-
ку Зеппа Блаттера он прокомментировал од-
ним из первых, назвав это решение «труд-
ным, но мужественным».

Алексей Доспехов

КОНТРАКТЫ

Назначение Сергея 
Родионова на пост ге-
нерального директо-
ра стало первым важ-
ным шагом в деле пе-
рестройки «Спартака»   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Ее поздравляет начальник федерального ав-
тономного учреждения Министерства обо-
роны Российской Федерации «Центральный 
спортивный клуб армии» (ЦСКА) полковник 
Михаил Барышев:
— Достижения Елены Исинбаевой в спорте 
являются предметом гордости ее родителей, 
учителей, тренеров, Центрального спортив-
ного клуба армии и всей страны. Она показы-
вает достойный пример для молодого поко-
ления спортсменов и вносит большой вклад 

в развитие легкой атлетики. Безусловно, Еле-
на Гаджиевна многого уже добилась в жизни, 
но я уверен, что впереди еще много планов, в 
осуществлении которых ей будут служить не-
иссякаемая жизненная энергия и целеустрем-
ленность. Руководство Центрального спор-
тивного клуба армии и совет ветеранов спор-
та ЦСКА поздравляют Елену Гаджиевну с днем 
рождения и желают ей счастья, крепкого здо-
ровья, бодрости духа и гармонии во всем, лич-
ного благополучия и спортивной фортуны!

Сегодня день рождения у двукратной 
олимпийской чемпионки, прыгуньи с шестом 
Елены Исинбаевой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
1/4 финала Roland Garros
Женщины. Четвертый круг. Тимеа Бачински (Швейцария, 
23)—Петра Квитова (Чехия, 4) 2:6, 6:0, 6:3. 1/4 финала. Ана 
Иванович (Сербия, 7)—Элина Свитолина (Украина, 19) 6:3, 6:2. 
Луция Шафаржова (Чехия, 13)—Гарбинье Мугуруса (Испания, 
21) 7:6 (7:3), 6:3. Сегодня в 1/4 финала встречаются: Серена Уи-
льямс (США, 1)—Сара Эррани (Италия, 17), Элисон ван Эйтванк 
(Бельгия)—Бачински. Мужчины. Станислас Вавринка (Швейца-
рия, 8)—Роджер Федерер (Швейцария, 2) 6:4, 6:3, 7:6 (7:4). Жо-
Вильфрид Тсонга (Франция, 14)—Кеи Нисикори (Япония, 5) 6:1, 
6:4, 4:6, 3:6, 6:3.  Сегодня в 1/4 финала встречаются: Энди Мар-
рей (Великобритания, 3)—Давид Феррер (Испания, 7), Новак 
Джокович (Сербия, 1)—Рафаэль Надаль (Испания, 6).

Федор Смолов  
достался «Краснодару»
Форвард Федор Смолов подписал контракт 
с «Краснодаром». Об этом сообщает пресс-
служба футбольного клуба. После окончания 
31 мая срока контракта с московским «Дина-
мо» 25-летний нападающий получил статус 
свободного агента и заключил трудовое со-
глашение с «Краснодаром», которое рассчи-
тано на четыре года. «К своей новой коман-
де Смолов присоединится 17 июня, после 
чего отправится в ее составе на подготови-
тельные сборы в Австрию»,— говорится в со-
общении пресс-службы. Федор Смолов вы-

ступал за «Динамо» с 2007 по 2014 год, в его 
составе провел 77 матчей и забил 4 гола. На 
правах аренды Смолов выступал за голланд-
ский «Фейенорд», махачкалинский «Анжи» 
и екатеринбургский «Урал». В составе «Ура-
ла» нападающий сборной России провел се-
зон-2014/15, сыграв 23 матча и забив 8 мя-
чей. Федор Смолов был включен в расши-
ренный состав сборной на товарищеский 
матч с белорусами и отборочную игру чем-
пионата Европы 2016 года с австрийцами, 
однако в окончательный список не попал. 
Всего за национальную команду форвард 
сыграл 5 матчей и забил 2 гола. ТАСС

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

Алишер Усманов  
вошел в комиссию МОК
Президент Олимпийского комитета России 
Александр Жуков и президент Международ-
ной федерации фехтования (FIE) Алишер Ус-
манов вошли в состав комиссии Междуна-
родного олимпийского комитета (МОК) по 
развитию олимпийского телевидения. Об 
этом сообщает пресс-служба МОК.

«Я благодарен МОК за оказанное дове-
рие и возможность участия в реализации 
масштабной программы реформ 

”
Олим-

пийская повестка дня 2020“, иницииро-
ванной президентом МОК Томасом Ба-
хом,— сказал господин Усманов.— Опыт 
FIE по популяризации фехтования и про-
движению олимпийских ценностей в том 
числе при помощи телевидения будет по-
лезен при создании олимпийского теле-
канала. Уверен, что серьезное и професси-
ональное освещение олимпийских видов 
спорта внесет существенный вклад в разви-
тие спорта в мире, привлечет к нему мил-
лионы молодых людей». ТАСС

КОНТРАКТЫ

Андре Виллаш-Боаш  
ведет переговоры с «Миланом»
Главный тренер петербургского «Зенита» 
Андре Виллаш-Боаш ведет переговоры с ита-
льянским футбольным клубом «Милан», со-
общает в своем микроблоге в Twitter журна-
лист beIN Sports Танкреди Палмери. Сторо-
ны начали переговоры неделю назад. Опре-
деляющим фактором в переговорах для Вил-
лаша-Боаша является трансферный бюджет, 
который ему выделит «Милан».

«Милан» под руководством Филиппо Ин-
дзаги занял десятое место в завершившем-

ся чемпионате Италии. Андре Виллаш-Бо-
аш привел «Зенит» к победе в чемпионате 
России. «Р-Спорт»

Уная Эмери ждут в «Наполи»
Руководство итальянского футбольно-
го «Наполи» предложило главному трене-
ру испанской «Севильи» трехлетний кон-
тракт с годовой зарплатой €3,8 млн, сооб-
щает La Gazzetta dello Sport. Контракт глав-
ного тренера «Наполи» Рафаэля Бенитеса 
истекает летом. По данным СМИ, специа-
лист уже подписал соглашение с мадрид-

ским «Реалом». По сообщению источника, 
в понедельник в Испании президент «На-
поли» Аурелио Де Лаурентис сделал экс-тре-
неру московского «Спартака» Унаю Эмери 
конкретное предложение возглавить неа-
политанскую команду.

«Наполи» по итогам минувшего чемпио-
ната Италии стал пятым, что позволит неа-
политанскому клубу сыграть в Лиге Европы 
в следующем сезоне. Унай Эмери пришел в 
«Севилью» в 2013 году и привел клуб к побе-
де в Лиге Европы в сезоне-2013/14, а сезоном 
позже сумел повторить успех. «Р-Спорт»

Зепп Блаттер решил уйти в отставку, 
почувствовав, что не весь футбольный 
мир доверяет ему   ФОТО REUTERS
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